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Litoral paraibano registra 
o aumento de águas-vivas

Livro e disco marcam 30 anos 
de banda punk-rock Devotos

Governo entrega adutora que 
atende a cidade de Arara

Polícia elucida homicídio de 
jovem em menos de 24 horas

PRF na PB autuou quase dois 
mil por excesso de velocidade

Incidência de água-viva cresce neste período do ano 
no litoral paraibano, aumentando o número de 
acidentes com queimaduras a banhistas. Página 8

Uma exposição de ilustrações também vai fazer parte 
das comemorações de aniversário de três décadas do 
grupo musical do Estado de Pernambuco. Página 12

Governador Ricardo Coutinho entregou na tarde de 
ontem adutora que atenderá a cidade de Arara, garantindo 
abastecimento de água à população. Página 4

Em menos de um dia após a prática do crime, a Polícia 
Civil paraibana conseguiu prender o suspeito de matar 
por asfixia a jovem Gizely Medeiros, de 24 anos. Página 6

No período natalino, de 21 a 25 de dezembro, a 
Polícia Rodoviária Federal na Paraíba autuou 1.833 
motoristas por excesso de velocidade. Página 6
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Nova estação de 
tratamento d’água 
é inaugurada na PB
Equipamento atende a cerca de 120 mil habitantes de localidades como Alagoa Nova, 
Arara, Esperança, Remígio, Matinhas, Lagoa Seca, Puxinanã, Areial e Montadas. Página 5

Pagamento dos servidores 
estaduais será hoje e amanhã
Folha referente ao mês de dezembro tem início hoje, 
quando recebem os aposentados e pensionistas. Pagamento 
prossegue amanhã para o pessoal da ativa. Página 3
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Hospital de Cacimba 
de Dentro beneficia  
120 mil habitantes 

Terremoto e erupção 
de vulcão viram caso 
de calamidade 

Termina hoje prazo 
para justificar ‘falta’ 
no segundo turno

Governador Ricardo Coutinho inaugura 
hoje, às 11h30, o Hospital Luiz Olegário 
da Silva, em Cacimba de Dentro, que irá 
atender a 120 mil pessoas.   Página 5

Governador da Sicília, após terremoto 
e erupção do Etna, diz que vai enviar 
declaração de estado de calamidade 
ao governo da Itália.   Página 15

Prazo para justificar a ausência no 
segundo turno das eleições gerais de 
2018, ocorridas no dia 28 de outubro, 
termina nesta quinta-feira.   Página 13

Volta às aulas. Gastos com material escolar já assustam os pais de estudantes; somente em livros, o desembolso deverá ser em torno de R$ 1 mil. Página 7
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Não será só no Congresso Nacional 
que o presidente eleito Jair Bolsonaro 
encontrará dificuldades para implantar 
as reformas que pretende e que foram 
anunciadas durante a sua campanha 
eleitoral. Os problemas resvalarão, com 
certeza, também para a área do Poder 
Judiciário, passando pelo Ministério 
Público. No início da semana, a procu-
radora Raquel Dodge deu uma pequena 
mostra de como o embate se travará 
no próximo ano, a partir dos questio-
namentos jurídicos sobre as propostas 
que vierem a ser apresentadas pelo fu-
turo governo. 

Poucos dias antes do início do re-
cesso do Judiciário, a procuradora-ge-
ral da República, Raquel Dodge, emitiu 
pareceres em série contrários à refor-
ma trabalhista, em vigor desde 11 de 
novembro de 2017. As manifestações já 
estão no sistema do STF (Supremo Tri-
bunal Federal) e podem ser discutidas 
pela Corte. Representantes do Senado 
Federal, da AGU (Advocacia-Geral da 
União) e da Presidência da Repúbli-
ca defendem a constitucionalidade da 
nova lei. A procuradora-geral, porém, 
critica o fato de que os valores das dí-
vidas trabalhistas são corrigidos pela 
TR (taxa referencial) e os de depósitos 
judiciais, pela poupança. Para Dodge, a 
correção pela TR é “uma violação do di-
reito de propriedade”.

Nos documentos, a procuradora-
geral da República defende além da in-
constitucionalidade da taxa referencial, 
a utilização dos índices de caderneta de 
poupança para a correção dos depósi-
tos judiciais e a fixação de indenização 
por dano moral em múltiplos do salário. 
Para ela, a correção pela TR é uma vio-
lação do direito de propriedade. “A ino-

vação trazida pela lei 13.467 [reforma 
trabalhista], com adoção do índice da ca-
derneta de poupança para a atualização 
monetária, foi positivada com ofensa aos 
esteios constitucionais, sendo imperiosa 
a utilização de outro índice”, diz.

A procuradora-geral também é 
contra a fixação de indenização por 
dano moral atrelada ao salário. “A 
nova CLT prevê uma escala de ofensas. 
Elas vão de natureza leve a gravíssima. 
O juiz pode conceder uma indenização 
que varia de três vezes o salário do 
empregado a 50 vezes a sua remune-
ração. Antes da reforma, cabia ao juiz 
estabelecer o valor.”

Segundo a PGR, as novas regras são 
discriminatórias e afetam o direito da 
personalidade. “Ao utilizar esse parâme-
tro, a norma valora a reparação do dano 
moral sofrido pelo trabalhador confor-
me a posição salarial por ele alcançada 
no mercado de trabalho, submetendo a 
dignidade humana, objeto da tutela, à 
estratificação monetária por status pro-
fissional”, afirma. Sugere também em 
outro parecer que a Justiça do Trabalho 
adote IPCA-E, do IBGE. “E só considerar 
que tal índice reflete adequadamente a 
variação inflacionária, garantindo-se, 
assim, a manutenção do valor real da 
moeda e a observância dos direitos fun-
damentais”, diz ela. 

Diante deste primeiro descompasso 
entre o entendimento jurídico e as de-
cisões adotadas pelo governo, juristas 
de renome nacional avaliam que os im-
passes estão só começando. Para o bom 
desempenho de suas funções, os dois po-
deres precisam desde já buscar o enten-
dimento. Afinal, na briga do mar como 
rochedo, o marisco – vale dizer, o cida-
dão comum – é que sempre leva a pior. 
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Impasses à vista

Editorial

Todo ano, eles fazem 
sempre tudo igual. Calma, 
gente! Não vou reprisar 
a coluna de quinta-feira 
passada, não (“Amanhã 
é Natal”), embora um as-
sunto tenha a ver com o 
outro. É que sempre na 
manhã seguinte ao espe-
cial de fim de ano de Ro-
berto Carlos, começam as 
ligações telefônicas com a mesma per-
gunta: “O que foi que achou do show?”. 
Não raras vezes, o show nem terminou 
(ao contrário da canção do compacto de 
1973) e já o pedido de avaliação entra no 
ar. Alguns antecipam logo o seu próprio 
parecer: “Achei meio fraquinho...” Devo 
confessar que, de uns anos para cá, tem 
sido a apreciação mais frequente. O que 
não deixa de chatear um pouco quem faz 
tanto alarde de véspera. No caso da se-
mana passada, então, nem se fala, pois 
voltei a colocar a família em pauta com 
notas em escala francamente (se troca-
dilho) exagerada. O leitor Paulo Albu-
querque Melo, por exemplo, anotou, de 
Brasília, que cheguei a pôr um “candi-
dato a genro” no lugar do namorado de 
uma das minhas netas, imaginem! “Coi-
sa de avô gagá”, tentei desconversar. 

Bom, na verdade, o programa não 
foi assim uma Brastemp, mas até que 
lavei a alma com o clássico “Detalhes” (e 
não “Emoções”) abrindo os trabalhos. O 
melhor do velho Roberto, em uma inter-
pretação irrepreensível. Seguiram-se nú-
meros de pouca inspiração, inclusive o da 
participação de Zizi Possi, sem contar a 
inteiramente dispensável presença do es-
panhol Alejandro Sanz, o pior momento 
do especial. Confesso que me surpreen-
di com a performance de Michel Teló no 
dueto em “Caminhoneiro” (Silvio Osias 

diz que se trata de um bom 
músico) e que gostei do pot-
-pourri da Jovem Guarda 
com a banda do filho do ho-
mem (estou me referindo 
ao baterista Segundinho, 
bem entendido). E já estava 
me preparando anteontem 
para salvar na coluna de 
hoje mais alguma coisa do 
programa, quando leio na 

Folha Online um artigo de Caetano Velo-
so com balanço do ano de 2018 do qual 
destaco o texto abaixo (dá licença, folha-
express?) com apreciação sobre o espe-
cial da RC capaz de agradar a gregos e a 
troianos, acredito:     

O ano que acaba foi difícil. Na sex-
ta (21) à noite vi Roberto Carlos cantar 
“Como Dois e Dois” na TV. Fiquei surpreso 
e profundamente emocionado. Canção que 
escrevi no exílio e que agora soa tão violen-
tamente atual. 

Senti Roberto com a mesma intensida-
de de quando ele lançou “Se Você Pensa”, de 
quando ele cantou, em minha casa de Lon-
dres, “As Curvas da Estrada de Santos”, de 
quando ele me mostrou “Debaixo dos Ca-
racóis”. A sintonia dele com nossa história 
profunda reafirma, volta e meia, o alerta 
que Bethânia me deu sobre a Jovem Guar-
da: “Eles têm vitalidade”. 

Entrei na cozinha para pegar um bis-
coito de arroz e vi na TV o título “Muito Ro-
mântico”: era o especial natalino de Rober-
to. Parei, me perguntando, será que ele vai 
cantar essa minha música? Havia convida-
dos na sala e eu só vi uns cinco números (!). 
“Eu Te Proponho”, “Se Você Pensa”, Michel 
Teló, Alejandro Sanz. Principalmente ouvi 
Roberto frisar “Tudo vai mal, tudo/Tudo 
é igual quando eu canto e sou mudo”. Isso 
fechou o ano para mim. A gente precisa sa-
ber quem a gente chama de rei. 

 Caetano e o Rei
Devo confessar que, 

de uns anos para cá, tem 
sido a apreciação mais 
frequente. O que não 
deixa de chatear um 
pouco quem faz tanto 
alarde de véspera   
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martinhomoreira.franco@.bol.com
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UN Informe

Os processos de precatórios em anda-
mento no Tribunal de Justiça da Paraíba 
passarão, a partir de janeiro de 2019, a 
tramitar por meio do Processo Judicial 
eletrônico (PJe). Atualmente, todo o 
acervo encontra-se na forma física, isto é, 
com a utilização do papel. Ato da Presi-
dência do TJPB oficializará a implanta-
ção do sistema.

Os casos envolvendo quedas 
lideraram as entradas nos plan-
tões durante o feriado. No total, 
166 pacientes foram atendidos 
vítimas desse tipo de incidente, 
seguidos de acidente de moto 
com 148 casos, corpo estranho 
com 60, trauma 30, pancada 19, 
agressão física 18, acidente de 
automóvel 16, queimaduras 16, 
atropelamento 16, acidente de 
bicicleta nove.

O juiz Adhailton Lacet Porto, titular da Primeira Vara 
da Infância e Juventude da capital, vai assumir no 
dia 7 de janeiro a 76ª Zona Eleitoral da capital e 
será responsável pela propaganda de rua nas elei-
ções municipais. Competência o magistrado tem e 
fará um excelente trabalho. Ele foi reconduzido ao 
posto de vice-presidente do Colégio de Coordena-
dores da Infância e da Juventude dos TJs do Brasil.
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Balanço trauma ii
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ação Social Balanço trauma i

“nota Baixa”

Na reta final de 2018, em come-
moração a experiência, apren-
dizado e amizades promovidas 
nos projetos de extensão vol-
tados a saúde do idoso, alunos 
e professores dos projetos de 
extensão dos cursos de saúde  
do Iesp, promoveram uma ação 
Comunidade Catolica Fanuel de 
Cabedelo Também estiveram 
presentes no evento alunos do 
ensino primário de Cabedelo. 

O Hospital de Emergência 
e Trauma, em João Pessoa, 
realizou 841 atendimentos 
desde a zero hora da sexta-
-feira (21) até as primeiras 
horas de ontem, 26. Dos casos 
registrados, 309 foram consi-
derados graves e gravíssimos, 
com idades entre dois meses 
até 99 anos, além de 59 cirur-
gias de urgência e emergên-
cia realizadas na instituição. 

O pagamento dos servidores estaduais – folha referente a dezembro - tem início nesta quinta-feira 
(27), quando recebem aposentados e pensionistas. Esta é a última etapa do calendário de pagamento 
de fim de ano anunciado pelo governador Ricardo Coutinho, que contemplou ainda a segunda parcela 
do 130 salário e o 140 e 150 salários da Educação. De acordo com o calendário, o pagamento prossegue 
nesta sexta-feira (28), quando recebem os servidores da ativa (administração direta e indireta).

prEcatórioS

A notícia pode até parecer 
repetida, comum. Mas não é. 
Na verdade é muito grave e 
não é mais possível fazer de 
conta que o problema não 
é nosso. O Instituto Nacio-
nal de Estudos e Pesquisas 
Educacionais Anísio Teixeira 
(Inep) divulgou que 278 ins-
tituições de ensino superior 
no Brasil tiveram desem-
penho inferior às demais instituições avaliadas em 2017. De acordo com a autarquia do Ministério da 
Educação (MEC), 13,5% das instituições de ensino no Brasil tiveram um Índice Geral de Cursos Avaliados 
da Instituição (IGC) 1 ou 2 em uma escala que vai de 1 a 5. O índice 3 reúne a maior parte das instituições. 
Aquelas que tiveram um desempenho menor que a maioria recebem conceitos 1 ou 2. Já os que tiveram 
desempenho superior à maioria, recebem 4 ou 5. No ano passado, 10 instituições de ensino tiveram o 
menor índice, 1, e 268, o índice 2. A maior parte, 66% das instituições, obtiveram índice 3. Na outra ponta, 
cerca de um quinto, 20,5% obtiveram índices 4 ou 5.O IGC é um indicador de qualidade do ensino superior 
brasileiro. Ele é calculado anualmente e leva em consideração uma série de insumos como avaliação dos 
cursos de pós-graduação e distribuição dos estudantes entre cursos de graduação e pós. Entra no cálculo 
também o Conceito Preliminar de Curso (CPC), que por sua vez é calculado com base na nota dos estu-
dantes no Exame Nacional de Desempenho dos Estudantes (Enade), no Indicador de Diferença entre os 
Desempenhos Esperado e Observado (IDD) - que mede o quanto o curso de graduação agregou ao desen-
volvimento do estudante - e no perfil dos professores. Ao todo, 10.210 cursos tiveram o Conceito Preliminar 
de Curso (CPC) e 2.066 instituições de ensino tiveram o Índice Geral de Cursos Avaliados da Instituição (IGC) 
de 2017 divulgados hoje. Para o cálculo do IGC 2017, foram considerados CPCs de anos anteriores, totali-
zando 22.271 cursos de graduação. Foram considerados ainda 4.245 programas de mestrado e doutorado. 

José Napoleão Ângelo (interino)

Foto: Agência Brasil
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Esforço concentrado de prevenção ao câncer de mama foi realizado no dia 19 de outubro passado no HUAC

Mulheres que já rece-
beram os resultados da ma-
mografia realizada durante 
o Mutirão do Outubro Rosa 
devem ficar atentas à mar-
cação da consulta de retor-
no. O alerta foi feito pelo 
Hospital Universitário Alci-
des Carneiro (HUAC-UFCG), 
da Universidade Federal de 
Campina Grande e vincula-
do à Rede Ebserh. O esforço 
concentrado de prevenção 
ao câncer de mama foi rea-
lizado no dia 19 de outubro 
passado no HUAC. 

As 200 mulheres que 
realizaram mamografia no 
Hospital Universitário de-
vem procurar, até o dia 15 
de janeiro de 2019, a coor-
denação do Caese (Centro de 
Assistência Especializada de 
Saúde e Ensino), para marcar 
a consulta de retorno com Ja-
neide Lima e Kiara Barros. 
Todas as pacientes serão 
atendidas pela mastologista 
Cristina Santos Lacerda na 

segunda quinzena de janeiro.
 “Um dos objetivos do 

mutirão, além de conscien-
tizar a população, é detectar 
o câncer de mama precoce, 
quando ainda não palpável, 
aumentando o índice de cura. 
O exame mais importante é a 
mamografia, em que a sen-
sibilidade é maior para as 
mulheres na faixa etária con-
templada pela ação. É muito 
importante o retorno para 
mostrar os exames e excluir 
os casos suspeitos que serão 
triados para uma investiga-
ção”, explicou a mastologista.

 Realizado como forma 
de adesão à campanha in-
ternacional Outubro Rosa, o 
mutirão do HUAC envolveu a 
Gerência de Ensino e Pesqui-
sa e a Gerência de Atenção à 
Saúde, além do setor de Nu-
trição. Além das consultas, 
foi colocado à disposição das 
mulheres a opção de tam-
bém fazer exames de sangue 
para HIV e sífilis.

Hospital alerta para retorno a 
consultas do "Outubro Rosa"

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Wéric

A partir do dia 31

Aumento da expectativa de vida vai 
alterar cálculo do fator previdenciário 

A partir do dia 31 de 
dezembro, o trabalhador 
que pedir para se aposen-
tar por tempo de contri-
buição terá que observar o 
novo cálculo para garantir 
a totalidade do benefício. 
Isso porque o chamado 
fator previdenciário terá 
um aumento de um ponto, 
tanto para homens quan-
to para mulheres. Com a 
mudança, os beneficiários 
deverão contribuir com o 
INSS por mais seis meses.

O fator previdenciário 
é um multiplicador utili-
zado para calcular o valor 

das aposentadorias por 
tempo de contribuição. 
Assim, com a alteração, a 
soma da idade da pessoa 
mais o tempo de contri-
buição ao INSS deve dar 
86 anos para mulheres 
e 96 anos para homens. 
Além disso, o fator é um 
índice aplicado nas apo-
sentadorias por tempo de 
contribuição que reduz o 
valor de quem pede para 
se aposentar mais cedo.

Vale lembrar que a 
mudança não faz parte da 
reforma previdenciária, 
ainda em discussão no 
Congresso Nacional. De 
acordo com o Ministério 

da Fazenda, o novo cálcu-
lo se deve ao aumento na 
expectativa de vida dos 
brasileiros, que passou de 
75,8 anos, em 2016, para 
76 anos no ano passado. 
O impacto se dá porque o 
fator leva em conta esse 
dado para definir o paga-
mento do benefício aos 
aposentados.

A mudança, no en-
tanto, não vai interferir 
no período obrigatório de 
contribuição para se apo-
sentar sem idade míni-
ma. Nesse caso, o período 
continuará sendo de 30 
anos para mulheres e de 
35 anos para homens.

A estimativa é que em 
31 de dezembro de 2026, 
o cálculo estacionará em 
90 pontos para mulheres 
e 100 anos para homens.

Sobre a Ebserh
Desde dezembro de 2015, o HUAC-UF-

CG é filiado à Empresa Brasileira de Serviços 
Hospitalares (Ebserh), estatal que administra 
atualmente 40 hospitais universitários federais. 
O objetivo é, em parceria com as universidades, 
aperfeiçoar os serviços de atendimento à po-
pulação, por meio do Sistema Único de Saúde 
(SUS), e promover o ensino e a pesquisa nas 
unidades filiadas.

O pagamento dos ser-
vidores estaduais – folha 
referente a dezembro - tem 
início nesta quinta-feira 
(27), quando recebem apo-
sentados e pensionistas. 
Esta é a última etapa do ca-
lendário de pagamento de 
fim de ano anunciado pelo 
governador Ricardo Couti-
nho, que contemplou ainda 
a segunda parcela do 13º 
salário e o 14º e 15º salários 
da Educação. 

De acordo com o calen-
dário, o pagamento prosse-
gue nesta sexta-feira (28), 
quando recebem os servi-
dores da ativa (administra-
ção direta e indireta). 

Quando fez o anúncio, 
Ricardo Coutinho destacou 
que chegou ao 96º mês 

consecutivo pagando aos 
servidores dentro do mês 
trabalhado. 

“No meio de toda essa 
crise, redução do PIB, de 
tudo, mantivemos o nosso 
compromisso de pagar em 
dia, dentro do mês traba-
lhado, de pagar os prêmios 
e vou sair do governo no dia 
1º de janeiro com todas as 
folhas pagas. Isso pra mim 
é motivo de alegria enorme, 
porque eu sei o peso e as 
dificuldades inerentes a se 
manter um Estado com as 
características como o nos-
so equilibrado dessa forma, 
investindo para todos, o que 
é importante”, comentou, 
ressaltando a importância 
da folha em dia para o de-
senvolvimento do Estado. 

Servidores estaduais 
recebem  hoje e amanhã

Servidores estaduais recebem dentro do mês trabalhado pela 96ª vez

Foto: Reprodução

Agência do Rádio Mais

A mudança, no 
entanto, não vai 

interferir no período 
obrigatório de 

contribuição para se 
aposentar sem idade 

mínima

Aesa realiza prestação de contas e 
discute Fundo Estadual de Recursos Hídricos

Os investimentos reali-
zados ao longo de 2018 e os 
gastos previstos para o ano 
que vem com os recursos do 
Fundo Estadual de Recursos 
Hídricos serão discutidos 
nesta quinta-feira (27) du-
rante a 44ª Reunião Ordiná-
ria do Conselho Estadual de 
Recursos Hídricos da Paraíba 
(CERH). A prestação de contas 
será realizada pela Agência 
Executiva de Gestão das Águas 
da Paraíba (Aesa), às 9h30, no 

Littoral Hotel, no bairro Cabo 
Branco, em João Pessoa. 

O detalhamento abran-
ge, entre outras coisas, gas-
tos com a fiscalização dos 
açudes, segurança de barra-
gens, melhoramento dos sis-
temas de cobrança da água 
bruta e monitoramento da 
variação climática. “Que-
remos aprovar os gastos e 
adiantar o planejamento de 
2019 para encerrar o ano 
sem pendências”, ressaltou 

o presidente da Aesa e se-
cretário executivo do CERH, 
João Fernandes da Silva. 

Foram convidados para 
o evento representantes das 
Secretarias de Planejamento 
e Gestão (Seplag), Desenvol-
vimento da Agropecuária e 
da Pesca (Sedap), Infraes-
trutura (SEIE) e Saúde (SES), 
Sudema, Emater, Agevisa, 
Cagepa, Ibama. DNOCS, Fa-
mup, Fiep, Asplan, Sindal-
cool, UFPB, UFCG e UEPB, 

além de membros dos comi-
tês de bacias hidrográficas 
estaduais e federal. 

O CERH é um órgão de 
fiscalização, deliberação e de 
caráter normativo que tem 
como objetivos coordenar a 
execução da Política Estadual 
de Recursos Hídricos; nego-
ciar políticas de preservação 
da água e promover a inte-
gração entre os organismos 
estaduais, federais e munici-
pais e a sociedade civil.

O fator previdenciário é um multiplicador utilizado pela Previdência para calcular o valor das aposentadorias por tempo de contribuição

Foto: Agência Brasil
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Obra inaugurada ontem em Arara vai garantir abastecimento a uma população que sofre há 7 anos com a seca

O governador Ricardo 
Coutinho entregou, na tarde 
de ontem, a adutora que vai 
atender a cidade de Arara, 
garantindo abastecimento 
de água para a população 
que sofre há cerca de sete 
anos com os efeitos da seca. 
Na obra hídrica foram inves-
tidos R$ 7,5 milhões. A água 
será captada na Barragem 
Nova Camará, que foi recons-
truída pelo Governo do Esta-
do. O presidente da Assem-
bleia Legislativa da Paraíba, 
Gervásio Maia, prefeitos, de-
putados estaduais e auxilia-
res do Governo participaram 
da solenidade.

O governador Ricar-
do Coutinho observou que 
a adutora era uma obra es-
sencial para a cidade, sendo 
extremamente necessária 
para a melhoria da qualida-
de de vida do povo e para o 
desenvolvimento econômico 
de Arara. “Se olharmos para 
esta região, vamos encontrar 
a presença de várias aduto-
ras. No caso de Arara, foi uma 
obra que ficou pronta em 
menos de um ano e agora é 
só contar com a chegada de 

chuvas constantes para que 
a Camará encha e a água che-
gue em um volume maior nas 
residências. Os moradores de 
Arara já vão passar o fim de 
ano com água nas casas”, ga-
rantiu.

A obra possui as seguin-
tes características: Adutora 
de água tratada com vazão de 
388 metros cúbicos por hora; 
extensão de 16.080 metros 
em tubos PVC Vinilfer, com 
diâmetro de 400 milímetros; 
Construção de uma Estação 
Elevatória.

O prefeito de Arara, José 
Ailton, conhecido como Nen, 
comentou que a obra vai mu-
dar a vida dos 20 mil habitantes 
da cidade e que este é um ver-
dadeiro sonho realizado. “Há 
muito tempo a gente espera-
va este projeto e em menos de 
um ano tudo se concretizou. A 
água já está chegando nas ca-
sas e agora a nossa realidade 
vai ser outra. Estamos muito 
agradecidos”, falou o prefeito.

A dona de casa Ivone-
te Dantas tem 65 anos e fez 
uma promessa no dia em que 
o governador Ricardo Cou-
tinho foi assinar a ordem de 

Ricardo entrega adutora que
levará água a 20 mil pessoas

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Renata Ferreira

serviço para a construção da 
adutora. “Eu prometi que, se a 
obra fosse feita e a água che-
gasse mesmo nas torneiras, 
eu traria água em um balde 
para lavar as mãos do gover-

nador em agradecimento pela 
adutora. E hoje farei isto com 
muita alegria”, comemorou.

Felicidade comparti-
lhada também pela dona de 
casa Joana Dias, que mora na 

cidade há mais de 10 anos e 
sonhava com a chegada do 
abastecimento de água de 
forma frequente e com quali-
dade. “Isso é a realização de 
um desejo imenso. Confesso 

que tinha dúvidas se a obra 
seria mesmo feita, mas o Go-
verno mostrou que com de-
terminação é possível levar 
água para todas as cidades. 
Estou muito feliz”, disse.

 A assessoria do Ministé-
rio do Desenvolvimento, In-
dústria e Comércio Exterior 
(MDIC) informou ontem que 
o atual secretário de Desen-
volvimento e Competitivida-
de Industrial da pasta, Igor 
Calvet, foi convidado para 
compor a equipe econômi-
ca do presidente eleito, Jair 
Bolsonaro. Calvet será secre-
tário adjunto da Secretaria 
Especial de Produtividade, 
Emprego e Competitividade 
do Ministério da Economia, 
secretaria cujo titular será o 
economista Carlos Alexandre 
da Costa. 

A pasta da Economia, 
sob o comando de Paulo Gue-
des, será criada no próximo 
governo, a partir da junção 
das atribuições dos ministé-
rios da Fazenda, Planejamen-
to, além do próprio MDIC, que 
serão extintos. Com o anúncio 
de Calvet, a equipe econômi-
ca de Guedes e Bolsonaro 

soma dez nomes que atuam 
no governo de Michel Temer.

“Calvet foi escolhido, 
principalmente, por impor-
tantes entregas apresentadas 
como o programa Brasil Mais 
Produtivo, cuja eficiência e 
eficácia foram atestadas pela 
Comissão Econômica para a 
América Latina e o Caribe das 
Nações Unidas (Cepal) e pelo 
Instituto de Pesquisa Econô-
mica Aplicada (Ipea). 

Outra agenda coordena-
da por Calvet que chamou a 
atenção da equipe do presi-
dente eleito, Jair Bolsonaro, 
foi a Estratégia Nacional de 
Disseminação do BIM. “O 
modelo de gestão de infor-
mação BIM aumenta a pro-
dutividade e reduz custos 
e riscos na construção civil. 
Além disso, por fornecer in-
formações precisas sobre 
quantidade e qualidade de 
materiais e prazo das obras, 
promove a transparência de 
processos licitatórios e com-
pras públicas”, informou o 
MDIC, em nota. 

Secretário de Temer na 
equipe de Bolsonaro

Entrevista ao SBT

Queiroz diz que “movimentação 
atípica” vem de revenda de carros

O motorista Fabrício 
Queiroz, ex-assessor do se-
nador eleito Flávio Bolsona-
ro (PSL-RJ), disse em entre-
vista ao SBT que parte do R$ 
1,2 milhão que movimen-
tou vem de negócios como 
compra e venda de carros. A 
íntegra da entrevista - a pri-
meira de Queiroz desde que 
o assunto veio a público - foi 
ao ar no SBT Brasil na noite 
de ontem.

“Eu sou um cara de 
negócios. Eu faço dinheiro, 
compro, revendo, compro, re-
vendo, compro carro, reven-
do carro... Sempre fui assim, 
gosto muito de comprar car-
ro de seguradora, na minha 
época lá atrás, comprava um 
carrinho, mandava arrumar, 
revendia, tenho uma seguran-
ça”, declarou na entrevista.

Queiroz era funcionário 
do gabinete de Flávio Bol-

sonaro - filho do presidente 
eleito, Jair Bolsonaro (PSL) 
– na Alerj (Assembleia Le-
gislativa do Estado do Rio de 
Janeiro). O Coaf (Conselho 
de Controle de Atividades 
Financeiras), órgão do Minis-
tério da Fazenda, identificou 
“movimentações atípicas” de 
R$ 1,2 milhão na conta ban-
cária de Queiroz em um perí-
odo de 13 meses.

A comunicação do Coaf 
não significa que haja algu-
ma irregularidade na transa-
ção, mas mostra que os valo-
res movimentados, ou o tipo 
de transação envolvida, não 
seguiram o padrão esperado 
para aquele tipo de cliente.

Em nota divulgada na 
sexta-feira (21), Flávio afir-
mou que “não é investigado, 
e não fez nada de errado

Entre as movimenta-
ções identificadas está um 

depósito de Queiroz, no valor 
de R$ 24.000, na conta da fu-
tura primeira-dama, Michel-
le Bolsonaro

No começo de dezem-
bro Bolsonaro disse que o 
depósito do ex-assessor do 
filho na conta de Michelle 
era pagamento de parte de 
uma dívida de R$ 40 mil com 
o próprio presidente eleito. 
De acordo com ele, Queiroz 
utilizou a conta da futura 
primeira-dama para receber 
o dinheiro “por questão de 
mobilidade”. Bolsonaro tam-
bém alegou que tem pouco 
tempo para ir ao banco em 
razão da rotina de trabalho.

Nove assessores e ex-as-
sessores de Flávio Bolsonaro 
repassaram dinheiro para o 
motorista. Segundo o Coaf, a 
mulher de Queiroz e uma das 
filhas dele também deposita-
ram recursos na conta do ex-

-assessor. Nathalia Melo de 
Queiroz, filha do ex-servidor, 
repassou a ele R$ 97.641,20, 
segundo o órgão fiscalizador.

Reportagem do UOL re-
velou que Nathalia acumu-
lou em 2011 emprego de re-
cepcionista em uma rede de 
academias no Rio, cargo de 
assessora de Flávio e a facul-
dade de Educação Física

Na entrevista, o ex-
-assessor não quis detalhar 
a origem dos depósitos que 
recebeu da filha e da mulher. 
“Esse mérito de dinheiro eu 
queria explicar para o MP 
[Ministério Público]”, disse 
Queiroz também afirmou 
que seus rendimentos men-
sais giravam em torno de R$ 
23 mil a R$ 24 mil, sendo 
“cerca de R$ 10 mil” vinda 
do salário de assessor e o 
restante da remuneração 
como policial.

Condenado a 25 anos 
de prisão por crimes con-
tra humanidade e cor-
rupção, o ex-presidente 
do Peru Alberto Fujimo-
ri, de 80 anos, apresenta 
uma série de problemas 
cardíacos e passa por 
exames. Segundo seu mé-
dico particular, Alejandro 
Aguinaga, o estado de 
saúde do político é deli-
cado e segue monitorado.

De acordo com o mé-

dico, o período de festas 
de fim de ano será em 
alerta. Aguinaga afirmou 
ainda que Fujimori sofre 
de anemia.

O ex-presidente es-
pera que a Sala Penal Es-
pecial da Corte Suprema 
de Justiça defina sobre o 
recurso, impetrado pela 
defesa, em favor da ma-
nutenção do indulto con-
cedido ano passado pelo 
então presidente da Re-
pública, Pedro Paulo Kuc-
zysnki.

Fujimori está com
a saúde debilitada

ANP abre consulta pública sobre a 
área petrolífera Parque das Baleias

 A Agência Nacional do 
Petróleo, Gás Natural e Bio-
combustíveis (ANP) abriu 
ontem consulta pública a fim 
de encerrar uma controvérsia 
que envolve a região conheci-
da como “Parque das Baleias”, 
que compreende as áreas per-
trolíferas de Baleia Anã, Baleia 
Azul, Baleia Franca, Cachalote, 
Caxaréu, Mangangá, Pirambu 
e o Campo de Jubarte, origina-
das do bloco BC-60, na Bacia 
de Campos.

A agência havia determi-
nado, em 2014, que as áreas 
fossem unificadas ao Campo 
de Jubarte, mas a Petrobras 
contestou a decisão, instau-
rando processo arbitral pe-
rante a Câmara de Comércio 
Internacional. Segunda pla-
taforma da Petrobras progra-
mada para entrar em produ-
ção em 2018, o FPSO Cidade 
de Campos dos Goytacazes 
seguiu nesta segunda-feira 
(7/5) rumo ao campo de 
Tartaruga Verde, na Bacia de 
Campos.

A minuta de acordo pro-

posta na consulta pública pela 
ANP busca que agentes econô-
micos, entes federados e inte-
ressados possam encaminhar 
sugestões sobre o tema.O do-
cumento destaca que o Cam-
po de Jubarte, que passa a ser 
denominado “Novo Campo de 
Jubarte”, será formado pelas 
áreas de Jubarte, Baleia Azul, 
Baleia Franca, partes de Ca-
chalote e Pirambu, além de 
pequenas parcelas de Caxa-
réu e Mangangá. Com a unifi-
cação, o marco temporal para 
apuração da participação es-
pecial ficou definido a partir 

do quarto trimestre de 2016, 
após o término da última ati-
vidade de desenvolvimento 
do sistema de produção atual.

Produção
Como estabelece a minu-

ta de acordo, a agência se com-
promete a prorrogar a fase de 
produção do Novo Campo de 
Jubarte por 27 anos, com base 
nos novos investimentos que 
serão realizados nessa área. A 
Petrobras apresentou em 28 
de novembro passado o plano 
de desenvolvimento que está 
sob análise.

Agência Brasil
Alana Gandra  
Agência Brasil 

Dona de casa Ivonete Dantas cumpriu promessa que fez pela conclusão da obra e levou um balde de água para lavar as mãos do governador Ricardo Coutinho

Foto: José Marques/Secom-PB

Pedro Rafael Vilela 
Agência Brasil 
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Material escolar
Na volta às aulas na segunda quinzena de janeiro, os pais devem 
investir entre R$ 500 e R$ 1 mil na compra somente de livros, 
dependendo da escola que o filho for matriculado. Página 7 Fo
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ETA atenderá cerca de 120 mil habitantes dos municípios que serão abastecidos pelo sistema adutor Nova Camará 
O governador Ricardo 

Coutinho inaugurou ontem, 
em Alagoa Nova, a Estação 
de Tratamento de Água 
(ETA) que irá tratar 400 li-
tros/segundo e atenderá 
cerca de 120 mil habitantes 
dos municípios que serão 
abastecidos pelo sistema 
adutor Nova Camará. En-
tre as cidades beneficiadas 
estão Alagoa Nova, Arara, 
Esperança, Remígio, Mati-
nhas, Lagoa Seca, Puxinanã, 
Areial, Montadas e outras 
localidades. Na Estação de 
Tratamento de Água (ETA) 
foram investidos R$ 8,7 
milhões. O presidente da 
Assembleia Legislativa da 
Paraíba, Gervásio Maia, pre-
feitos, vereadores e outras 
autoridades participaram 
do evento.

Na ocasião, o governa-
dor destacou que a obra é 
essencial, porque vai levar 
água de qualidade, tratada 
pela Companhia de Água 
e Esgotos da Paraíba (Ca-
gepa), para as residências 
da população da região. "A 
água que será tratada nes-
sa Estação vem da Barra-
gem Nova Camará, que foi 
inaugurada por esta gestão. 
Reconstruir a Barragem Ca-
mará foi uma grande alegria 
que tive, bem como executar 
1.500 km de adutoras, estar 
construindo a TransParaíba 
e muitas outras obras hídri-
cas que melhoram a vida da 
população", comentou Ri-
cardo Coutinho, acrescen-
tando que ter água de qua-
lidade nas residências é um 
direito do todo o cidadão.  

De acordo com o se-
cretário de Infraestrutura, 
Recursos Hídricos, Meio 
Ambiente, Ciência e Tecno-
logia, Deusdete Queiroga, 
a obra atenderá a região e 
também vai aliviar o sis-
tema de abastecimento de 
água de Campina Grande. 
"Algumas cidades como La-

goa Seca, Matinhas, Alagoa 
Nova e São Sebastião de La-
goa de Roça ainda recebem 
água de Boqueirão, porém, 
em breve, elas passarão a 
ser abastecidas pelo siste-
ma adutor Nova Camará. 
Isso vai trazer um alívio 
para o sistema de Campina 
Grande", explicou.

O sistema adutor Nova 
Camará completo (ramais 
1 e 2) representa mais de 
R$ 76 milhões de investi-
mentos. A 1ª etapa, que vem 
sendo executada, se esten-
de desde a tomada d'água 
da Barragem Camará, em 
Alagoa Nova, até os muni-
cípios de São Sebastião de 
Lagoa de Roça, Puxinanã, 
Lagoa Seca, Matinhas, Espe-
rança, Remígio e os Distri-
tos de São Tomé, Campinote 
e Cepilho.

José Avelino é agricul-
tor e mora em Alagoa Nova. 
Ele contou que sem abaste-
cimento de água constante 
a vida dos moradores fica 
mais difícil. "O povo vivia 
carregando água nas ca-
cimbas ou comprando água, 
eu mesmo comprava uns 
quatro botijões de água por 
semana, tirando dinheiro 
do pouco que ganho e mui-
tas vezes até faltava para 
outras coisas. Agora, se as 
chuvas chegarem, vamos 
receber em casa a água tra-
tada nessa Estação da Cage-
pa", comemorou.

"Água é o bem mais 
precioso que podemos ter. 
É muito complicado viver 
com racionamento de água, 
porque a gente necessi-
ta dela para fazer tudo. Eu 
creio que no próximo ano 
Deus vai mandar chuva 
para encher a barragem e 
através do sistema adutor e 
dessa Estação de Tratamen-
to a água vai chegar todos 
os dias nas nossas casas", 
declarou o comerciante de 
Esperança, Vitor Pereira.

Estação de Tratamento de Água 
é inaugurada em Alagoa Nova

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

Foto: José Marques

Governador Ricardo Coutinho inaugurou ontem a estação, que irá tratar 400 litros de água por segundo e onde foram investidos R$ 8,7 milhões 

Vale do Piancó

Dnit assina contrato para pavimentação da BR-426
O superintendente re-

gional do Departamento 
Nacional de Infraestrutura 
de Transportes (Dnit) na 
Paraíba, Francisco Pereira 
de Lacerda Filho, assinou 
os contratos, cujos extratos 
foram publicados no Diário 
Oficial da União (Edição 
240, 14/12/2018), ten-
do por objeto a execução 
e supervisão dos serviços 
remanescentes das obras 
de implantação e pavimen-
tação da rodovia BR-426/
PB, que interligará a área 
urbana do município de 
Santana dos Garrotes ao 
entroncamento com a PB-
356, para Nova Olinda.

O remanescente das 
obras de implantação e 
pavimentação da rodovia 
BR-426/PB é de relevante 
interesse socioeconômico 
para o município de San-
tana dos Garrotes, assim 
como para todos os muni-

cípios da Região Metropo-
litana do Vale do Piancó.

O empreendimento 
contribuirá para o desen-
volvimento e melhoria das 
condições de mobilidade 
aos usuários dos municí-
pios beneficiados, aumen-
tando significativamente 
a segurança e o conforto, 
bem como a redução nos 
custos dos deslocamentos.

A obra prevê a im-
plantação de 7,4 km de 
pista simples, onde hoje 
é leito natural, com duas 
faixas de 3,50m e acos-
tamento de 2,00m, com 
revestimento em Trata-
mento Superficial Duplo, 
solução compatível com o 
volume de tráfego no tre-
cho, além dos dispositivos 
de drenagem e sinalização 
necessários.

A execução da obra 
está contratada no valor 
de R$ 7.855.210,70 e a su-

pervisão em R$ 1,2 milhão, 
totalizando quase R$ 9,2 
milhões de investimento. 
A previsão de conclusão 
dos serviços é de um ano, a 
partir da ordem de serviço. 
Serão beneficiados direta-
mente cerca de 50 mil ha-
bitantes (Piancó, Santana 
dos Garrotes e Nova Olin-
da), e indiretamente cerca 
de 90 mil habitantes (Re-
gião Metropolitana do Vale 
do Piancó).

Governo entrega Hospital de Cacimba de Dentro
O governador Ricardo Cou-

tinho inaugura hoje, às 11h30, 
o Hospital Luiz Olegário da 
Silva, no município de Cacimba 
de Dentro. A obra contempla 
uma área de mais de 1.700m² 
e teve um investimento aproxi-
mado de R$ 8 milhões, sendo 
mais de R$ 6,4 milhões na 
construção do prédio e quase 
R$ 1,5 milhão na aquisição 
de equipamentos. O hospital 
irá beneficiar cerca de 120 mil 
habitantes dos municípios de 
Cacimba de Dentro, Araruna, 
Damião, Riachão e Tacima. 

Na ocasião, Ricardo Cou-
tinho irá assinar o termo de 
cessão de uso para a Prefeitura 

Municipal de Cacimba de Den-
tro, que será responsável pela 
administração do hospital. Após 
a assinatura, o município terá o 
período de 30 dias para colocar 
a unidade em funcionamento, 
atendendo à população.

 
O hospital 
Referência em Urgência e 

Emergência 24h, o Hospital 
Luiz Olegário da Silva contará, 
em sua estrutura, com 28 leitos, 
sendo seis leitos de observação 
adulto, dois leitos de observa-
ção pediátrica, sala de estabili-
zação de pacientes graves, sala 
de procedimentos e pequenas 
cirurgias, inaloterapia e enfer-

marias climatizadas.
A unidade disponibilizará 

dos seguintes equipamentos: 
cardioversão, monitor multipa-
ramétrico, ventilador pulmonar, 
autoclave, lavanderia e seca-
dora de roupa, foco cirúrgico, 
camas fawller e eletrocardio-
grama, todos adquiridos com 
verba estadual.

Além de urgência e emer-
gência, o hospital oferecerá 
os seguintes serviços: consulta 
cardiológica e ginecológica 
e obstetrícia; radiologia con-
vencional; eletrocardiografia; 
farmácia; nutrição e dietética; 
laboratório; CME; lavanderia.

Empreendimento 
contribuirá para o 
desenvolvimento e 

melhoria das condições 
de mobilidade aos 

usuários dos municipios 
beneficiados 

Trecho a ser pavimentado interliga Santana dos Garrotes ao entrocamento com a PB-356 para Nova Olinda

Foto: Nucom/DNIT
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Gizely foi asfixiada na véspera de Natal, no bairro do Roger, e o suspeito é o namorado, que foi preso após confessar o crime
Em menos de 24 horas 

após a prática do crime, a 
Polícia Civil da Paraíba con-
seguiu prender o suspeito 
de matar a jovem Gizely Me-
deiros, de 24 anos.  Ela foi 
asfixiada na noite da última 
segunda-feira (24), véspera 
de Natal, no bairro do Roger, 
em João Pessoa. O namorado 
dela, Lucas Pereira Caval-
canti, foi preso em flagrante 
após confessar o assassinato. 
A prisão foi realizada pelo 
delegado Diego Garcia, que 
estava de plantão na Delega-
cia de Crimes Contra Pessoa 
(DCCPes).  

Segundo o delegado da 
DCCpes, Hugo Helder Barre-
to, a perícia feita no corpo da 
vítima foi decisiva para a elu-
cidação do crime. Ele acres-
centou que a perícia cons-
tatou que a morte ocorreu 
por asfixia mecânica e, no 
momento do delito, a jovem 
estava acompanhada por seu 
namorado. 

“Inicialmente, o delega-
do suspeitou do namorado 
por conta de alguns perten-
ces da vítima que haviam 
sumido. Porém, com a con-
clusão feita pela perícia, o 
suspeito confessou o crime e 
foi preso em flagrante. O re-
sultado da perícia foi decisi-
vo para o trabalho da polícia. 
A perícia foi concluída em 
tempo hábil para a lavratura 
da prisão em flagrante”, ob-
servou Hugo Helder. 

A investigação de crimes 
é feita de forma conjunta por 
cientistas e policiais civis. O 
superintendente do Instituto 
de Polícia Científica da Paraíba 
(IPC/PB), Fábio Almeida, ex-
plica que, após serem aciona-
dos pelos delegados, os peri-
tos são enviados ao local onde 
se encontram os corpos. 

É neste ambiente onde 
começam duas frentes de in-
vestigação por vestígios dei-
xados pelo crime. “Os peritos 
criminais analisam o aspecto 
da cena, em busca de indícios 
e vestígios que possam levar 
à autoria do delito. Já os peri-
tos do Instituto de Medicina 
Legal fazem o exame no cor-
po da vítima para identificar 
a causa da morte e buscar 
fragmentos do autor do de-
lito, como os deixados nas 
unhas, que podem auxiliar a 
elucidação do caso”, declarou 
Fábio Almeida.

Polícia elucida assassinato de 
jovem em menos de 24 horas

O fim de ano e a metafísica do consumo
Em um contexto como o nosso, 

marcado pelo consumismo e pela su-
pervalorização do individual, palavras 
como “metafísica” podem soar retró-
gradas ou fora de moda. No entanto, 
a metafísica – estudo da essência das 
coisas – não deixa de exercer um certo 
fascínio e despertar interesse, ainda 
que motivada pela mera curiosidade.

O fim e o início de ano são momen-
tos marcantes. Fazemos uma retros-
pectiva, agradecemos, nos emociona-
mos. Colhemos resultados, celebramos, 
rimos e choramos, planejamos e espe-
ramos que o próximo ano seja melhor. 

Lembrando Boécio, na Consolação da 
Filosofia: “O ano tem o direito de co-
brir por um período a terra de flores e 
frutas, e depois torná-la irreconhecível 
enviando chuvas e geadas”.

Contudo, não obstante à consi-
deração dos valores pessoais, muito 
daquilo que realizamos, senão quase 
tudo, está imerso numa atmosfera de 
consumo. Afinal, temos necessidades 
das mais básicas até as mais supérfluas 
que precisam ser satisfeitas para que a 
continuação de nossa própria existên-
cia seja possível.

Porém, em momentos de cele-

bração como do Natal e Ano Novo, a 
interrogação sobre o sentido de tudo o 
que fazemos e buscamos parece surgir 
como uma necessidade natural. O que 
realmente importa? Por que vivemos 
da maneira como vivemos? Qual o 
sentido do viver? Por que nos sentimos 
como eternos insatisfeitos?

Para citar um questionamento de 
Boécio: “Acaso existe algum homem 
que possua uma felicidade tão perfeita 
que não se queixe de algo?” Questões 
como essas são essencialmente me-
tafísicas, pois remetem à busca de 
respostas que ultrapassam os limites 

do físico.  Estão relacionadas com a 
existência, o sentido, o significado, a 
essência, ou com o ser e tudo o que ele 
significa e representa. 

Oxalá a celebração do Natal e as 
festas de fim e início de ano ajudem a 
propiciar um clima favorável à reflexão. 
Afinal, lembrando novamente Boécio: “A 
felicidade terrestre traz sempre consigo 
preocupações e, além de nunca ser com-
pleta, sempre tem um termo”.

(Luís Fernando Lopes é filósofo, 
teólogo e coordenador do Curso de 
Licenciatura em Filosofia do Centro 
Universitário Internacional Uninter).

Luís Fernando Lopes 
release@pg1com.comOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

Período de Natal

PRF autua 1.833 motoristas por 
excesso de velocidade na Paraíba

A Polícia Rodoviária Fe-
deral (PRF) na Paraíba regis-
trou, no período de 21 a 25 
de dezembro, 1.833 condu-
tores violando o Art. 218 do 
Código de Trânsito Brasileiro, 
que é transitar em velocidade 
superior à máxima permitida 
para o local, medida por ins-
trumento ou equipamento 
hábil, em rodovias, vias de 
trânsito rápido, vias arteriais 
e demais vias (Lei nº 11.334, 
de 2006). A maior velocidade 
registrada foi de 193 km/h, 
na BR-230, infração gravíssi-
ma, no valor R$ 880,00, que 
gera 7 pontos na carteira, 
com suspensão imediata do 
direito de dirigir e apreensão 
do documento de habilitação.

Dados preliminares indi-
cam que, entre os dias 21 e 25 
de dezembro, não houve ne-
nhum óbito nas rodovias fe-
derais que cortam a Paraíba. 
Ao todo, foram registrados 12 
acidentes, que resultaram em 
12 feridos. Durante este pe-
ríodo, foram emitidos outros 
1.716 autos de infração. 

Foram autuados 63 mo-
tociclistas por não usarem 
ou transportarem passagei-
ro sem o uso obrigatório do 
capacete, 52 condutores por 
dirigir sob efeito de álcool e 
ainda 115 por não usar o cin-
to de segurança. A PRF reali-
zou 16 detenções de pessoas. 

Vinte e seis motoristas 
foram autuados por conduzi-
rem crianças sem a cadeirinha 
para menores e outros 112 
por ultrapassagens indevidas. 
Foram recolhidos 194 veícu-
los, 48 Carteiras Nacional de 
Habilitação (CNH) e 88 Certi-
ficados de Registro e Licencia-
mento de Veículo (CRLV). 

De 21 a 25 dezembro 
foram registrados 
12 acidentes, que 
resultaram em 12 

pessoas feridas

Foto: Nucom/PRF

Maior velocidade registrada pela polícia rodoviária foi de 193 km/hora, na véspera de Natal, na BR-230

Com a finalidade de 
reduzir o tempo resposta 
para atendimento de ocor-
rências, bem como evitar 
acidentes de forma geral, 
o Corpo de Bombeiros Mi-
litar da Paraíba (CBMPB) 
desenvolverá a Operação 
Réveillon. A ação será reali-
zada na segunda (31) e ter-
ça-feira (1º), abrangendo 
as principais festas de Ano 
Novo no Litoral paraibano.

Conforme o planeja-
mento, o efetivo extra será 
distribuído nas praias de 
Tambaú e Cabo Branco (98 
bombeiros), em João Pes-
soa; na Avenida Mar Ver-
melho, praia de Interma-
res, no Centro de Lucena e 
na Avenida Arthur Montei-
ro de Paiva,  no Bessa (to-
talizando 21 BMs), e Praia 
Centro da Baía da Traição 
(13). Nesses locais, tam-
bém serão colocadas viatu-
ras de combate a incêndio 
e atendimento pré-hospi-
talar como ponto base.

As áreas abrangidas 
pela operação ainda con-
tarão com a ativação de 
pelo menos dez postos de 
guarda-vidas, entre fixos 
e móveis, com prevenção 
de afogamentos. A aten-
ção maior será nas praias 
de Tambaú e Cabo Branco, 
onde acontecerá a tradi-
cional festa da virada e a 
queima de fogos. Um Posto 
de Comando será instalado 
ao lado de palco, no Busto 
de Tamandaré, com equi-
pamentos de primeiros 
socorros e informações ao 
público. Também haverá 
militares próximos ao pal-
co, munidos com extinto-
res de incêndio.

Na área de combate 
a incêndio, serão postas 
duas viaturas no local. O 
esquema preventivo na 
área inclui, ainda, a ins-
talação de dois Postos de 
Observação de Bombeiro 
no Busto de Tamandaré e 
cinco tendas ao longo das 
praias – para atendimento 
a feridos e orientações.

Bombeiros 
empregam 
132 militares 
no réveillon
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Muitos já começaram a pesquisar preços, mas movimento nas livrarias deve se intensificar apenas em janeiro

Na volta às aulas que vão 
acontecer a partir da segun-
da quinzena do mês de janei-
ro de 2019, os pais de alunos 
devem investir algo entre R$ 
500 a pouco mais de R$ 1 mil 
só em livros. Mas os gastos 
dependem do colégio que o 
filho for matriculado. Segun-
do Josilene Soares, gerente 
do setor de livros da Livraria 
Legal, "nós já começamos a 
receber a lista de livros que 
as escolas vão adotar no pró-
ximo ano. Acredito que a par-
tir do dia 2 de janeiro, esta-
remos atendendo os pais que 
querem antecipar a compra 
dos livros dos filhos", previu. 

Ela afirmou que muitos 
pais já começaram a fazer 
pesquisas, mas a procura 
por todo o material exigido 
pelas escolas deve começar 
mesmo a partir do dia 2 de 
janeiro. "Este ano o reajuste 
no preço dos livros foi bem 
pequeno, eles estão custan-
do praticamente os mesmos 
valores do ano passado, mas 
dependendo do colégio os 
pais terão que investir mais 
que outros, porque uns co-
légios fazem listas de livros 

maiores que outros, princi-
palmente de livros infantis". 

Josilene ressaltou que os 
pais que vão gastar menos na 
compra de livros são os das 
escolas que solicitam livros 
integrais. "O integrado é o li-
vro que acolhe todas as disci-
plinas. Esse com certeza tem 
preço muito mais em conta. É 
um livro muito solicitado por 
escolas pequenas de bairros, 
e o preço ajuda muito no or-
çamento familiar", observou.

Josilene disse que o va-
lor a ser investido pelo pai na 
compra de livros varia de um 
colégio para o outro. Em um 
colégio simples o pai deve in-
vestir em livros cerca de R$ 
500. Já em um colégio mais so-
fisticado o investimento este 
ano, só na compra de livros, 
deve ser pouco mais que R$ 
1 mil. "Fora o material escolar 
que também é exigido na lista 
das escolas", informou.

Contratações 
Este ano, por conta das 

baixas vendas, já que muitos 
pais estão fazendo a compra 
dos livros via internet, as livra-
rias devem contratar tempora-
riamente um número menor 
de pessoas que no ano passa-
do neste mesmo período. As 

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Material escolar: pais devem 
investir R$ 1 mil só em livros 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

contratações devem ser feitas 
em janeiro, quando começa a 
correria dos pais às livrarias 
em busca dos livros dos filhos. 

A livraria já anuncia que 

estará vendendo livros com 
10% de desconto à vista. 
Mas para quem preferir, as 
compras também podem ser 
divididas nos cartões de cré-

dito. Josilente enfatizou que 
não há necessidade dos pais 
fazerem pesquisas sobre os 
preços dos livros, porque to-
dos eles vão chegar com os 

preços já tabelados pelas edi-
toras. Preços diferenciados, 
os pais podem encontrar na 
lista de material escolar, que 
varia entre as livrarias. 

Foto: Evandro Pereira

Livrarias devem reduzir o número de vagas para trabalho temporário este ano por causa da baixa nas vendas ocasionada pelas compras na internet

Os números parciais 
da Operação Natal Seguro 
do Procon-JP mostram 17 
autuações, resultado da 
visita a 80 estabelecimen-
tos. A inspeção iniciou no 
dia 3 de dezembro e vai 
até 1º de janeiro de 2019.

As principais irregu-
laridades que provocaram 
os autos de infração foram 
limitação do valor mínimo 
para uso no cartão de cré-
dito, preço do encarte que 
não ‘bate’ com o preço do 
produto no caixa e des-
cumprimento à legislação 
que obriga informações ao 
consumidor de forma cla-
ra e precisa. 

Os estabelecimentos 
de João Pessoa que estão 
descumprindo a legisla-

ção que norteia a relação 
de consumo sofrerão as 
penalidades previstas em 
lei e podem se traduzir em 
multas, que podem chegar 
a R$ 200 mil, além da pos-
sibilidade da suspensão 
temporária das atividades. 

A Operação Natal Se-
guro está percorrendo os 
shoppings e lojas do Cen-
tro da capital, além de re-
alizar diligências oriundas 
das denúncias e reclama-
ções dos consumidores. 
“Também estamos mo-
nitorando os preços das 
lojas virtuais que, assim 
como as lojas físicas, so-
frem um ‘boom’ de con-
sumo neste período de 
muitas festas”, informou o 
secretário Helton Renê.

Natal Seguro: Procon 
autua 17 lojas em JP

Abastecimento

Hemocentro convoca doadores 
para manter estoque de sangue

A direção do Hemo-
centro da Paraíba, em João 
Pessoa, está reforçando o 
apelo para que doadores 
compareçam ao banco de 
sangue para manter o es-
toque da instituição. O es-
toque segue com baixa em 
relação às demandas, prin-
cipalmente para os tipos 
sanguíneos A+ e O+.

Conforme explica a 
coordenadora de Ações Es-
tratégicas do Hemocentro, 
Elaine Santana, a falta de 
sangue no período de tran-
sição de ano (dezembro e 
janeiro) é um problema na-
cional que se estende até o 

Carnaval. “É importante 
que todos ajudem conti-
nuamente no trabalho de 
sensibilização da socieda-
de. O trabalho educativo 
em prol da doação regular 
é a melhor maneira de ten-
tar resolver esta questão 
em longo prazo, pois as 
ações pontuais são insufi-
cientes”, reforça a coorde-
nadora.

“Convidamos a popu-
lação para vir doar e ajudar 
a abastecer o banco de san-
gue. O Hemocentro é a úni-
ca instituição responsável 
por fornecer sangue para 
a rede de saúde, por isso é 

necessário a presença dos 
doadores regularmente”, 
frisou a diretora-geral do 
Hemocentro da Paraíba, 
Luciana Vieira Gomes.

Em João Pessoa, o He-
mocentro funciona de se-
gunda a sexta-feira, das 7h 
às 17h30, e aos sábados, 
das 7h às 17h.

SERVIÇO 
Quem pode doar
n Pessoas com idade de 16 a 69 anos (jovens en-
tre 16 e 17 anos precisam estar acompanhados 
de um responsável legal – pai ou mãe). É neces-
sário apresentar um documento oficial com foto.
n O limite para a primeira doação é de 60 anos 
de idade e peso mínimo de 50 Kg.
n É importante estar se sentindo bem de saúde.
n Outros critérios serão avaliados na triagem 
clínica.

Trauma-JP atende 841 pessoas no fim de semana de Natal
O Hospital Estadual 

de Emergência e Trau-
ma Senador Humberto 
Lucena, em João Pessoa, 
realizou 841 atendimen-
tos desde a zero hora da 
sexta-feira (21) até as pri-
meiras horas de ontem. 
Dos casos registrados, 
309 foram considerados 
graves e gravíssimos, com 
idades entre dois meses 
até 99 anos, além de 59 
cirurgias de urgência e 
emergência realizadas na 
instituição. 

Os casos envolven-
do quedas lideraram as 
entradas nos plantões 
durante o feriado. No to-
tal, 166 pacientes foram 
atendidos vítimas desse 
tipo de incidente, segui-
dos de acidente de moto 

com 148 casos; corpo es-
tranho, com 60; trauma 
30; pancada, 19; agressão 
física, 18; acidente de au-
tomóvel, 16;  queimadu-
ras , 16; atropelamento, 
16; acidente de bicicleta, 
9; arma de fogo, 9;  arma 
branca, 8, e afogamento, 
2. Os demais atendimen-
tos foram de casos clíni-
cos como: Acidente Vas-
cular Cerebral (33), entre 
outros.

Durante o feriado de 
Natal, o Hospital de Trau-
ma disponibilizou reforço 
de toda a equipe assisten-
cial, com médicos, equipe 
de enfermagem e suporte, 
incluindo UTIs móveis.  A 
unidade hospitalar é refe-
rência em atendimento de 
casos de urgência e emer-

gência de média e alta 
complexidade, tais como:   
trauma (acidentes e de-
sastres), violência (física 
e sexual), queimadura, 
choque e doenças clíni-
cas em suas fases agudas 
– Acidente Vascular Cere-
bral (AVC) e hemorragia 
digestiva.

Mais de 900 atendimentos em CG
O Hospital Estadual de Emer-

gência e Trauma Dom Luiz Gon-
zaga, em Campina Grande, rea-
lizou 923 atendimentos no fim de 
semana do Natal. 

O balanço tem como base as 
entradas realizadas a partir de 
zero hora do sábado (22) até as 
primeiras horas de ontem. Os ca-
sos envolvendo motos lideraram 
as entradas nos plantões, durante 
o período.

De acordo com a assessoria 
de imprensa do Hospital de Emer-
gência e Trauma de Campina 
Grande, dos 923 atendimentos, 
119 foram vítimas de acidentes 

de moto. Ainda foram registrados 
casos de acidente de automóvel 
(6), agressão física (20), vítimas 
de projéteis de arma de fogo (8) 
e arma branca (8). Os demais 
atendimentos médicos foram na 
clínica médica e na pediatria.

A unidade de saúde disponi-
biliza 292 leitos, 340 médicos, 
sendo 64 em regime de plantão 
presencial 24 horas. 

O hospital dispõe de seis 
salas no bloco cirúrgico e é re-
ferência em trauma para 203 
municípios da Paraíba, além de 
algumas cidades do Rio Grande 
do Norte, Pernambuco e Ceará.

Dos casos registrados, 
309 foram considerados 
graves ou gravíssimos, 
com idades entre dois 
meses até 99 anos, 

além de 59 cirurgias de 
urgência e emergência 
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De janeiro até março, aumenta o número de casos de queimaduras em banhistas no litoral paraibano

Uma compressa com 
vinagre durante 20 minutos 
é uma maneira simples de 
combater a queimadura da 
caravela ou água viva. Esta é 
uma das orientações de Luiz 
Carlos Costa, coordenador 
do Centro de Informação e 
Assistência Toxilógica (Cia-
tox) da Paraíba, órgão ligado 
à Secretaria de Saúde. Se-
gundo ele, o animal aparece 
nas praias de janeiro até o 
início de março e sua apa-
rência confunde, principal-
mente crianças que acham 
se tratar de alguma bolha 
d'água inofensiva.

Luiz Carlos alerta que 
nesse período do ano au-
menta o número de queima-
duras nos banhistas, sendo 
as crianças as maiores ví-
timas desse animal. Ele in-
forma que o local deve ser 
lavado com água do mar e 
não com água doce ou fa-
zer compressa com gelo, e o 
mais correto é procurar aju-
da de quem conhece ou en-
tão conduzir a vítima para 
um hospital para receber 
tratamento mais adequado. 

"O Ciatox é um órgão para 
informações e orientações", 
esclarece Luiz Carlos.

De acordo com o coor-
denador do Ciatox, as águas-
vivas se reproduzem no 
verão, período em que se 
verifica o aumento de quei-
maduras nos banhistas. Isso 
acontece após o contato da 
pele com os tentáculos do 
animal. O veneno dele pro-
voca dor, ardência e verme-
lhidão similares à uma quei-
madura, após a liberação de 
uma substância "urticante" 
que causa irritação.

No Hospital de Emer-
gência e Trauma de João 
Pessoa, o número de aten-
dimentos foi muito peque-
no, não entrando na esta-
tística de casos específicos, 
apenas como queimado. 
Ao paciente, segundo a as-
sessoria de comunicação 
do hospital, é feito apenas 
orientações de como deve 
proceder para amenizar 
a dor em decorrência da 
queimadura. O paciente 
deve ser socorrido para o 
hospital, uma Unidade de 
Pronto Atendimento (UPA) 
ou então entrar em contato 
com o Corpo de Bombeiros.

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

Verão favorece surgimento 
de águas-vivas nas praias

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

Banhistas desconhecem os riscos 

As águas do litoral paraibano 
neste verão de temperaturas ele-
vadas são muito convidativas para 
banhistas que vem de toda parte do 
mundo em busca da calmaria e da 
beleza singular de nossas praias, no 
entanto, é justamente nesse período 
do ano que as águas-vivas se repro-
duzem, e essa combinação causa 
inúmeros acidentes, principalmente 
envolvendo crianças.

A turista Edilaine Souza, de Por-
tugal, que acompanhava seus filhos 
em uma visita à Praia de Tambaú, 
ficou surpresa ao saber do risco que 

ela e seus filhos corriam, mas salien-
ta que em sua breve passagem pela 
cidade do Recife, em Pernambuco, 
observou algumas ocorrências de 
crianças que sofreram algum tipo de 
queimadura de água-viva. 

Patrícia Creato, que caminhava 
na orla de Tambaú com o seu filho, 
esboçou espanto e comentou que 
não sabia sobre o aumento desses 
casos nessa época do ano, portanto 
disse não conhecer nenhum método 
de prevenção específico para essa 
situação. Por segurança, ela disse 
gostar de ficar próxima aos postos dos 
salva-vidas, visto que eles estão aptos 
a oferecer os primeiros socorros em 
diversos casos de acidentes na praia.

Caio Vinícius 
Especial para A União

qUAndo AVistAr UmA ágUA-ViVA 

o qUE não dEVE sEr fEito

1. Fique calmo. Se ver 
uma água-viva, tente 
manter a calma e não se 
desespere, por risco inclu-
sive de afogamento. Peça 
ajuda se preciso e apenas 
tente nadar em direção 
contrária à ela ou ir à 
beira do mar para sair da 
água.
2. Lave o local em contato 
com a água-viva com a 
própria água do mar. Evite 
água doce, pois esta pode 

estimular os tentáculos a 
liberarem ainda mais ve-
neno.
3. Retire os tentáculos do 
animal com calma utili-
zando uma pinça ou até 
mesmo um palito de picolé 
ou um cartão de crédito, 
similar, ou uma faca na 
parte não cortante.
4. Aplique uma pomada 
específica para queima-
dura de medusa, se tiver. 
Geralmente este tipo de 

medicamento é feito com 
cloreto de alumínio.
5. Procure o pronto-socor-
ro: algumas pessoas podem 
ser especialmente sensíveis 
às toxinas da medusa. Se 
notar complicações do tipo 
reação cutânea difusa, 
dificuldade para respirar, 
sudoração excessiva, dores 
de cabeça, náusea, vômito, 
vertigens, confusão mental, 
chame imediatamente a 
ambulância.

1. Não esfregue areia nem 
qualquer outro tipo de ma-
terial na área atingida.
2. Não coce a região, pois 
isso pode fazer com que se 
libere ainda mais veneno.
3. Não use urina, nem 
amoníaco. Esses métodos, 
além de inúteis, podem 
causar inflamação na área 
já atingida.
4. Evite cremes inúteis. Se 
a queimadura for local e 
não difusa e se não ocor-
rerem os sintomas de uma 

intoxicação, os cremes 
feitos à base de cortisona 
ou os cremes anti-histamí-
nicos são inúteis, porque, 
a priori o efeito do creme 
demora o tempo do efeito 
tóxico (ou a reação alérgi-
ca) passar. Tais princípios 
ativos podem ser úteis por 
ingestão oral mas somen-
te nos casos de reação 
generalizada (não apenas 
local).
5. Evite tomar sol por al-
guns dias depois ter tido 

contato com a água-viva 
para evitar a formação de 
marcas, pois a pele queima-
da estará mais sensível. Use 
protetor solar fator 50.
6. Alguns especialistas 
orientam que pode ser 
usada uma compressa de 
água gelada sobre o local 
afetado após alguns dias do 
ocorrido, mas, caso surjam 
feridas ou bolhas, a área 
deve ser lavada de duas a 
três vezes por dia com água 
e sabão neutro.

Maiores vítimas de queimaduras por água-viva são as crianças, que geralmente confundem a aparência do animal com alguma bolha d’água inofensiva

foto: Edson Matos
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Música 
Livro e disco marcam as três décadas de carreira da banda 
punk-rock Devotos. Grande exposição de ilustrações também 
marca aniversário do grupo pernambucano. Página 12
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Teatro Pedra do Reino e Espaço Cultural serão o palco das apresentações; ingressos chegam a custar R$ 400

Atenção, fãs! Podem 
preparar o coração e tam-
bém o bolso!!! Primeiro se-
mestre de 2019 terá uma 
série de grandes shows mu-
sicais na capital paraibana. 
A lista de atrações inclui Gal 
Costa, Adriana Calcanhotto, 
Los Hermanos, Lucy Alves, 
Toquinho, Léo Jaime e Leoni. 
Os ingressos custam até R$ 
400.

Logo em janeiro, no 
Teatro Pedra do Reino, no 
Centro de Convenções, tem 
o dueto Lucy Alves & To-
quinho. Apresentação será 
no dia 11, a partir das 21h. 
Para esse encontro inédito, o 
preço das entradas varia de 
acordo com o setor do tea-
tro: R$ 50 (meia) e R$ 100 
(inteira) para a plateia B; e 
R$ 60 (meia) e R$ 120 (intei-
ra) para a plateia A.

Toquinho – eterno par-
ceiro do saudoso Vinícius de 
Morais – mostrará um apa-
nhado de sucessos que mar-
caram sua carreira. Assim, o 
setlist contará com ‘Aquare-
la’, ‘O caderno’ e ‘Itapuã’, hits 
que o consagraram nesses 
50 anos de estrada da músi-
ca popular brasileira. Tam-
bém deverá rolar ‘O filho que 
eu quero ter’.

Lucy Alves – que agora 
é somente Lucy – fará um 
show para mostrar sua nova 
fase. Repertório destacará, 
por exemplo, ‘Santo forte’, 
lançado este ano. Também 
vai ter ‘Caçadora’, outra can-
ção desse novo formato apre-
sentado pela artista parai-
bana. Canções mais antigas, 
porém, estarão no setlist. Os 
fãs poderão se esbaldar com 
a sanfona de Lucy, que canta-
rá ‘Xaxado no chiado’ e ‘Amor 
a perder de vista’.

Outra Fotografia
Dois dos grandes nomes 

do BRock que marcou os 
anos 1980, Léo Jaime e Leoni 
voltarão a se encontrar nos 
palcos. Eles estarão juntos, 
no teatro Pedra do Reino, na 
capital paraibana, dia 17 de 
fevereiro do ano que vem, a 
partir das 21h. Em 1998, há 
exatos vinte anos, fizeram o 
show Fotografia, em teatros, 
com os repertórios dos dois, 
sem nenhum outro músico. 

A banda será a seguin-
te: Leoni (baixo), Léo Jaime 
(guitarra), Ricardo Palmeira 
(guitarra), João Pompeu (te-
clados) e Alexandre Fonseca 
(bateria). O repertório, com 
cerca de 30 canções, tem 
’Garotos II’, ‘Nada mudou’, 
‘Exagerado’, ‘Rock Estrela’, 
‘Como eu quero’, ‘Pintura ín-
tima’, ‘Mensagem de amor’ e 
‘Só pro meu prazer’. 

Entram ainda, claro, vá-
rias parcerias dos dois. É o 
caso de ‘Solange’, ‘Fotografia’ 
e ‘A fórmula do amor’. Léo 
Jaime e Leoni prometem al-
gumas surpresas para esta 
apresentação. Uma delas é 
a execução de ‘A fórmula do 
amor II’! A produção do espe-
táculo garante que essa não 
será a única surpresinha da 
noite...

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

Primeiro semestre de 2019 
terá grandes shows em JP

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

A volta de Los Hermanos
A banda Los Hermanos fará show em 

João Pessoa dia 13 abril de 2019. Após 
13 anos sem tocar na capital paraibana (e 
quatro anos longe dos palcos), o grupo terá 
apresentação na Fundação Espaço Cultural 
da Paraíba, em Tambauzinho. Ingressos já 
estão à venda. Custam R$ 100 (meia arena), 
R$ 200 (inteira arena), R$ 200 (meia entrada 
mezanino) e R$ 400 (inteira mezanino). 

Esta vai ser a quinta apresentação do Los 
Hermanos em João Pessoa. O grupo formado 
por Marcelo Camelo, Rodrigo Amarante, Bruno 
Medina e Rodrigo Barba passou pela capital 
paraibana em 1999, em 2000, em 2004 e 
em 2006. Apresentação será com sucessos da 
carreira da banda.

Além de João Pessoa, a turnê 2019 do Los 
Hermanos também passará pelo Lollapalooza 
Argentina e pelas cidades de Salvador, Forta-
leza, Belo Horizonte, Brasília, Rio de Janeiro, 
Curitiba e São Paulo. O show em Recife (PE) 
será um dia antes da apresentação em João 
Pessoa.

 
‘A pele do futuro’ e ‘A mulher do pau-brasil’
Gal Costa faráz show em João Pessoa no 

dia 9 de fevereiro, no Teatro Pedra do Reino, 
no Centro de Convenções. A apresentação faz 
parte da turnê de lançamento do álbum ‘A pele 
do futuro’. Show terá músicas inéditas, como 
‘Palavras no corpo’(Silva/Omar Salomão) e 
‘Sublime’ (Dani Black).

Ainda vão rolar hits de Gilberto Gil, Dja-
van, Adriana Calcanhotto, Nando Reis, Jorge 
Mautner e Marilia Mendonça. A cantora tam-
bém apresenta novas roupagens para grandes 
sucessos dos seus mais de 50 anos de carrei-
ra, como ‘Sua Estupidez’ (Roberto e Erasmo 
Carlos), ‘Oração de Mãe Menininha’ (Dorival 
Caymmi) e ‘Festa do Interior’ (Moraes Moreira 
e Abel Silva).

Já no dia 16 de fevereiro, tem Adriana Calca-
nhotto no Teatro Pedra do Reino. Ela mostrará o 
show  ‘A mulher do pau-brasil’. O repertório terá, 
por exemplo, ‘Eu sou terrível’ (Erasmo Carlos e 
Roberto Carlos) e ‘Geleia geral’, de Gilberto Gil e 
Torquato Neto, além das músicas que compôs em 
Portugal e releituras (a recente  ‘As caravanas’, 
de Chico Buarque), sem esquecer seus hits, como 
‘Inverno’, ‘Vambora’ e ‘Esquadros’.

Adriana Calcanhotto, Gal Costa, Lucy Alves, Los 
Hermanos, Toquinho e Leo Jaime subirão aos 
palcos paraibanos durante o ano que se avizinha



Presente em uma declaração realizada pela Or-
ganização das Nações Unidas, em 1959, a educação é 
garantida como direito a todas as crianças, indepen-
dentemente de seu sexo, cor, língua ou religião. Porém, 
a privação do acesso de meninas a essa garantia é um 
problema antigo e constante, que está em diversos 
países ainda hoje, gerando importantes debates sobre a 
questão ao longo dos últimos anos.

Em muitos casos, as meninas precisam arriscar 
suas vidas na luta para conseguir fazer algo simples, 
como ir à escola. Foi o que aconteceu com a paquis-
tanesa Malala Yousafzai (foto), que se tornou a mais 
jovem ganhadora do Nobel da Paz, em 2014. A menina 
se tornou ativista depois de sobreviver a um atentado 
de talibãs, que queriam proibir a instrução feminina no 
Paquistão.

Em visita pela primeira vez ao Brasil, com ape-
nas 21 anos, completados no dia 12 de julho, Malala 
conquistou ainda mais admiradores ao anunciar que 
a organização fundada por ela quer ajudar o Brasil a 
colocar todas as meninas brasileiras na escola.

Atualmente, 1,5 milhões de meninas brasileiras 
estão fora das salas de aula. Muitas delas não con-
seguem estudar porque engravidam cedo ou porque 

Polonaise do 3º ato da ópera “Eugene One-
gin”, de Tchaikovsky! Ouçam-na, neste fim de 
ano. Está disponível gratuitamente no youtu-
be, em áudio e vídeo. Garanto-lhes que vale a 
pena. Nela podemos sentir toda a alegria de 
viver com a qual este grande músico de Vot-
kinsky, pequeno vilarejo russo à beira do lago 
homônimo, brinda a humanidade.

É sempre com muita alegria que devemos 
encerrar o ano, neste planeta abençoado que, 
graças a Deus, não se acabou, como já se pen-
sou e se previu em diversas viradas de ano. 
Num clima de gratidão por tudo que a Natu-
reza nos proveu, mesmo tendo, nós, sido tão 
ingratos com ela...

Vamos brindar à vida, à alegria, eterna-
mente gratos como brindou Beethoven ao 
inserir, em sua Nona Sinfonia, a “Ode an die 
Freude”, de Schiller. E é exatamente essa ode 
que mais reflete a mensagem de fim de ano 
que ora lhes desejo, data vênia, transcrevendo-a. 
Beethoven sofreu toda sorte de frustrações e 
vicissitudes na vida, tanto emocionais, como 
financeiras, mas, mesmo sendo vítima de um 
destino que só o inspirou a grandes obras, 
soube ser grato à divindade.

Vejam com que beleza ele inseriu na sua 
Sinfonia Coral, uma das mais célebres obras 
da literatura da música erudita, o belo poema 
que traduz a imensa gratidão:

“Oh amigos, mudemos de tom! Entoemos 
algo mais agradável e cheio de alegria! Ale-
gria, mais belo fulgor divino, filha de Elíseo, 
ébrios de fogo entramos em teu santuário ce-
leste! Teus encantos unem novamente o que 
o rigor da moda separou. Todos os homens se 
irmanam onde pairar teu voo suave. A quem 
a boa sorte tenha favorecido de ser amigo de 
um amigo.

Quem já conquistou uma doce companhia, 
rejubile-se conosco! Sim, também aquele que 
apenas uma alma, possa chamar de sua sobre 
a Terra. Mas quem nunca o tenha podido, que 
livre de seu pranto esta Aliança!

Alegria bebem todos os seres no seio da 
Natureza: Todos os bons, todos os maus, se-
guem seu rastro de rosas. Ela nos dá beijos, as 
vinhas, e um amigo provado até a morte.

A volúpia foi concedida ao verme e o Que-
rubim está diante de Deus! Alegres, como 
voam seus sóis através da esplêndida abóbo-
da celeste! Sigam, irmãos, sua rota. Gozosos 
como o herói para a vitória. Abracem-se, mi-
lhões de seres! Enviem este beijo para todo 
o mundo! Irmãos! Sobre a abóboda estrelada 
deve morar o Pai Amado.

Vos prosternais, multidões? Mundo, pres-
sentes ao Criador? Buscais além da abóboda 
estrelada! Sobre as estrelas, Ele deve morar.”

Com tão bela e elevada mensagem, lei-
tores amigos, desejo ao ano que se inicia as 
melhores boas-vindas! Que nele venha a nós 
aquilo que jamais deve faltar em nosso espí-
rito: A fé e a esperança de um mundo melhor. 
Mesmo que, em certos momentos, isso pareça 
se afastar de nós.

Educação de meninas

Brinde à 
gratidão

Romero
Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Germano
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A gata era curiosa, e tinha a ma-
nia de ver o que eu estava escreven-
do no computador e ficava a passear 
sobre as teclas, pra cá e pra lá. Eu 
tinha de removê-la delicadamente, 
veja que isso era uma demonstração 
de amor. Como as amigas que, aos 
quando completei sessenta anos, fi-
zeram-me pungentes declarações de 
amor. Parece que elas combinaram. 
Mas foi não. Moravam até distantes 
umas das outras, em sítios diferen-
tes. 

Digo assim porque eram sítios 
mesmos, alguns até tombados. “Sou 
arriada dos quatro pneus por você”, 
disse a mais espontânea, a pouca 
distância do marido. E as 
outras não fizeram por 
menos. Teriam obtido êxito, 
se essas declarações fossem 
pronunciadas tempestiva-
mente. Mas algumas delas 
já eram avós, bem casadas. 
todas tinham seus compro-
missos. Nunca me envolvi 
com mulheres assim, esse 
pecado não levarei para o 
outro mundo.

Você acredita em outro 
mundo?

Eu acredito na expe-
riência de Baikonur, o cos-
módromo da União Soviéti-
ca, onde os russos provaram 
cientificamente a existência 
da alma. Eles botaram numa 
coelha com seus filhotes 
dentro de uma radiola de 
Farah, composta de um 
tanque de vidro cheio de 
mercúrio, mergulhado de uma 
cápsula de chumbo. Esta engenhoca 
é tida como imune a penetração de 
qualquer onda ou raio conhecido, e 
foi depositada foi depositada num 
submarino que submergiu profun-
damente no mar. em posição oposta 
(antípoda) a Baikonur. 

O cérebro da coelha estava liga-
do a um eletroencefalógrafo de alta 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

A gata era curiosa

sensibilidade. A intervalos aleatórios, 
a equipe de terra sacrificava um dos 
filhotes da coelha; concomitantemen-
te, o eletroencefalógrafo registrava 
uma ateração em tempo zero, medida 
em relógio de césio – o mais exato que 
se conhece. Os parapsicólogos russos 
concluíram que a onda que atravessou 
a distância, o mar e a radiola de Farah, 
em tempo zero, foi uma onda gerada 
pelo espírito. Chamaram-na de Psiga-

ma. Só os parapsicólogos franceses 
não aceitam o psigama.

Minhas amigas devem ter se co-
municado por psigama, naquele ano 
de 1985, inconscientemente. Não sei 
se ainda estão apaixonadas; nunca 
mais as vi. Continuam emaridadas, 
e por isso foram de meu alcance, 
como a protagonista de “Chão de giz 
– de quem o menestrel Zé Ramalho 
não ousa dizer o nome. “Desço dessa 
solidão espalho coisas sobre um 
chão de giz...”(Faz bem, Zé; discrição 
é bom, mormente em casos de amor. 
Eu não sei de nada.

Os mais céticos acreditam que 
ficou provado que as coelhas têm 

alma; por ilação, que algumas 
mulheres também têm. Pode 
não ser o caso daquela mulher 
de quem fala Bienvenido Gan-
dra em “Tu precio”: “malvada, 
mi alma has detroçado...Tu pré-
cio / Pude haberlo pagado...”

Para provar a existência 
de psygama em todo universo 
feminino os submarinos rus-
sos ainda terão de mergulhar 
muito. Mas os russos abandona-
ram, ou arrefeceram, a corrida 
espacial. Há quem diga que 
dela nunca participaram, que 
a corrida foi uma invenção de 
Kennedy para faturá-la politi-
camente. Dizem ainda que toda 
cápsula espacial dos soviéticos 
levava um telepata; quer dizer 
que havia telepatas entre os 
astronautas russos. 

Essa preocupação era 
estratégica, tinha objetivos 

também militares. Até porque os 
soviéticos estavam em desvanta-
gem frente a USA no que tange aos 
rastreamento de seus satélites, 
pois, enquanto os americanos ti-
nham bases espalhadas por todo o 
mundo, a infra-estrutura da URSS 
era limitada à Eurásia.

(Terça, quinta, sábado)

Acredito na 
experiência 

de Baikonur, o 
cosmódromo da 

União Soviética, onde 
os russos provaram 
cientificamente a 

existência da alma

Artigo Arnaldo Niskier
da Academia Brasileira de Letras

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona
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precisam trabalhar para ajudar as famílias.  O número 
de mulheres que não estudam nem trabalham é alto 
(12,6%, contra 9,1% dos homens). Isso se deve quase 
sempre à maternidade, já que 56,8% das jovens que 
tiveram filhos estão fora da escola e do mercado de 
trabalho.

A Fundação Malala, fundada pela paquistanesa e 
pelo pai, Ziauddin Yousafzai, em 2013, com o objetivo 
de promover a educação de meninas no mundo todo, 
movimenta 10 milhões de dólares (cerca de 40 milhões 
de reais) ao ano. No Brasil, a Fundação irá investir 700 
mil dólares (cerca de 2,7 milhões de reais) em três 
jovens ativistas pela educação, em diferentes partes do 
país, por meio do programa chamado “Rede Gumakai”. 
Os “ativistas gumakais” desenvolverão projetos que 
aumentem a conscientização para que as meninas não 
sejam vítimas de violência sexual, assédio ou gravi-
dez na adolescência, com foco em afrodescendentes e 
indígenas. Pretendem, assim, não só aumentar a per-
manência de meninas nas escolas, como proporcionar  
uma educação de boa qualidade.

A Fundação Malala vai contar com o apoio finan-
ceiro da Apple para empregar tecnologia em suas ações 
no Brasil, aumentando a escolarização feminina. Nos 
planos, está a criação de oportunidades no desenvolvi-
mento de aplicativos. A Academia de Desenvolvedores 
da empresa já conta com laboratório em dez universi-
dades espalhadas em nove cidades do Brasil, país que 
mais vem recebendo investimentos da Apple na área de 
educação. Desde 2013, a companhia já formou mais de 
três mil estudantes em cursos gratuitos que variam en-
tre um e dois anos, dependendo da faculdade. A meta é 
atender mais de 100 mil mulheres nos próximos anos, 
sobretudo no Brasil e em nações como Índia, onde a 
Fundação também tem atuação.

A aposta no uso de tecnologia aplicada à educação 
é mais do que acertada para ajudar na capacitação das 
mulheres e elevar o índice de escolaridade feminina. 
Segundo afirmou a jovem Malala, com muita proprie-
dade: “É preciso encorajar as meninas a acreditar em 
si mesmas e a se concentrar em seguir seus sonhos. 
Tenho certeza de que a tecnologia pode ajudar nesse 
processo de educação e inclusão.”
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A banda Charlie Brown Jr. 
deixou saudade nos corações 
dos fãs e, depois de 5 anos do 
fim do grupo, Projota decidiu 
homenageá-los com a regra-
vação de “Só Os Loucos Sa-
bem”, um grande sucesso na 
voz de Chorão. A canção conta 
sobre o recomeço da vida de 
um homem, que se acertou 
com o passado, e hoje busca 
reconquistar o amor. O single 
e o clipe já estão disponíveis 
nas plataformas digitais e no 

Youtube do rapper.
O artista revela que sem-

pre foi fã dos músicos: “Char-
lie Brown Jr. foi uma das maio-
res bandas de rock do Brasil e 
tem vários hits inesquecíveis. 
Me identifico muito com o 
trabalho deles. Chorão fazia o 
público refletir com as letras 
de cada música e isso é algo 
que eu admiro bastante.”

“Só Os Loucos Sabem” é 
a segunda canção do projeto 
“AMADMOL ao Vivo”, que Pro-

jota gravou durante um show 
em outubro de 2017, em São 
Paulo. O primeiro hit foi “Pi-
que Pablo”, em parceria com 
Haikaiss. Os demais clipes do 
mesmo trabalho têm previsão 
de lançamento para janeiro 
de 2019. Entre eles estão “Oh 
Meu Deus”, “Rebeldia”, “Segu-
ra Seu B.O”, em parceria com 
Rashid; “Linda”; “Canção Pro 
Tempo”; “Mulher Feita”; “Ela 
Só Quer Paz”; “Rezadeira” e 
“Muleque de Vila”. 

Música

 Nos derradeiros dias da Primavera de 
2018, quando aqui no bairro pássaros solitá-
rios das árvores saudavam o alvorecer com 
seus cantos que o silêncio da rua permitiu-nos 
escutar, foi oportuno fazer anotações sobre as 
emoções recolhidas a partir da seleção dos li-
vros para leitura neste período do ano.  

Os bem-te-vis e a Primavera completaram 
o panorama propício para as leituras feitas 
nas manhãs, com o céu de rara beleza forma-
da pelas nuvens de chuva fina. 

 Como faço desde a infância, tenho como 
habito acordar cedo. Naquele tempo era ne-
cessário para atender aos afazeres do sítio, 
antes de percorrer mais de dois quilômetros 
até Serraria onde participava das aulas no 
Grupo Escolar Francisco Duarte. 

Mantenho o costume de me levantar ao 
clarear do dia e depois das orações matinais 
ao pé do oratório no quarto, vou para minha 
toca onde, rodeado de livros, silencioso como 
convém, faço a primeira refeição de leitura. 

Chegando o período da estação das flores, 
as nuvens e com vento típico de final do ano, 
costumo selecionar livros específicos para 
minha companhia nos primeiros dias do novo 
ano. 

Para o mês de dezembro de 2018 e ja-
neiro de 2019 as leituras selecionadas são a 
poesia de Camões, a crítica literária de Anto-
nio Candido e meu retorno a “Grande Sertão: 
Veredas”. Retorno porque desejo penetrar no 
misterioso relacionamento entre Riobaldo e 
Diadorim, talvez o mais emblemático caso de 
amor da literatura brasileira e quiçá mundial, 
por isso escolhi a companhia de Guimarães 
Rosa.

Retornar a Camões é prazeroso, o poe-
ta que nos carrega aos recantos da poesia, 
pois toca na alma apaixonada. Candido é um 
convite para adentrar no seu rigoroso pen-
samento da análise literária, escrita no mais 
afinado modelo de pensamento e, finalmente 
Rosa, cujo romance fenomenal eu novamente 
tenho às mãos sem acanhamento de dizer que 
está é mais uma tentativa de fazer sua leitura, 
entretanto agora estimulado pela professora 
Ângela Bezerra de Castro que deu pistas para 
entender o caso amoroso entre Diadorim e 
Riobaldo. Espero degustar toda a narrativa.

Confesso que tempos atrás, em três oca-
siões, adentrei pelas veredas da literatura de 
Guimarães, sem fôlego para chegar ao final, 
como também em outros momentos busca-
va consolo na poesia do poeta português. As 
leituras eram feitas pegando artelhos. Nunca 
mirava o crítico Antonio Candido, mesmo sa-
bedor de que ele ocupava lugar relevante no 
panorama literário brasileiro. Agora inspira-
do na paisagem da estação da Primavera, e 
estimulado pela minha amiga professora, nes-
tes primeiros dias de 2019 terei estes autores 
como companheiros.

Pelas veredas 
da leitura

em destaque
Poesia

José Nunes 
Jornalista

Serviço
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Grupo Projota regrava sucesso 
da banda ‘Charlie Brown Jr.’ 

Destaque

Thiaguinho encerra 2018 
com lançamento de EP

O ano de 2018 foi de muitas conquistas para 
Thiaguinho: lançamentos, incontáveis hits e agen-
da lotada. Para comemorar e encerrar bem o ano, 
o cantor lança hoje seu novo EP “AcúsTHico 3”. O 
trabalho conta com seis faixas, sendo duas inédi-
tas. Todas as músicas já estão disponíveis nas pla-
taformas digitais. Clipes serão disponibilizados 
semanalmente no Youtube do cantor (@Thiagui-
nhoComTH). 

• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) 
[3246-3188] • Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro 
Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

Serviço

Em cartaz

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

O PRIMEIRO HOMEM - (EUA 2018) Drama / Biografia. 
Duração: 142 minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sin-
opse: A vida do astronauta norte-americano Neil Armstrong 
(Ryan Gosling) e sua jornada para se tornar o primeiro homem 
a andar na Lua. Os sacrifícios e custos de Neil e toda uma nação 
durante uma das mais perigosas missões na história das via-
gens espaciais. MANAÍRA 6 DUB: 18:45. MANAÍRA 6 LEG: 
21:45. MANAÍRA 10 LEG: 14:30 - 17:30 -20:30.

A CASA DO MEDO - (FRANÇA / CANADÁ 2018) Terror. Du-
ração: 91 minutos. Sinopse: Pauline acaba de herdar uma casa 
de sua tia e então decide morar lá com suas duas filhas, Beth e 
Vera. Mas, logo na primeira noite, o lugar é atacado por violen-
tos invasores e Pauline faz de tudo para proteger as crianças. 
Dezesseis anos depois, as meninas, agora já crescidas, voltam 
para a casa e se deparam com coisas estranhas. MANGABEIRA 
2 DUB: 22:30 (exceto segunda-feira). MANGABEIRA 4 DUB: 
19:30 - 21:45. MANAÍRA 2 DUB: 15:00 - 19:00. MANAÍRA 2 
LEG: 17:00 -21:00.

LEGALIZE JÁ - A AMIZADE NUNCA MORRE – (BRASIL 
2018) Drama / Biografia / Musical. Duração: 90 minutos.  Clas-
sificação indicativa: 16 anos. Sinopse: Skunk (Ícaro Silva) é um 
jovem músico, revoltado com a opressão e o preconceito diários 
sofrido pelas comunidades de baixa renda, que busca expor 
sua insatisfação através da música. Um dia, ao fugir da polí-
cia, ele literalmente esbarra em Marcelo (Renato Góes), um 
vendedor de camisas de bandas de heavy metal. O gosto pelo 
mesmo estilo musical os aproxima, assim como a habilidade de 
Marcelo em compor letras de forte cunho social e questionador. 
Impulsionado por Skunk, ele adentra o universo da música e, 
juntos, formam a banda Planet Hemp. MANGABEIRA 3: 19:00 
(exceto segunda e terça) - 21:15 (exceto segunda e terça). 
MANAÍRA 1: 14:45 - 16:45 - 18:45 - 20:45.

A JUSTICEIRA - (EUA 2018) Suspense / Ação. Duração: 95 
minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Quando o 
marido e a filha são mortos a tiros diante de um parque de 
diversões, Riley (Jennifer Garner) acorda de um coma e pas-
sa os anos seguintes aprendendo a se tornar uma máquina 
de matar. No quinto aniversário da morte de sua família, ela 
tem como alvo todos os responsáveis: a gangue que cometeu o 
crime, os advogados que os libertaram e os policiais corruptos 
que permitiram que tudo acontecesse. MANAÍRA 8 LEG: 19:20 
(exceto domingo) - 21:45.

NASCE UMA ESTRELA – (EUA 2018) Drama / Romance. 

Duração: 136 minutos. Sinopse: A jovem cantora Ally (Lady 
Gaga) ascende ao estrelato ao mesmo tempo em que seu par-
ceiro Jackson Maine (Bradley Cooper), um renomado artista de 
longa carreira, cai no esquecimento devido aos problemas com 
o álcool. Os momentos opostos nas carreiras acabam por minar 
o relacionamento amoroso dos dois. MANAÍRA 7 DUB: 17:45 
- 20:30. MANAÍRA 11 LEG: 14:00 (exceto sábado e domingo) - 
16:45 - 19:30 (somente sábado e domingo) - 22:15.

TUDO POR UM POPSTAR – (BRASIL 2018) Comédia / 
Romance. Duração: 88 minutos. Sinopse: A banda pop mas-
culina Slavabody Disco Disco Boys, febre entre as mocinhas de 
todo o Brasil, anuncia que irá tocar no Rio de Janeiro. Fãs de 
carteirinha do grupo, as adolescentes e melhores amigas Gabi 
(Maísa Silva), Manu (Klara Castanho) e Ritinha (Mel Maia) 
farão de tudo para que seus pais deixem que elas assistam a 
um show do grupo fora da cidade onde moram. MANGABEIRA 
2: 14:00 (exceto segunda-feira) - 16:00 (exceto segunda-feira) 
- 18:15 (exceto segunda-feira) - 20:30 (exceto segunda-feira). 
MANAÍRA 3: 13:15 (somente sábado e domingo) - 15:15 - 
17:15 - 19:15 - 21:15. MANAÍRA 4: 14:10 - 16:10 - 18:10 - 
20:10.

GOOSEBUMPS 2 - HALLOWEEN ASSOMBRADO – 
(EUA 2018) Comédia / Terror. Duração: 83 minutos. Classifi-
cação indicativa: 9 anos. Sinopse: Wardenclyffe, Estados Uni-
dos, às vésperas do Halloween. Sonny (Jeremy Ray Taylor) e 
Sam (Caleel Harris) são grandes amigos, que encontram um 
livro incompleto guardado dentro de um baú, em uma casa 
abandonada. Ao abri-lo, eles despertam o boneco Slappy 
(Avery Lee Jones), que surge inesperadamente. Criação do au-
tor R.L. Stine (Jack Black), ele usa os jovens e ainda a irmã de 
Sonny, Sarah (Madison Iseman), para criar sua própria família 
de monstros. MANGABEIRA 4 DUB: 15:00 -17:15. MANAÍRA 6 
DUB: 14:45 - 16:45.

CINDERELA E O PRINCIPE SECRETO – (EUA 2018) Ani-
mação / Família. Duração: 90 minutos. Classificação indicativa: 
LIVRE. Sinopse: Contada por outro ponto de vista, a clássica 
história da Cinderela aqui não envolve amor à primeira vista ou 
sapatinho de cristal. Cinderela decide ir ao baile convencida por 
seus amigos ratos, que sonham com o banquete do palácio, e 
auxiliada por uma fada madrinha aprendiz. Em pleno baile o 
grupo descobre algo terrível e inicia uma ousada aventura para 
reverter o feitiço de uma terrível bruxa e desmascarar o príncipe 
ilegítimo. MANGABEIRA 5 DUB: 13:45 (somente sábado e do-
mingo). MANAÍRA 2 DUB: 13:00 (somente sábado e domingo).

O FUTURO ADIANTE – (ARGENTINA 2018) Drama. Du-
ração: 84 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: 
Florencia (Pilar Gamboa) e Romina (Dolores Fonzi) têm uma 
história de amizade que resiste ao tempo. Desde o primeiro 
amor até o primeiro divórcio, com desentendimentos e desafe-
tos, as amigas atravessam diferentes etapas da vida juntas. 
MANAÍRA 11 LEG: 14:00 (somente sábado e domingo) - 19:30 
(exceto sábado e domingo).

VENOM – (EUA 2018) Ficção científica / Ação. Duração: 
112 minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Eddie 
Brock (Tom Hardy) é um jornalista que investiga o misterioso 
trabalho de um cientista, suspeito de utilizar cobaias humanas 
em experimentos mortais. Quando ele acaba entrando em 
contato com um simbionte alienígena, Eddie se torna Venom, 
uma máquina de matar incontrolável, que nem ele pode con-
ter. MANGABEIRA 1 3D DUB: 14:30 -17:00  -  19:45 - 22:15. 
MANGABEIRA 5 3D DUB: 13:45 (exceto sábado e domingo) 
- 16:15 -18:45 - 21:30. MANAÍRA 5 3D DUB: 14:30 - 17:00. 
MANAÍRA 5 3D LEG: 19:30 - 22:00. MANAÍRA 9 3D DUB XE: 
13:30 (somente sábado e domingo) - 18:30. MANAÍRA 9 3D 
LEG XE: 16:00 - 21:00.

PÉ PEQUENO - (EUA 2018) Animação / Aventura. Duração: 
97 minutos. Classificação indicativa: LIVRE. Sinopse: Um yeti, 
criatura conhecida como o Abominável Homem das Neves, 
está indo na contramão do que todos os seus semelhantes 
acreditam: ele tem a certeza que os seres humanos, para eles 
até então um mito, realmente existem, mesmo que todos da 
sua espécie neguem com veemência. Mas ele não irá desistir 
tão fácil de provar sua tese. MANGABEIRA 3 DUB: 14:15 (exce-
to segunda e terça) - 16:30 (exceto segunda e terça). MANAÍRA 
7 DUB: 13:20 (somente sábado e domingo) - 15:30.

CORAÇÃO DE COWBOY – (BRASIL 2018) Drama / Musical. 
Classificação indicativa: 12 anos. Duração: 120 minutos. Sinop-
se: Lucca (Gabriel Sater) é um cantor sertanejo conhecido por 
suas músicas “chicletes” compostas a partir das demandas de 
sua empresária, Iolanda (Françoise Forton), e não pelos seus 
sentimentos e gostos musicais. Depois de um desentendimento 
na gravação de seu novo disco, Lucca foge da cidade grande 
e volta ao interior, onde ele procura inspirações para voltar a 
compor canções mais autênticas e, assim, se reconectar com seu 
pai (Jackson Antunes). Na volta, Lucca também encontra uma 
antiga parceira de composições e amor de infância (Thaila 
Ayala) com quem vai tentar reatar laços. MANAÍRA 8: 14:15 
-16:45 (exceto domingo).

O cantor, compositor, skatista, cineasta e roteirista Chorão, líder da banda Charlie Brown Jr., morreu há cinco anos, vítima de uma overdose de cocaína

Foto: Divulgação
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Exposição com ilustrações do músico e artista plástico Neilton também marca aniversário do grupo pernambucano

Na década de 1940, tra-
balhadores da antiga Fábrica 
da Macaxeira foram os pri-
meiros moradores do antigo 
Alto da Munguba, em Recife 
(PE). Conta-se que um co-
brador de aluguéis chamado 
José, que costumava carre-
gar consigo um violão, seria 
a origem do atual nome do 
bairro: Alto José do Pinho. 
Quem conhece as quebradas 
recifenses sabe muito bem da 
importância do bairro para a 
cena cultural da região.

A área é rica em mara-
catus, reisados, blocos car-
navalescos e grupos de artes 
cênicas. Ali se estabeleceu o 
Maracatu Nação Estrela Bri-
lhante em 1995. Lá, surgiram 
diversos nomes, por exemplo, 
da música pernambucana 
nas décadas de 1980 e 1990, 
como Matalanamão, Faces do 
Subúrbio e... Devotos do Ódio! 
A banda punk-rock está co-
memorando 30 anos. O nome 
mudou para apenas Devotos, 
mas o som está ainda melhor.

Formada por Cannibal 
(baixo e voz),  Neilton (gui-
tarra) e Celo Brown (bateria), 
a banda realizou um show 
domingo passado em João 
Pessoa, com a participação de 
Ilson Barros (Zefirina Bomba 
e Pau de Dar em Doido) e de 
Escurinho. Em entrevista ao 
jornal A União, Cannibal fa-
lou sobre as três décadas de 
atividades, especificamente 
sobre o novo disco, o livro e 
a exposição que marcam esse 
aniversário.

“Esse disco, ‘O fim que 
nunca acaba’, é um disco de 
afirmação total. A gente não 
tem mídia para punk-rock 
hardcore. É um CD indepen-
dente, mas que tem muita 
gente por trás apoiando. Já foi 

lançado na França”, disse Can-
nibal. Ele avaliou que o novo 
CD é reflexo de uma trajetória 
de desenvolvimento profis-
sional e que representa um 
upgrade na construção sono-
ra da banda. 

“O que mudou mesmo 
foi a conscientização da gente 
através da música. Até mes-
mo nossa característica de 
compor e tocar. Esse último 
disco é muito pra frente pra 
gente. Como banda e como 
músico a gente deu um passo 
muito forte. A gente não foca 
apenas no punk-rock. Isso é 
muito importante para quem 
faz música. Muitas bandas 
têm preconceito. Essa expe-
riência fez a gente ser mais 
verdadeiro no que a gente faz 
e acredita”, declarou Canni-
bal, em entrevista ao jornal A 
União.

Esse álbum revisita as 
raízes no dub, hardcore, punk 
rock e reggae, mas busca 
experimentar no processo 
criativo. Trabalho traz parti-
cipações especiais de Maciel 
Salú, Maestro Forró e Luiz 
Carlos, do grupo Realidade 
Encoberta. Cada faixa foi gra-
vada logo após ser composta. 
O Devotos está ainda mais 
livre e ainda mais aberto a 
parcerias com artistas de ou-
tras vibes (como já havia feito 
com Dado Villa Lobos, Pitty e 
Herbert Vianna). 

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

Livro e disco celebram três 
décadas da banda Devotos

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

‘Música para o povo que não ouve’ 
Ainda integrando as comemorações de três déca-

das de carreira, a Devotos está lançando o livro com 
as letras escritas ao longo desse período por Cannibal, 
o ‘Música para o povo que não ouve’ (Cepe Editora). 
A obra traz também registros históricos do grupo. O 
registro é importante no aspecto documental, mas 
também para ajudar a perceber a poeticidade da 
banda.

Poesia presente já no primeiro disco, o ‘Agora tá 
valendo’, em 1997. “Crianças abandonadas, pedem 
e roubam na calçada. Se passam fome, cheiram cola, 
Alguns viciados pelas drogas”, diz trecho da letra que 
está no livro. Poesia urbana que é voz da periferia. Não 
deu para ganhar muita grana nesses 30 anos, mas a 
luta vale a pena, conforme Cannibal. “Tem que ter o pé 
no chão. Porque não se tem respeito nem consideração 
com a música alternativa”, disse ele.

 
‘A arte é um manifesto - 30 anos de Devotos’
A exposição ‘A arte é um manifesto - 30 anos de 

Devotos’ foi um dos destaques, este ano, no Museu de 
Arte Moderna Aloísio Magalhães (Mamam), no bairro 
da Boa Vista, no Centro do Recife (PE). A mostra do 
artista plástico e guitarrista Neilton conta a história da 
banda punk recifense através de pôsteres, ingressos, 
capas de fitas demo e projetos gráficos dos discos do 
grupo.

“Neilton sempre foi artista plástico e fez todas as 
capas do Devotos. A gente tem muita coisa guardada 
desde a criação da banda. E deu muito certo. Tudo 
que tinha ilustração foi para a exposição, que teve dois 
meses de duração e pediram para ficar mais um no 
Mamam. Faz questão de ter os cartazes impressos de 
tudo que a gente faz”, disse Cannibal, em entrevista 
ao jornal A União. 

A mostra conta com três aquarelas que serviram 
de base para o projeto gráfico do primeiro disco do 
grupo, ‘Agora tá valendo’ (1997). Também tem seis 
telas em tinta acrílica do trabalho desenvolvido para o 
CD ‘Devotos’ (2000), além de outras quatro aquarelas, 
um quadro bico de pena e um carvão sobre papel, 
que integraram o projeto gráfico do disco ‘Hora da 
batalha’ (2003).

Ainda tem três backdrops e a primeira guitarra 
comprada por Neilton, o primeiro instrumento montado 
por ele e o primeiro baixo de Cannibal. Estão disponí-
veis, ainda, fitas demo, CDs, vinis, camisetas e cartazes 
de diversas fases da banda Devotos, desde a década 
de 1980, assim como pôsteres de apresentações do 
grupo pelo mundo.

Esse último disco é 
muito pra frente pra 

gente. A gente não foca 
apenas no punk-rock. 

Isso é muito importante 
para quem faz música. 

Muitas bandas têm 
preconceito 

Formada por Neilton 
(guitarra), Celo Brown 
 (bateria) e Cannibal (baixo 
e voz), a banda surgiu no 
ano de 1988, no tradicional 
Alto José Pinheiro, em Recife

Em sequência: capas 
do livro, do disco e da exposição 

que esteve em cartaz em 2018

Fotos: Divulgação
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Controle de verbas
O presidente eleito, Jair Bolsonaro, disse que, assim que assumir 
o governo, em 1º de janeiro de 2019, vai trabalhar para um 
controle rígido de concessões de recursos.  Página 14
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Eleitores que não votaram no segundo turno precisam regularizar a situação ou estarão sujeitos a uma série de sanções

O prazo para justificar a 
ausência no segundo turno das 
eleições gerais de 2018, dia 
28 de outubro, termina nesta 
quinta-feira (27). Os eleitores 
que não votaram no segundo 
turno precisam regularizar a 
situação, sob pena de impedi-
mento de fazer matrícula em 
universidades, tirar o passa-
porte, tomar posse em cargo 
público e receber o salário, no 
caso dos servidores.

Segundo o Tribunal Su-
perior Eleieotral (TSE), o não 
comparecimento injustificado 
no dia da eleição é irregulari-
dade punível com multa. Pela 
Constituição, os brasileiros 
com idade entre 18 anos e 70 
anos são obrigados a votar. 
Após três ausências consecuti-
vas não justificadas, o título de 
eleitor é cancelado.

Não precisam justificar 
a ausência os eleitores cujo 
voto é facultativo (analfabetos, 
os com 16 anos a 18 anos e 
os maiores de 70 anos), além 
dos portadores de deficiência 
física ou mental que torne im-
possível ou demasiadamente 
oneroso o cumprimento das 
obrigações eleitorais. A justi-
ficativa pode ser feita direta-
mente nos cartórios eleitorais 
ou pela internet.

Termina hoje o prazo para 
justificar ausência no 2o turno

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Wéric 

Formulário
No primeiro caso, é ne-

cessário preencher o formu-
lário disponível nos cartó-
rios eleitorais, nos postos de 
atendimento ao eleitor e nas 
páginas da Justiça Eleitoral 
na internet. O documento de-

verá ser entregue no cartório 
eleitoral ou enviado por via 
postal ao juiz da zona eleito-
ral na qual o eleitor é inscrito. 
É preciso anexar comprovan-
te do motivo da ausência.

Pela internet, a justificati-
va é feita no Sistema Justifica. 

O eleitor deverá preencher o 
formulário online, informando 
seus dados pessoais e o motivo 
da ausência, bem como anexar 
o comprovante do impedimen-
to para votar. Se a justificativa 
for aceita, o eleitor será avisa-
do da decisão.

O brasileiro residente no 
exterior que não votou tam-
bém precisa justificar o não 
comparecimento às urnas. Ao 
requerimento de justificativa 
eleitoral devem ser juntadas 
cópias do documento oficial 
brasileiro de identidade e do 

comprovante dos motivos 
alegados para justificar a au-
sência. A documentação deve 
ser enviada ao juiz da Zona 
Eleitoral do Exterior ou en-
tregue nas missões diplomá-
ticas ou encaminhada pelo 
Sistema Justifica.

Não precisa justificar 
o eleitor cujo voto é 
facultativo (analfabetos, 
menores de 18 anos e os 
maiores de 70 anos)

Foto: Agência Brasil

De João Azevêdo

Celebração ecumênica 
marca o início da posse

STJ mantém Berg Lima 
na prefeitura de Bayeux

A assessoria do go-
vernador eleito da Paraí-
ba, João Azevêdo (PSB), 
divulgou a programação 
detalhada da solenidade 
de posse que vai ocor-
rer no dia 1º de janeiro 
de 2019, ao convidar a 
imprensa para o creden-
ciamento. O evento, que 
começa com uma cele-
bração ecumênica, acon-
tecerá em dois lugares: o 
Centro de Convenções de 
João Pessoa e o Palácio da 
Redenção.

A celebração ecumê-
nica acontece às 10h no 
Teatro Pedra do Reino, no 

O Superior Tribunal 
de Justiça (STJ) negou o 
pedido do Ministério Pú-
blico da Paraíba (MPPB) e 
decidiu manter Berg Lima 
no cargo de prefeito de Ba-
yeux. A decisão foi tomada 
pelo presidente do STJ, 
João Otávio de Noronha, e 
divulgada ontem (26).

Na semana passada, 
o Ministério Público da 
Paraíba entrou com um 
pedido de suspensão li-
minar contra a decisão 
monocrática do desem-
bargador Marcos Caval-
canti de Albuquerque, 
que possibilitou ao pre-
feito Gutemberg de Lima 
Davi reassumir o coman-
do da Prefeitura Munici-
pal de Bayeux.

O pedido foi proto-
colado pelo procurador-
geral de Justiça em exer-
cício, Alcides Jansen, que 
vê prejuízo à gestão da 
cidade com a decisão do 
desembargador.

No entanto, a pre-
sidência do Tribunal de 
Justiça da Paraíba decli-
nou da competência e 
determinou o envio do 
processo para o Supe-
rior Tribunal de Justiça 
(STJ). Berg foi preso no 
ano passado suspeito de 
receber propina de um 
fornecedor da prefeitura.

De acordo com o 
MPPB, os atos ímprobos 
reconhecidos em sen-
tença consistem na utili-
zação da função pública 
para o enriquecimento 
ilícito, o prefeito recebia 

valores do representante 
da empresa “Sal e Pedra 
Receptivo”, como condi-
ção para a liberação de 
pagamentos devidos pelo 
ente federado. procura-
dor-geral de Justiça em 
exercício, Alcides Jansen.

ClickPB

Corujinha assume presidência 
no próximo dia 1o de janeiro

A solenidade de posse 
da Mesa Diretora que irá 
comandar a Câmara Muni-
cipal de João Pessoa (CMJP) 
no biênio 2019/2020 foi 
confirmada pelo próximo 
presidente da Casa Napo-
leão Laureano, João Coruji-
nha (DC), para as 10h30 do 
dia 1º de janeiro de 2019. A 
revelação foi feita durante 

uma entrevista do vereador 
ao Jornal da Câmara, nessa 
quarta-feira (26).

Além de João Corujinha 
na presidência, irão tomar 
posse os vereadores Leo Be-
zerra (PSB) na 1ª vice-pre-
sidência; Fernando Milanez 
Neto (PTB) na 2ª vice-pre-
sidência; Eliza Virgínia (PP) 
na 1ª Secretaria; Humberto 

Pontes (Avante) na 2ª Secre-
taria; e Chico do Sindicato 
(Avante) na 3ª Secretaria.

A posse será transmiti-
da, ao vivo, pela TV Câmara 
JP, que pode ser sintonizada 
pelos canais 39.1 (aberto, 
digital), 23 (Net) e 339.1 
(Sky), pela Rádio Câmara JP 
(88.7 FM) e ainda pelo por-
tal da CMJP.

A decisão foi tomada 
pelo presidente do 

Superior Tribunal de 
Justiça, João Otávio de 
Noronha, após pedido 
do procurador-geral 

de Justiça em exercício, 
Alcides Jansen

programação CompLETa da poSSE:
 n Evento: Celebração ecumênica
n Local: Hall de entrada do Teatro Pedra do Rei-
no – Centro de Convenções da Paraíba
n Horário: 10h
posse no cargo de governador da paraíba
n Local: Teatro Pedra do Reino – Centro de 
Convenções da Paraíba
n Horário: 15h
Transmissão de cargo
n Local: Em frente ao Palácio da Redenção
n Horário: 17h

Centro de Convenções; 
no mesmo lugar, ocorre 
a posse oficial de João 
Azevêdo, às 15h; por fim, 
a transmissão de posse, 

ocasião que contará com 
o atual governador, Ri-
cardo Coutinho, aconte-
cerá às 17h, no Palácio da 
Redenção.

Posse do governador eleito, João Azevêdo, será realizada em três momentos e termina com transmissão de cargo

Foto: André Lúcio
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Presidente eleito disse que o uso do dinheiro público deve ser repensado e direcionado a setores prioritários no país

O presidente eleito, Jair 
Bolsonaro, disse ontem no 
Twitter que assim que assu-
mir o governo, em 1º de ja-
neiro de 2019, vai trabalhar 
para um controle rígido de 
concessões de recursos. Para 
Bolsonaro, o uso do dinheiro 
público deve ser repensado e 
direcionado a setores priori-
tários no país.

“Há claro desperdício 
rotineiro de recursos, que po-
dem ser aplicados em áreas 
essenciais”, afirmou Bolsona-
ro. “Num só dia, o gerente de 
Responsabilidade Sociocul-
tural de Furnas (Furnas Cen-
trais Elétricas S.A, subsidiária 
da Eletrobras) autorizou, via 
Lei Rouanet, R$ 7,3 milhões 
para 21 entidades”, acrescen-
tou. O presidente eleito é um 
crítico ao atual modelo de dis-
tribuição de recursos via Lei 
Rouanet, norma que trata de 
repasses federais a projetos 
artísticos-culturais, por meio 
de empresas que recebem in-
centivos fiscais.

“O que acabará são os 
milhões do dinheiro públi-
co financiando ‘famosos’ sob 
falso argumento de incenti-
vo cultural, mas que só com-
pram apoio! Isso terá fim!”, 
completou.

Na gestão Bolsonaro, a 
pasta da Cultura foi incorpo-
rada pelo Ministério da Cida-
dania, área do futuro ministro 
Osmar Terra.

Desde o período da 
campanha, Bolsonaro têm 
se manifestado sobre a Lei 
Rouanet. Em setembro, antes 
mesmo de ser eleito, reforçou 
que os benefícios continua-
riam sendo concedidos. “Mas 
para artistas talentosos, que 
estão iniciando suas carrei-

Carolina Gonçalves 
Da Agência Basil

Bolsonaro garante que fará
o controle rígido de recursos 

Editoração: Klécio BezerraEdição: xxxxxxxxxxxxxx

Em meio a protestos 
de servidores, a Câmara 
Municipal de São Paulo 
aprovou ontem, por 33 a 
17 votos, em segunda e de-
finitiva votação, o Projeto 
de Lei (PL) 621 de 2016, 
que institui a reforma da 
Previdência Municipal.

O projeto, de autoria do 
Poder Executivo, determina 
o aumento da contribuição 
dos servidores públicos de 
11% para 14%0 e cria uma 
previdência complementar 
para novos trabalhadores 
do setor público. O texto 
agora vai a sanção do pre-
feito Bruno Covas. 

A votação foi marcada 
por protestos de manifes-
tantes contra a reforma 
em frente ao prédio da 
Câmara dos Vereadores, 
no centro da capital pau-
lista. No início da tarde, os 
manifestantes chegaram a 
derrubar o portão de en-
trada do edifício e foram 
detidos por guardas civis 

metropolitanos (GCM).
Houve confronto en-

tre os policiais e o grupo. A 
GCM arremessou bombas 
de gás lacrimogêneo, e os 
manifestantes revidaram 
com pedras e paus. Há in-
formações de feridos entre 
os manifestantes. A Polícia 
Militar chegou a fazer um 
cordão de proteção, com 
escudos, para impedir a 
entrada no edifício.

A primeira votação do 
projeto ocorreu no sába-
do (22), quando também 
houve protesto e confusão.

Câmara de SP aprova a 
reforma da Previdência
Bruno Bocchini   
Da Agência Brasil

Anúncio da equipe de transição

Futuro governo do Rio terá
plano de ação para 100 dias

O governo Wilson Wit-
zel vai começar em janeiro 
de 2019 com planos de ação 
para os primeiros 100 dias e 
ações estruturantes dos 180 
dias. Segundo o coordena-
dor geral da equipe de tran-
sição do próximo governo 
do Rio, José Luís Zamith, o 
planejamento é resultado do 
trabalho realizado pelos inte-
grantes após sete “exaustivas 
semanas”, que não foi fácil, 
mas concluído com otimis-
mo e espírito de superação.

“O objetivo traçado foi 
plenamente atingido. O re-
sultado não poderia ser dife-
rente e me traz a certeza do 
dever cumprido: diagnósti-
cos situacionais efetuados, 
planos de ação setoriais de 
100 dias prontos e marco de 
ações estruturantes para os 
180 primeiros dias de gover-
no definido”, disse em texto 

assinado por ele e divulgado 
no site do governador Wil-
son Witzel.

De acordo com Zamith, 
agora, as equipes vão se de-
dicar às suas futuras pastas. 
“Nós, fuzileiros [Zamith é 
capitão de Corveta e fuzilei-
ro naval da Reserva], sempre 
dizemos que ‘ou chegamos 
todos à praia ou não chega 
ninguém’. Governador, esta-
mos juntos. E juntos vamos 
mudar a realidade deste es-
tado, restabelecer a credibi-
lidade de nossas instituições 
e resgatar a autoestima do 
povo fluminense”, escreveu.

O futuro secretário disse 
que a missão de coordenar o 
processo de transição de go-
verno do Estado do Rio de 
Janeiro que recebeu foi uma 
experiência nova e ainda terá 
pela frente alguns desafios. 
“O empenho e a coragem de-
monstrados pelas equipes ao 
longo deste processo me dão 
a certeza de que esta é ape-

nas mais uma das muitas eta-
pas que teremos de superar 
para contribuir com o gover-
nador em recolocar o estado 
na rota do crescimento e do 
desenvolvimento econômico 
e social”, escreveu Zamith, 
que conhece Witzel há mais 
de 20 anos e integrou a coor-
denação da campanha ao 
governo do Estado do Rio de 
Janeiro.

De acordo com Zamith, 
a equipe, embora pequena, 
é extremamente técnica e 
motivada. “Se por um lado 
é preciso reconhecer que 
a realidade com a qual nos 
deparamos é de fato grave e 
complexa, por outro, o com-
promisso e a capacidade de-
monstrados pelos técnicos, 
que abriram os dados das 
secretarias e produziram re-
latórios gerenciais consisten-
tes, nos dão a certeza de que 
é possível retomarmos as ré-
deas sobre o futuro do nosso 
estado”, disse.

Cristina Indio do Brasil   
Da Agência Brasil

O projeto, de autoria 
do Poder Executivo, 

determina o aumento 
da contribuição dos 
servidores públicos 
de 11% para 14% e 
cria uma previdência 

complementar

O secretário de Seguran-
ça Pública do Espírito Santo, 
Nylton Rodrigues, afirmou 
que Marcos Venício Moreira 
Andrade, de 66 anos, confes-
sou ser o autor do disparo que 
matou o ex-governador do Es-
tado, Gerson Camata, na tarde 
de ontem, em Vitória. Ele já 
está preso. O crime ocorreu 
em uma rua do bairro Praia do 
Canto. A arma utilizada no cri-
me, sem registro, também foi 
apreendida pela Polícia Civil.

Segundo o secretário, 
Marcos Venício foi assessor 
de Gerson Camata por cerca 
de 20 anos e, atualmente, o 
ex-governador movia uma 
ação judicial contra o ex-auxi-
liar, na qual a Justiça já havia 
determinado o bloqueio de 
R$ 60 mil da conta bancária 
do autor do crime.   

Ainda de acordo com Ro-
drigues, o ex-governador foi 
morto com um único disparo, 
que atingiu o pescoço. Marcos 
Venício foi preso minutos de-
pois, em flagrante, por poli-
ciais que estavam de folga. 

Ex-governador
do ES é morto 
a tiro por seu
ex-assessor

ras e não possuem estrutura”, 
disse no Twitter à época o até 
então candidato.

Furnas
A assessoria de impren-

sa de Furnas informou que a 
projeção para investimentos 
em projetos sociais, culturais 
e esportivos que serão execu-
tados em 2019 por meio de 
renúncia fiscal, é baseada no 
lucro da empresa em 2018, 
cujo fechamento ocorre no 
final do ano em curso. Acres-

centou que os critérios uti-
lizados foram submetidos à 
Gerência de Responsabilidade 
Social e aprovados pela Secre-
taria de Comunicação no pe-
ríodo de 16 a 20 de dezembro.

“A empresa prioriza 
projetos que visam à inclu-
são social, o acesso gratuito 
à cultura e o incentivo ao es-
porte amador. Todos os pro-
jetos aprovados para Furnas 
e para todas as outras esta-
tais, para execução no ano 
de 2019, estão sendo publi-

cados no Diário Oficial.”
De acordo com as infor-

mações, Furnas recebeu no 
mês passado, da sua área fi-
nanceira, previsão para a re-
núncia fiscal de 2018: aproxi-
madamente R$ 14,4 milhões 
para Lei Rouanet e R$ 3,7 
milhões para Lei do Esporte. 
A partir desses valores, optou 
por usar R$ 6,8 milhões para 
patrocinar projetos sociais 
e culturais via Lei Rouanet e 
aproximadamente R$ 3 mi-
lhões para projetos esportivos.

Reunião com Netanyahu
Quatro dias antes de tomar posse, o 

presidente eleito Jair Bolsonaro vai se reunir 
com o primeiro-ministro de Israel, Benjamin 
Netanyahu, em um almoço no Forte de Co-
pacabana, Zona Sul do Rio de Janeiro. 

O encontro acontecerá na próxima sex-
ta-feira (28), um dia antes da mudança de 
Bolsonaro e da família para Brasília, visando 
a posse do presidente eleito no dia 1º de 
janeiro de 2019.

A conversa ocorre no momento em que 
Bolsonaro avisou que pretende transferir a 
Embaixada do Brasil de TelAviv para Jeru-
salém.

De acordo com a Embaixada de Israel no 
Rio de Janeiro, Netanyahu não vai participar 
da posse do presidente eleito no próximo 
dia 1º de janeiro, em Brasília. O primeiro-
ministro israelense antecipou seu retorno 
a Israel, após a decisão do Parlamento do 
país de antecipar as eleições gerais para 9 
de abril de 2019.

Depois do almoço com Bolsonaro, Ne-
tanyahu participa da cerimônia religiosa 
conhecida como Shabat, na sinagoga Kehilat 
Yaacov, em Copacabana. No domingo (30), 
ele concede entrevista coletiva no Rio de 
Janeiro.

Embaixada
Bolsonaro pretende transferir a Embai-

xada do Brasil em Israel de TelAviv, capital 
administrativa, para Jerusalém. A decisão 
gera polêmicas, mas o presidente eleito 
demonstra estar determinado a concretizar 
a medida. “Quem decide a capital do Estado 
é o respectivo Estado”, afirmou Bolsonaro 
em postagem no Twitter.

A cidade de Jerusalém está no centro 
de controvérsias e disputas entre palestinos 
e israelenses, já que ambos os povos rei-
vindicam o local como sagrado. No esforço 
de evitar o agravamento da situação, os 
países consideram TelAviv como a capital 
administrativa de Israel e é lá que ficam as 
representações diplomáticas internacionais.

Bolsonaro criticou repasses de Furnas por meio da Lei Rouanet no valor de R$ 7,3 milhões para 21 entidades

Foto: Reprodução/Internet

Pedro Rafael Vilela 
Da Agência Basil
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Governador da região, Nello Musumeci, vai enviar declaração de estado de calamidade ao governo da Itália

O governador da região 
da Sicília, Nello Musumeci, 
antecipou nessa quarta-feira 
que, após o terremoto desta 
madrugada, provocado por 
uma erupção do vulcão Etna, 
enviará nesta quinta-feira uma 
declaração de estado de cala-
midade ao governo da Itália.

O responsável pelo go-
verno da Catania, Claudio 
Sammartino, criou um gabi-
nete de crise em coordenação 
com a Proteção Civil. Entre 
outras coisas, o órgão está or-
ganizando que escolas e giná-
sios serão abertos para receber 
as centenas de pessoas que 
tiveram que deixar suas casas, 
destruídas ou danificadas pelo 
tremor.

O governo da Sicília infor-
mou que cerca de 600 pessoas 
terão que ser hospedadas nes-
ses locais ou em hotéis próxi-
mos à região.

Um terremoto de mag-
nitude 4,8 na escala Richter 
sacudiu ontem, às 3h18 locais 
(0h18 em Brasília), a província 
de Catânia, na Sicília, no sul da 
Itália, deixando dez pessoas le-
vemente feridas e provocando 
alguns danos e desmorona-
mentos.

O tremor, que tem relação 

Da Agência EFE

Sicília declara calamidade após 
terremoto e erupção de vulcão

Os Templários
Quando o fogo ardia, Jacques de Molay, o último grão-

mestre da ordem dos cavaleiros templários, viu diante de si 
o manto branco com a cruz vermelha estampada com toda a 
expressividade divina. Amarrado e devorado pela fogueira, 
Jacques pronuncia suas últimas palavras: Non nobis Domi-
ne, non nobis, sed nomini tuo ad gloriam (Não a nós, Senhor, 
não a nós, mas pela glória do teu nome).

No ano de 1120, Hugo de Payens, nobre francês da 
região de Champanhe, apresentou-se ao rei Balduíno II de 
Jerusalém, território conquistado pelos cristãos em 1099 
na primeira Cruzada, e propôs a criação da ordem dos ca-
valeiros para proteger os peregrinos que se deslocavam 
para Jerusalém, caminhos de Jafa e Cesareia, que eram ví-
timas de ladrões em todo o percurso, bem como dos ata-
ques de muçulmanos. Balduíno II, não apenas aceitou a 
proposta, como deu o Templo de Salomão como sede para 
a Ordem dos pobres cavaleiros de Cristo. Os Templários, 
assim, passaram a ser chamados por serem os cavaleiros 
da ordem do templo de Salomão. 

Bernardo de Claraval, o homem mais influente da Igre-
ja nesse período e parente de Hugo de Payens, disse a res-
peito dos Templários: “Vestem-se com o que lhes dão e não 
buscam comida e roupas por outros meios”. Claraval escre-
veu um livro em que os considerava os grandes defensores 
da cristandade. 

Entre 1128 e 1130, os cavaleiros templários consegui-
ram um êxito extraordinário na Europa. Receberam o apoio 
do Papa Honório II, bem como os reis da Inglaterra, França, 
Portugal e Castela, concederam terras, castelos e vilas à or-
dem dos templários. Uma grande quantidade de dinheiro e 
bens foi carreada diretamente à sede central em Jerusalém. 
Nos primeiros 50 anos o patrimônio templário se multipli-
cou, as doações vinham de todas as partes, não se resumin-
do a bens imóveis (castelos, casas, terras) mas também di-
nheiro e joias, com as quais adquiriram mais propriedades. 
Os cavaleiros eram homens de ação, assim, quem adminis-
trava as finanças da ordem eram os capelães, os únicos que 
tinham recebido educação letrada nas escolas episcopais. 

Com o tempo a Ordem Templária constituiu uma po-
derosa esquadra formada por barcos de carga e galeras de 
guerra. Essa frota transportava grande quantidade de mer-
cadorias o que rendia importantes dividendos para a ordem. 
Em pouco tempo os Templários passaram também a ter seu 
próprio banco, passando a financiar atividades econômicas 
na Europa, empregando técnicas de direito cambiário como 
os cheques bancários e letras de câmbio. No sec. XIII os Tem-
plários se tornaram os principais credores da cristandade, 
concedendo empréstimos aos reis da Inglaterra e França, 
bem como a comerciantes e artesãos. Para driblar a proibi-
ção religiosa da usura os Templários passaram a cobrar uma 
comissão pelo trabalho financeiro prestado. A regra tem-
plária, pelo voto de pobreza que faziam, proibia qualquer 
ostentação de riqueza por parte de seus membros, assim, 
a fortuna reunida pela Ordem Templária era empregada na 
construção e reparação de fortalezas e igrejas, manutenção 
de suas frotas e reposição de material de guerra. Os cava-
leiros não tinham a propriedade de nada, os benefícios que 
proporcionavam as terras, negócios e rendas eram destina-
dos diretamente ao tesouro do templo.

O sistema financeiro organizado pela Ordem do Templo 
funcionou até meados do sec. XIII, quando as doações entra-
ram em declínio e os lucros diminuíram. A crise estrutural 
que afetou o sistema feudal da época, teve impacto sobre as 
finanças da ordem, que também passou a ter a concorrência 
dos banqueiros italianos. Com a redução das receitas e o au-
mento do custo diante da contraofensiva que os muçulma-
nos lançaram à Terra Santa em 1262, a ordem perdeu poder 
e entrou em crise. No final do sec. XIII, os cruzados foram ex-
pulsos da Terra Santa, reconquistada pelos islâmicos. A per-
da do controle de Jerusalém, o empobrecimento da ordem, 
passaram a despertar questionamentos sobre a razão de 
ser de sua existência. No começo do sec. XIV, o rei da França, 
Felipe IV, o Belo, encontrava-se endividado, tendo a Ordem 
Templária como sua principal credora. O rei francês então 
promoveu junto ao papado uma campanha de difamação 
da ordem templária. Essa campanha resultou em um longo 
processo de difamação onde a Ordem foi acusada de desvir-
tuar os seus fins, acusada do pecado da avareza e de ter se 
voltado a uma vida materialista e mundana. 

Após um penoso processo, a ordem templária foi supri-
mida pelo Papa em 1312, seu último grão-mestre, Jacques de 
Molay, foi executado na fogueira em 1314, por ordem do rei 
francês Felipe IV. Durante o processo os templários foram 
submetidos à tortura e mortos, aquela que tinha sido a or-
dem religiosa mais prestigiada e respeitada da cristandade, 
desapareceria para sempre, seu nome foi difamado, os pode-
rosos que lhe deviam se sentiram aliviados pois não teriam 
mais que pagar suas dívidas, os bens da ordem milagrosa-
mente desapareceram. 

Editoração: Klécio BezerraEdição: Carlos Vieira 

Nova operação

Israel destrói outro túnel do grupo  
Hezbollah que cruzava a fronteira

Após morte de jornalista, Tunísia vive 2o

dia de protestos e 20 pessoas são presas

O Exército de Israel in-
formou ontem que destruiu 
mais um túnel que invadiu a 
fronteira do país e que teria 
sido escavado pelo Hezbol-
lah a partir do Líbano.

Segundo o gover-
no israelense, o túnel foi 
“neutralizado” com uma 
explosão. A descoberta e 
a posterior destruição fo-
ram informadas às Forças 

Interna das Nações Uni-
das no Líbano (Unifil) e às 
autoridades competentes 
do país vizinho.

A Unifil, responsável 
por supervisionar a região 
depois da guerra entre Is-
rael e Hezbollah em 2006, 
confirmou que dois dos tú-
neis encontrados cruzam 
a chamada “Linha Azul”, o 
que constitui uma violação 
de uma das resoluções do 
Conselho de Segurança.

Segundo a resolução 
1701, está proibida a pre-
sença de qualquer grupo ar-
mado, exceto o Exército do 
Líbano, ao sul do rio Litani.

O objetivo da opera-
ção israelense, batizada 
como Escudo Norte, é des-
cobrir e destruir os túneis 
que, segundo o governo, 
foram cavados pelo Hez-
bollah para promover ata-
ques no país.

Israel afirma que o go-

verno do Líbano consentiu 
para que o Hezbollah cons-
truísse os túneis, uma ação 
que considera como uma vio-
lação da soberania do país.

Na semana passada, 
o primeiro-ministro de Is-
rael, Benjamin Netanyahu, 
que vive complicado mo-
mento político e convocou 
eleições antecipadas, disse 
que os túneis não só são 
uma agressão ao país, mas 
sim um “ato de guerra”.

Cerca de 20 pessoas fo-
ram detidas na Tunísia no se-
gundo dia de confrontos entre 
manifestantes e as forças de 
segurança após um jornalista 
ter tirado a própria vida como 
protesto pela precariedade 
social e econômica na segun-
da-feira (24).

Os números foram di-
vulgados  ontem  pelo porta-
voz do Ministério do Interior, 
Sofiene Zaag. De acordo com 
os dados, 13 pessoas foram 
detidas na cidade de Kasseri-
ne, próxima à fronteira com 
a Argélia, e outras cinco em 
Tebourba, 30 quilômetros ao 
norte da capital, durante as 
manifestações noturnas de 
terça-feira.

Na segunda-feira passa-

da, Abderrazak Rezgui, um 
cinegrafista de 32 anos que 
trabalhava em uma emissora 
privada de televisão, morreu 
após atear fogo no próprio 
corpo em praça pública na 
cidade de Kasserine com a in-
tenção de denunciar a degra-
dação das condições de vida, 
principalmente dos jovens 
desempregados.

A polícia já abriu uma 
investigação para esclarecer 
as causas da morte. Várias 
pessoas foram interrogadas 
e podem ser acusadas de ho-
micídio e por não prestarem 
socorro.

Antes de iniciar o fogo, 
Rezgui transmitiu um vídeo ao 
vivo nas redes sociais no qual 
explicou que pretendia iniciar 
uma revolução nos mesmos 
moldes do que ocorreu há oito 

anos, após o suicídio do jovem 
Mohamed Bouazizi na cidade 
vizinha de Sidi bou Sid.

Aquela ação desenca-
deou uma onda de protestos 
nas zonas rurais de que logo 
se propagou à capital e forçou 
o ditador Zine El Abidine Ben 
Ali a fugir do país, o que deu 
início à “Primavera Árabe”.

Na sua mensagem, o jor-
nalista denunciou a margina-
lização e a precária situação 
social da região, uma das mais 
pobres do interior da Tunísia.

“Decidi hoje iniciar uma 
revolução. Quem quiser me 
apoiar será bem-vindo. Vou 
protestar sozinho, vou atear 
fogo ao meu corpo e, se pelo 
menos uma pessoa conseguir 
um emprego graças a mim, es-
tarei satisfeito”, declarou em 
frente à câmera.

Além disso, convidou os 
jovens de Kasserine a saírem 
às ruas para reivindicarem os 
seus direitos após oito anos de 
“promessas descumpridas” 
formuladas durante a chama-
da “Revolução de Jasmim”.

“Reivindiquem os direi-
tos de vocês, protestem, quei-
mem pneus. O Estado não 
quer movimentos pacíficos”, 
foram as últimas palavras de 
seu discurso.

O Sindicato Nacional dos 
Jornalistas Tunisianos (SNJT) 
ameaçou na terça-feira fazer 
uma greve geral e acusou o 
Estado de “contribuir para 
transformar o setor da comu-
nicação em um foco de dinhei-
ro sujo que serve a interesses 
particulares, sem controle e 
sem respeito às leis e à legis-
lação trabalhista”.

Da Agência EFE

Da Agência EFE

com a erupção do vulcão Etna 
há dois dias, teve como epicen-
tro as localidades de Viagrande 
e Trecastagni, com uma pro-
fundidade de um quilômetro, 
informou o Observatório do 
Etna do Instituto Nacional de 
Geofísica e Vulcanologia.

Os dez feridos sofreram 
apenas pequenas contusões 
devido à queda de objetos, en-
quanto várias casas velhas e 
abandonadas desabaram par-
cialmente nas cidades de Fleri e 
Zafferana Etnea.

Em Fleri, uma família de 
quatro pessoas, mãe, pai e 
dois filhos mais novos, viram 
as paredes de sua casa desmo-
ronarem, mas saíram ilesos, 

enquanto um idoso de 80 anos 
que ficou gravemente ferido e 
teve que ser resgatado entre os 
escombros.

O terremoto também da-
nificou a Igreja de Maria San-
tíssima de Carmelo e a torre do 
sino desmoronou. Além disso, 
o sismo destruiu a estátua de 
Santo Emídio, considerado o 
protetor dos terremotos em 
Pennisi, um vilarejo de Acirea-
le, e também provou danos à 
Igreja do Sagrado Coração em 
Santa Venerina

O chefe da Proteção Civil, 
Angelo Borrelli, afirmou que 
a atividade do Etna está dimi-
nuindo e que o pior já passou.

A região será visitada 

amanhã pelos líderes dos dois 
partidos que foram o governo 
da Itália, Luigi Di Maio (Movi-
mento 5 Estrelas) e Matteo Sal-
vini (Liga Norte).

Sobre a erupção do vul-
cão da ilha de Stromboli, que 
também entrou em atividade 
nas últimas horas, o diretor do 
Instituto de Geofísica e Vulca-
nologia da Catânia, Eugenio 
Privitera, negou a existência de 
qualquer relação com o Etna 
e afirmou que é apenas uma 
coincidência.

Privitera afirmou que a 
grande atividade sísmica atual 
é motivo de preocupação. “Um 
terremoto tão forte é um even-
to forte por si só”, explicou.

Um terremoto atingiu a Sicília, na sul da Itália, deixando dez pessoas feridas e provocando danos e desmoronamentos

Foto: Orietta Scardino/EFE

Caldas
rodrigo_caldas.adv@hotmail.com
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Governo japonês disse que seguirá métodos da IWC para calcular as cotas e determinar o número de baleias capturadas

O secretário-geral do 
Gabinete do governo do Ja-
pão, Yoshihide Suga, infor-
mou ontem (26) que o país 
vai se retirar da Comissão 
Internacional da Baleia – 
cuja sigla em inglês é IWC. 
Segundo ele, o Japão pre-
tende retomar a caça co-
mercial a partir de julho de 
2019, seguindo os métodos 
da IWC para calcular as co-
tas para determinar o nú-
mero de baleias capturadas.

Yoshihide Suga afir-
mou que o Japão procura 
meios de promover a caça 
de baleias de maneira sus-
tentável por mais de 30 
anos, mas sem sucesso nas 
negociações com os países 
contrários à medida. De 
acordo com ele, o Japão 
caçará baleias apenas em 
suas águas territoriais e 
zonas econômicas exclu-
sivas, sem avanços para o 
Oceano Antártico nem no 
Hemisfério Sul.

A retirada do Japão da 
IWC entrará em vigor em 
30 de junho se notificar o 
governo dos EUA até 1º de 
janeiro. Os Estados Uni-
dos estão encarregados de 
aceitar pedidos de adesão 

ou retirada da comissão.
O governo planeja en-

viar delegações para alguns 
países anticaça de baleias 
para buscar compreensão.

O Japão suspendeu a 
caça comercial em 1988, de 
acordo com uma moratória 
da IWC de 1982. O país, se-
gundo informações oficiais, 
captura baleias apenas 
para fins de pesquisa.

Representantes japo-
neses propuseram retomar 
a atividade baleeira comer-
cial mais de 20 vezes nos 
últimos anos, alegando que 
o número de algumas espé-
cies se recuperou. Mas essas 
tentativas foram bloqueadas 
por nações anticaça.

Críticas
O governo da Austrália 

lamentou ontem a decisão 
do Japão de retomar a caça 
comercial de baleias a par-
tir de julho do próximo ano. 
Em comunicado conjunto, 
as ministras Marise Payne 
(Relações Exteriores) e Me-
lissa Price (Meio Ambien-
te) disseram que o governo 
australiano está “extrema-
mente desapontado” com o 
anúncio. As ministras ape-

Japão anuncia a retomada 
da caça de baleias em 2019

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Carlos Vieira

Foto:Toru Hanai/Reuters

laram ao Japão para rever a 
decisão. Elas afirmaram que 
vão se manter contra a caça 
comercial, assim como para 
fins de pesquisa. O comuni-
cado conjunto é incisivo. 

“O governo australia-

no está extremamente de-
sapontado com o fato de 
o Japão ter anunciado sua 
retirada da Convenção In-
ternacional para a Regula-
mentação da Pesca da Ba-
leia e seu órgão decisório, a 

Comissão Internacional da 
Baleia, e retomar a caça co-
mercial à baleia.”

Em seguida, as autori-
dades australianas apelam 
para que o Japão não leve 
adiante a decisão. “A deci-

são de retirada [do organis-
mo internacional de prote-
ção às baleias] é lamentável 
e a Austrália insta o Japão a 
regressar à Convenção e à 
Comissão como uma ques-
tão prioritária”.

A decisão do Japão de retomar a caça comercial a partir de julho do próximo ano recebeu duras críticas de autoridades do governo australiano

Violação de direitos humanos

OEA convoca sessão para  
debater crise na Nicarágua

A Organização dos Es-
tados Americanos (OEA) 
convocou para hoje, 27 de 
dezembro, uma sessão ex-
traordinária para discutir 
as denúncias de violações 
dos direitos humanos na 
Nicarágua.

O secretário-executivo 
da Comissão Interameri-
cana de Direitos Humanos, 
o brasileiro Paulo Abrão, 
afirmou nesta quarta-feira 
que especialistas do or-
ganismo que estavam na 
Nicarágua e foram expul-
sos vão apresentar as suas 
conclusões na reunião.

“A @CIDH recebeu o 
convite do Conselho Per-
manente da @CP_OEA do 
@OEA_oficial para apre-
sentar o relatório do #GIEI 
e os acontecimentos recen-
tes monitorados pelo #ME-

SENI sobre a #Nicaragua”, 
escreveu Abrão no Twitter.

Uma onda de protes-
tos iniciada em 18 de abril 
contra uma reforma da 
previdência social levou a 
um movimento mais am-
plo exigindo a renúncia do 
presidente Daniel Ortega 
e da vice-presidente, sua 
esposa Rosario Murillo, o 
que provocou uma dura 
repressão. Segundo os nú-
meros da CIDH, os protes-
tos deixaram 325 mortos e 
400 presos.

Para investigar as de-
núncias, a Comissão for-
mou o Painel de Investi-
gação Interdisciplinar 
(AIDPI) e o Mecanismo 
Especial para a Nicarágua 
(MESENI), que viajaram 
pelo país, mas foram expul-
sos pelo governo em 19 de 
dezembro.

Em Washington, o GIEI 

denunciou em seu relató-
rio apresentado em 21 de 
dezembro que “o Estado 
da Nicarágua praticou atos 
que, de acordo com o di-
reito internacional, devem 
ser considerados crimes 
contra a humanidade, par-
ticularmente assassinatos, 
detenções arbitrárias e cri-
me de perseguição”.

A sessão da OEA será 
presidida por Costa Rica, 
anunciou em um comu-
nicado a ministra das Re-
lações Exteriores Lorena 
Aguilar Revelo.

“Nosso país vai presi-
dir a reunião da OEA por 
meio de sua representante 
permanente, a embaixado-
ra Montserrat Solano Car-
boni, e levantará sua voz 
contra a escalada repetida 
de abusos contra os direitos 
humanos e liberdades na 
Nicarágua”, disse Aguilar.

Da AFP

Trump faz visita surpresa a
tropas dos EUA no Iraque

O presidente dos Esta-
dos Unidos, Donald Trump, 
e sua esposa, Melania, via-
jaram na noite de terça-feira 
ao Iraque para visitar as tro-
pas americanas mobilizadas 
no país.

A viagem foi anunciada 
nessa quarta-feira pela por-
ta-voz da Casa Branca, Sarah 
Sanders, que escreveu no 
Twitter que Trump foi agra-
decer os militares america-
nos pelo “êxito e sacrifício”.

Sanders não informou 

se Trump ainda está no Ira-
que e nem deu mais detalhes 
sobre o destino do presiden-
te americano.

A emissora “Fox” infor-
mou que Trump visitou a 
Base Aérea Al Assad, onde se 
encontrou com o assessor de 
Segurança Nacional da Casa 
Branca, John Bolton, para ter 
reuniões com lideranças po-
líticas e militares que estão 
no Iraque.

Os EUA mantêm 5,2 mil 
soldados no Iraque, um dos 
países onde a coalizão inter-
nacional liderada pelo go-

verno americano atua para 
derrotar o grupo terrorista 
Estado Islâmico.

Esta foi a primeira via-
gem de Trump a uma região 
em conflito. O presidente ti-
nha sido criticado por rom-
per uma tradição natalina 
inaugurada pelo ex-presi-
dente George W. Bush em 
2002 de visitar as tropas 
americanas durante a cele-
bração da data.

Em 2017, Trump foi ao 
Centro Médico Militar Nacio-
nal Walter Reed, no estado 
de Maryland.

Da Agência EFE
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Mais Médicos
O Ministério da Saúde prorrogou o prazo para escolha de vagas por 
médicos formados fora do país e que já enviaram documentação 
para participar do Programa Mais Médicos.       Página 18 Fo
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Procedimento anual é uma determinação da PBPrev e deverá ser realizada por todos a partir de janeiro de 2019 

Aposentados e pensionis-
tas do Estado cujos benefícios 
são geridos pela Previdência 
Paraíba (PBPrev) realizarão, 
a partir de janeiro, comprova-
ção anual de vida. A medida, 
que consta no Decreto Esta-
dual 38.877/2018, tem como 
objetivo a manutenção do pa-
gamento dos benefícios dos 
servidores inativos. A com-
provação anual de vida será 
feita no ano subsequente ao 
da concessão do benefício em 
qualquer agência do Bradesco. 

O presidente da PBPrev, 
Yuri Simpson Lobato, disse 
que a comprovação anual de 
vida tem como principal obje-
tivo resguardar o direito dos 
aposentados e pensionistas. 
“Essa é uma ferramenta mui-
to importante implantada no 
âmbito da PBPrev porque traz 
lisura aos processos, e uma 
preocupação com o erário, 
para que sejam pagos apenas 
benefícios legítimos, de pes-
soas que façam jus a receber 
aposentadoria ou pensão da 
PBPrev, trazendo segurança e 
controle para o pagamento de 
benefícios”, explicou.

O período da comprova-
ção irá de janeiro a dezembro, 
obedecendo o mês de aniver-
sário do aposentado ou pen-
sionista, preferencialmente 
de 11 a 25 de cada mês. Isto 
significa que, em caso de im-
possibilidade neste período, 
o beneficiário poderá compa-
recer em qualquer agência do 
Banco Bradesco, instituição 
bancária responsável pela 
folha de pessoal do Estado, 
nos demais dias. Mesmo com 
portabilidade, a comprovação 
anual de vida só será feita em 
qualquer agência do Bradesco. 
Aposentados e pensionistas 
que tiverem feito o cadastro 
biométrico no banco poderão 

fazer o processo de compro-
vação de vida nos terminais de 
autoatendimento. Neste caso, 
haverá uma transação espe-
cífica nos terminais de autoa-
tendimento com a emissão de 
comprovante de realização da 
comprovação anual de vida, e 
esta comodidade deverá ser 
usada exclusivamente pelo ti-
tular do benefício, o que exclui 
procurador, curador e afins. 

Informações
Caso o aposentado ou 

pensionista tenha vários be-
nefícios geridos pela PBPrev, 
deverá fazer apenas uma com-
provação, que poderá ser feita 
ainda por representante legal, 
desde que seja em casos de 
doença grave, impossibilidade 
de locomoção, declarado in-
capaz em processo judicial ou 
residência no exterior.

Quem não realizar a com-
provação anual de vida terá o 
benefício bloqueado. Caso o 
bloqueio persista por três me-
ses consecutivos, o benefício 
será cancelado. Em caso de 
bloqueio ou de cancelamento, 
o beneficiário deve dirigir-se, 
o mais rápido possível, a uma 
agência do Bradesco para rea-
lizar a comprovação anual de 
vida. Não é preciso comparecer 
à PBPrev, tendo em vista que 
os arquivos serão encaminha-
dos para a PBPrev.

Aposentados e pensionistas 
fazem comprovação de vida

Editoração: Klécio Bezerra

Comprovação requer apresentação de vários documentos
- Original de documento ofi-

cial de identificação com foto (RG, 
Carteira Nacional de Habilitação
-CNH, Carteira de Trabalho-CTPS, 
Passaporte, Carteira de Reservista 
ou Carteira de Identificação de 
Entidade de Classe), CPF. 

b) Para o procurador do apo-
sentado ou pensionista: 

- Original de documento ofi-
cial de identificação com foto (RG, 
Carteira Nacional de Habilitação
-CNH, Carteira de Trabalho-CTPS, 
Passaporte, Carteira de Reservista 
ou Carteira de Identificação de En-
tidade de Classe) do aposentado 
ou pensionista; CPF do aposen-
tado ou pensionista; Original de 
documento oficial de identificação 
com foto (RG, Carteira Nacional 
de Habilitação-CNH, Carteira 
de Trabalho-CTPS, Passaporte, 
Carteira de Reservista ou Carteira 
de Identificação de Entidade de 
Classe) do procurador; CPF do 
procurador;  Procuração pública 
emitida por cartório ou repartição 

consular, com data de emissão 
até 01 (um) ano, com poderes 
para representar o aposentado ou 
pensionista.

c) Para o curador do aposen-
tado ou do pensionista: 

- Original de documento ofi-
cial de identificação com foto (RG, 
Carteira Nacional de Habilitação
-CNH, Carteira de Trabalho-CTPS, 
Passaporte, Carteira de Reservista 
ou Carteira de Identificação de En-
tidade de Classe) do aposentado 
ou pensionista; CPF do aposen-
tado ou pensionista; Original de 
documento oficial de identificação 
com foto (RG, Carteira Nacional 
de Habilitação-CNH, Carteira de 
Trabalho-CTPS, Passaporte, Car-
teira de Reservista ou Carteira de 
Identificação de Entidade de Clas-
se) do curador; CPF do curador; 
Certidão ou Termo de curatela. 

d) Para o tutor ou guardião do 
pensionista: 

- Original de documento de RG 
do pensionista; CPF do pensionista; 

Original de documento oficial de 
identificação com foto (RG, Cartei-
ra Nacional de Habilitação-CNH, 
Carteira de Trabalho-CTPS, Pas-
saporte, Carteira de Reservista ou 
Carteira de Identificação de Entida-
de de Classe) do tutor ou guardião; 
CPF do tutor ou guardião; Certidão 
ou termo de compromisso do tutor 
ou guardião. 

e) Para o genitor do pensio-
nista:

- Original de documento ofi-
cial de identificação com foto (RG, 
Carteira Nacional de Habilitação
-CNH, Carteira de Trabalho-CTPS, 
Passaporte, Carteira de Reservista 
ou Carteira de Identificação de En-
tidade de Classe) do pensionista; 
CPF do pensionista; Original de 
documento oficial de identificação 
com foto (RG, Carteira Nacional 
de Habilitação-CNH, Carteira 
de Trabalho-CTPS, Passaporte, 
Carteira de Reservista ou Carteira 
de Identificação de Entidade de 
Classe) do genitor; CPF do genitor.

“Forró Daqui”

Aulas de dança vão reunir 
professores de três estados

Uma programação 
completa para os amantes 
do forró conhecerem me-
lhor as diversas formas des-
sa dança ou aprofundarem 
conhecimentos sobre os rit-
mos que fazem parte dela. 
Tudo isso num evento 100% 
nordestino: o Forró Daqui, 
recentemente lançado em 
João Pessoa e que vai acon-
tecer de 25 a 27 de janeiro  
reunindo professores de 
dança da Paraíba, Pernam-
buco e Ceará. 

Faltando menos de um 
mês para a sua realização na 
Usina Cultural da Energisa, 
o ‘Forró Daqui’ já está no se-
gundo lote de aquisição dos 
pacotes que incluem aulas, 
bailes, competição amadora 
e apresentações artísticas. 

O projeto, idealizado 
pelos dançarinos e cam-
peões brasileiros de forró 
Cleweson Soneca e Maria 
Hercília, foi pensado jus-
tamente para quem quer 

aprender. “Para a condução 
das aulas, o evento contará 
com 11 profissionais de três 
estados do Nordeste com 
cinco cidades representa-
das”, ressalta Soneca.

As cidades são João 
Pessoa, Campina Grande, 
Cabedelo, Caruaru e Forta-
leza. Serão nove aulas dida-
ticamente distribuídas para 
que os participantes entrem 
em contato com algumas 
das vertentes influenciado-
ras do Forró dançado a dois. 

De Fortaleza-CE, a du-
pla Alex e Islânia vai tra-
balhar no workshop dois 
temas: Baião: o Mugango e 
o despertar do brincante, 
além do forró de Gafieira. 
De Caruaru-PE, o dançarino 
Flávio Cavalcante vai dar au-
las sobre movimentações e 
efeitos de giros no forró.

O renomado profes-
sor e dançarino paraibano 
Léo Aires também está na 
programação de aulas do 

‘Forró Daqui’ para ensinar 
como dançar um “forrozin’ 
confortável. E os casais rea-
lizadores do evento tam-
bém vão repassar os seus 
conhecimentos da dança. 
A dupla Careca e Cabeluda 
vai dar aulas sobre o Forró 
de Palhoça, enquanto Sone-
ca e Hercília ensinam sobre 
as possibilidades de dançar 
dentro do abraço.

A programação de aulas 
ainda conta com a participa-
ção de artistas repassando 
conhecimentos de ritmos, 
como o grupo Os Fulano, o 
Côco do Mestre Benedito e o 
Xaxado com Ronildo Cabral. 

As inscrições para o 
‘Forró Daqui’ podem ser 
feitas através do site Even-
tbrite e já estão no segundo 
lote. As pessoas interessa-
das podem adquirir desde o 
pacote completo, até mesmo 
se inscrever por dias ou ape-
nas para as aulas ou bailes 
separadamente. 

O Sistema Nacional de 
Emprego de João Pessoa 
(Sine-JP) está oferecendo 
50 vagas de empregos for-
mais. No período de 26 a 
28 de dezembro, profissio-
nais com todos os níveis 
de escolaridade podem se 
apresentar à unidade mu-
nicipal, que funciona na 
Avenida Cardoso Vieira, 
85, Varadouro.

Neste final de ano, as 
funções com mais oportu-

nidades são de operador 
de empilhadeira (4 vagas), 
costureira e camareira (3 
ofertas para cada função). 
Estão sendo oferecidas 
também vagas para super-
visor de contas a receber, 
almoxarife, instalador de 
acessórios automotivos e 
artesão moveleiro, entre 
outras formações.

Confira o quadro total 
de vagas oferecidas no link: 
https://midi.as/fWz2.

Sine-JP encerra 2018 
ofertando 50 vagas

SERVIÇO 
n O Sine-JP funciona na Avenida Cardoso 
Vieira, 85, Varadouro. Atende das 8h às 17h, 
de segunda a sexta-feira. O trabalhador deve 
apresentar RG, CPF e Carteira de Trabalho. 
Para concorrer às oportunidades em que o em-
pregador exige apenas o currículo, o interessa-
do deve enviá-lo para o endereço: sine.imo@
joaopessoa.pb.gov.br.
As empresas que desejam anunciar vagas 
de empregos, deve informar seus dados e as 
exigência das funções para o e-mail sinejp.
imo@joaopessoa.pb.gov.br. Os telefones 
para contato do setor de captação de vagas 
são: 3214-1712; 3214-3214 ou 3214-1809. 
O serviço é gratuito.

O Cineclube da Academia 
Paraibana de Letras exibe o 
filme italiano Lazzaro Felice, 
com direção de Alice Rohrwa-
cher hoje, às 18h. 

Segundo comentário de 
Damião Ramos Cavalcanti, 
intitulado “Um ‘Lazzaro’ feliz 
ou infeliz?”, o filme ‘‘Lazzaro 
Felice’’, obra surpreendente 
da diretora Alice Rohrwa-
cher marca um tempo para 
o cinema italiano como tam-
bém um tempo na rica his-
tória cinematográfica dessa 
arte, na Itália. 

Imaginadas duas reali-
dades: uma do campo, onde 
se preservam um estilo de 
produção primitivo rural; e 
outra, na cidade, de trabalho 
marginal aos que sobram no 
mercado de trabalho. O tema 
é esse, centrado nas relações 
de trabalho, durante as quais 
se manifestam os mais be-
los sentimentos humanos; 
também os perversos que se 
contrapõem aos de Lazzaro 
Felice, pureza exótica e ingê-
nua, que sofre no mundo do 
‘‘mando’’ e desumano”.

Cineclube
da APL exibe
hoje o filme
Lazzaro Felice

 Caso o aposentado 
ou pensionista tenha 

vários benefícios geridos 
pela PBPrev, deverá 
fazer apenas uma 

comprovação

Yuri Simpson Lobato: “A 
comprovação anual de 
vida tem como principal 
objetivo resguardar o 
direito dos aposentados e 
pensionistas”

Foto: Divulgação
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Debate realizado este ano no Senado fez contraponto entre a saúde dos usuários e a economia dos estados produtores 

O combate ao tabagismo 
foi um dos temas discutidos no 
Senado em 2018. A principal 
polêmica está no contraponto 
entre a saúde dos usuários e a 
economia dos estados produ-
tores de tabaco. O projeto de 
maior destaque sobre o tema é 
o PLS 769/2015, que traz uma 
série de restrições à produção, 
apresentação e comercialização 
de fumígenos.

O texto, do senador José 
Serra (PSDB-SP), foi aprovado 
em novembro pela Comissão 
de Transparência, Governança, 
Fiscalização e Controle e Defesa 
do Consumidor (CTFC). Duran-
te todo o tempo de análise na 
comissão, a diferença de visões 
sobre o texto se evidenciou em 
vários documentos externos re-
cebidos, como cartas de apoio 
de entidades ligadas à saúde e 
ao combate ao tabagismo e até 
moções de repúdio de municí-
pios produtores. O choque de 
opiniões também ficou claro 
em audiências públicas com re-
presentantes de organizações 
contra o tabagismo e da indús-
tria do tabaco.

O projeto veda a propa-
ganda de cigarros e outros pro-
dutos para o fumo e proíbe o 
uso de aditivos de sabor e aro-
ma a esses produtos. Além dis-
so, padroniza as embalagens 
de cigarro, consideradas uma 
forma de publicidade, e prevê 
como infração de trânsito o ato 
de fumar em veículos quando 
houver passageiros menores 
de 18 anos.

Para os defensores do pro-
jeto, a indústria do tabaco tenta 
garantir o mercado futuro ten-
do como principais alvos crian-
ças e adolescentes. Mesmo com 
a lei que proibiu a propaganda 
de cigarros na TV e em veículos 
de comunicação de massa, essa 
publicidade ainda existe na prá-
tica nos expositores, nos locais 
de venda, muitas vezes próxi-
mos de balas e chicletes, nas 
embalagens, nas redes sociais e 
em eventos.

Além disso, eles argumen-
tam que os custos totais da as-
sistência médica e da perda de 
produtividade gerados pelo ta-
bagismo são mais de quatro ve-
zes maiores que a arrecadação 
gerada pelos cigarros no Brasil. 
Esses custos são estimados em 
R$ 57 bilhões ao ano, enquan-
to a arrecadação dos impostos 
gerada pelo cigarro, segundo 
organizações contra o tabaco, é 
de R$ 13 bilhões.

Fonte de renda 
Senadores de estados pro-

dutores de tabaco, como Ana 
Amélia (PP-RS), demonstram 
preocupação com as famílias 
que vivem do cultivo da planta. 
O Rio Grande do Sul é o maior 
produtor de fumo do país e teria 
vários municípios prejudicados, 
segundo a senadora. Apesar de 
concordar que as medidas pre-
ventivas são importantes, ela 
disse que é preciso pensar tam-
bém em outra questão social.

- Eu tenho que trazer o 
tema na posição da visão social 
dos milhares de produtores de 
tabaco do meu estado, do esta-
do de Santa Catarina e alguns 
do Paraná, que vivem em áreas 
de cinco a 50 hectares e dessa 
pequena área de terra, típico 
minifúndio, eles tiram o susten-
to de suas famílias, há gerações 
e gerações - argumentou em en-
trevista à Agência Senado.

Os representantes da in-
dústria do Tabaco também di-
zem que as medidas poderiam 
não ser tão efetivas porque 
grande parte do cigarro consu-
mido no país é contrabandeado, 
o que pode trazer mais prejuí-
zos à saúde.

Demanda
O argumento de José Ser-

ra é de que o texto não ataca 
a oferta de cigarro, ou seja, a 
indústria, mas sim a demanda 
pelo produto. Para ele, a ques-
tão econômica não pode se 
sobrepor à saúde dos brasilei-
ros. O relator na CTFC, senador 
Cristovam Buarque (PPS-DF), 
tem posição semelhante à do 
autor do projeto.

Agência Senado 
Redação

Questões econômicas inibem 
o controle sobre o tabagismo 

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

Última chamada

Formados no exterior têm novo prazo 
para escolher vaga no Mais Médicos

O Ministério da Saúde 
prorrogou o prazo para es-
colha de vagas por médi-
cos formados fora do país 
e que já enviaram docu-
mentação para participar 
do Programa Mais Médi-
cos. Brasileiros graduados 
no exterior têm até os dias 
23 e 24 de janeiro para se-
lecionarem os municípios 
de alocação. Já nos dias 30 
e 31 de janeiro, médicos 
estrangeiros terão acesso 
ao sistema para optarem 
pelas localidades em aber-
to.

De acordo com a pas-
ta, 10.205 profissionais 
brasileiros e estrangei-
ros com habilitação para 
exercício da medicina no 

exterior (sem registro no 
Brasil) completaram a ins-
crição no programa. As do-
cumentações ainda estão 
em análise. A publicação 
da validação dos médicos 
brasileiros aptos à escolha 
de municípios está pre-
vista para 22 de janeiro e 
a dos estrangeiros, para 
29 de janeiro, conforme o 
novo cronograma.

Mais de 10.205 médi-
cos formados no exterior 
já completaram a inscri-
ção no programa.

Inicialmente, foram 
disponibilizadas 842 va-
gas em 287 municípios e 
26 Distritos Sanitários Es-
peciais Indígenas (DSEI). 
Os postos abertos são re-
ferentes às localidades 
não ocupadas na segunda 
seleção aberta para médi-

Paula Laboissière
Da Agência Brasil  

cos que possuem registro 
no Brasil. Dados do minis-
tério apontam que 1.707 
profissionais escolheram 
localidades. Eles devem se 
apresentar entre os dias 7 
e 10 de janeiro.

“Os profissionais que 
decidirem não comparecer 
mais às atividades devem 
informar ao município 

alocado, que comunicará a 
desistência ao Ministério 
da Saúde. Os candidatos 
que desistirem dos postos 
terão as vagas colocadas 
de volta ao edital do Mais 
Médicos e o sistema será 
atualizado com as vagas 
disponíveis para os profis-
sionais formados no exte-
rior”, informou a pasta.

SERVIÇO 

Confira o cronograma das próximas etapas:

n De 07/01 a 10/01 – apresentação nos municí-
pios dos médicos com registro no Brasil.

n De 23/01 a 24/01 – médicos brasileiros forma-
dos no exterior escolhem vagas disponíveis.

n De 30/01 a 31/01 – médicos estrangeiros for-
mados no exterior escolhem vagas disponíveis.

Foto: Divulgação

Mais de 10.205 médicos formados no exterior já completaram a inscrição no programa. Segundo o ministério, 1.707 profissionais escolheram localidades

MPF ajuíza segunda denúncia da Operação Recidiva
O Ministério Público Fe-

deral (MPF) em Patos (PB) 
ajuizou a segunda denúncia 
da Operação Recidiva contra 
13 pessoas com algum tipo de 
envolvimento em esquema de 
fraudes aos fiscos estadual e fe-
deral, em licitações na Paraíba, 
Ceará, Pernambuco, Alagoas e 
Rio Grande do Norte, além de 
desvios de recursos públicos e 
lavagem de dinheiro. 

São eles: Dineudes Possi-
dônio, Madson Lustosa, Mar-
coni Lustosa, Charles Willames, 
Divane Hannah, Diângela Nó-
brega, Erivan Possidônio, Luís 
Felipe Diógenes, Naiane Mo-
reira, Francisco de Assis (Assis 
Catanduba), Sebastião Ferreira 
(Matão Catanduba), Romero 
Moura Galdino de Araújo e Ro-
menyo Moura Ramos Galdino. 
Alguns dos acusados reincidi-
ram na prática dos mesmos cri-
mes no âmbito das operações 
Ciranda (2009), Dublê (2013) 
e Desumanidade (2015).

De acordo com a de-
núncia do MPF, “se a Opera-

ção Desumanidade começou 
com a constatação de que a 
Sóconstroi Construções em-
prestava sua personalidade 
jurídica e estrutura docu-
mental para um esquema 
generalizado de desvio de re-
cursos públicos no município 
de Patos, o aprofundamento 
das investigações revelou 
que outras empresas e novos 
personagens reproduziam 
semelhante modus operandi 
em outras municipalidades”.

Construtora Millenium  
A Construtora Millenium 

LTDA – EPP foi criada em nome 
de Divane Hannah Nóbrega de 
Melo, detentora de 95% das 
cotas sociais, que na data da 
abertura da empresa tinha 
apenas 19 anos de idade; e por 
João Vital Santos de Menezes, 
motorista da Secretaria de 
Planejamento e Urbanismo de 
Patos, com 5% das cotas. Toda-
via, segundo o procurador da 
República na denúncia, desde 
o início a Millenium foi admi-

nistrada de fato por Dineudes 
Possidônio de Melo e ocultada 
em nome de sua filha, Divane.

De acordo com as investi-
gações, o motivo para a ocul-
tação do comando empre-
sarial residia no fato de que 
Millenium “operacionaliza um 
esquema ilícito de fraude em 
licitações e desvio de recursos 
públicos, socialmente incom-
patível com alguma proemi-
nência política que Dineudes 
Possidônio possuía na cidade 
de Patos”.

Ainda segundo a denún-
cia do MPF, em toda a sua 
existência, a Construtora Mil-
lenium não teve mão de obra 
compatível com a atividade 
empresarial. “Nenhum empre-
gado foi registrado nos anos 
de 2013, 2014, 2015 e 2017, 
indicando que não tinha mão 
de obra lícita para realizar as 
obras públicas que suposta-
mente venceu. Apenas no ano 
de 2016, a empresa registrou 
três empregados, número in-
suficiente para a realização 

das obras por ela vencidas”.
A denúncia segue infor-

mando que a construtora não 
possui patrimônio integraliza-
do em maquinário e ferramen-
tas de qualquer natureza para 
obras de engenharia e que ne-
nhum bem dessa natureza foi 
inserido na Declaração de In-
formações Socioeconômicas e 
Fiscais (Defis) da Receita Fede-
ral. Durante interceptações te-
lefônicas, foi constatada a asso-
ciação espúria entre membros 
da Millenium e administrado-
res da Sóconstroi Construções.

M&M 
Com o aprofundamento 

das investigações sobre a Mil-
lenium, surgiram elementos 
de prova que conduziram ao 
descobrimento do mesmo mo-
dus operandi com o emprego 
da empresa M&M Construção 
LTDA, nome fantasia Naipe 
Construtora, formalmente 
situada em Quiterianópolis, 
no Ceará. A pessoa jurídi-
ca “fantasma”, administrada 

por denunciados, existia para 
participação no esquema que 
fraudava licitações, às vezes 
compondo quórum para dar 
aparência de legalidade, às ve-
zes emprestando sua própria 
estrutura documental para 
que os agentes da organiza-
ção criminosa executassem as 
obras públicas – assim como 
ocorria com a Millenium.

Crimes e penas 
Para o MPF, Dineudes 

Possidônio, Madson Lusto-
sa, Marconi Lustosa, Charles 
Willames, Divane Hannah, 
Diângela Nóbrega, Erivan Pos-
sidônio, Luís Felipe Diógenes, 
Naiane Moreira, Francisco de 
Assis (Assis Catanduba) e Se-
bastião Ferreira (Matão Catan-
duba) praticaram o fato típico 
previsto no artigo 2º, caput, da 
Lei 12.850/2013, ao promove-
rem, constituírem, financiarem 
e integrarem, pessoalmente, 
organização criminosa em tor-
no das empresas Millenium e 
M&M. A pena é de 3 a 8 anos 

de reclusão, além de multa.
Madson, Charles, Dineu-

des, Erivan, Marconi, Naiane e 
Luís Felipe Diógenes pratica-
ram, ainda, por cinco vezes, em 
concurso material, o fato típico 
previsto no artigo 90 da Lei 
8.666/93, ao fraudarem (frau-
de intersubjetiva) as licitações 
TP n. 01/2015 de Teixeira (PB) 
e TP n. 01/2015, Convite n. 
03/2015, TP n. 04/2015 e TP 
n. 05/2015 de São Sebastião 
de Lagoa de Roça (PB), além 
do Convite n. 01/2017, de Tei-
xeira (PB).

Ainda de acordo com a de-
núncia a juizada pelo MPF em 
Patos, Dineudes e Divane Han-
nah praticaram, por quatro 
vezes, em concurso material, 
o fato típico descrito no artigo 
2º, inciso I, da Lei 8.137/90, ao 
realizarem declarações falsas 
e omitirem declaração sobre 
rendas e fatos (número de em-
pregados) para se eximirem do 
pagamento de tributos na De-
fis relativa aos anos de 2013, 
2014, 2016 e 2017.
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Segundo o Tesouro Nacional, o indicador fechou o mês passado em R$ 3,827 trilhões, alta de 1,69% em relação a outubro

O elevado volume de 
emissões de títulos fez a Dí-
vida Pública Federal (DPF) 
ultrapassar a barreira de 
R$ 3,8 trilhões. Segundo o 
Tesouro Nacional, o indica-
dor fechou o mês passado 
em R$ 3,827 trilhões, com 
alta de 1,69% em relação a 
outubro.

A Dívida Pública Mo-
biliária (em títulos) Inter-
na (DPMFi), em circulação 
no mercado nacional, su-
biu 1,59%, passando de 
R$ 3,622 trilhões para R$ 
3,679 trilhões. No mês pas-
sado, o Tesouro emitiu R$ 
34,49 bilhões a mais do que 
resgatou, principalmente 
em títulos prefixados e em 
títulos corrigidos pela taxa 
Selic (juros básicos da eco-
nomia). O estoque também 
subiu por causa da apro-
priação de juros, que somou 
R$ 23,20 bilhões.

A apropriação de juros 
representa o reconhecimen-
to gradual das taxas que 
corrigem os juros da dívida 
pública. As taxas são incor-

poradas mês a mês ao esto-
que da dívida, conforme o 
indexador de cada papel.

A forte alta do dólar no 
último mês fez a Dívida Pú-
blica Externa subir 4,27% 
em novembro. O estoque 
passou de R$ 140,95 bilhões 
para R$ 146,96 bilhões, 
motivado principalmente 
pela valorização de 3,92% 
da moeda norte-americana 
ocorrida no mês passado.

Apesar da alta em no-
vembro, a DPF está próxima 
do limite inferior das previ-
sões do Tesouro. De acordo 
com o Plano Anual de Finan-
ciamento, divulgado no iní-
cio do ano, a tendência é que 
o estoque da DPF encerre o 
ano entre R$ 3,78 trilhões e 
R$ 3,98 trilhões.

Por meio da dívida pú-
blica, o governo pega em-
prestado dos investidores 
recursos para honrar com-
promissos. Em troca, com-
promete-se a devolver o 
dinheiro com alguma corre-
ção, que pode ser definida 
com antecedência, no caso 
dos títulos prefixados, ou se-
guir a variação da taxa Selic, 
da inflação ou do câmbio.

Wellton Máximo 
Da Agência Brasil

Dívida Pública Federal sobe 
1,69% e ultrapassa R$ 3,8 tri

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: José Napoleão Ângelo

Pesquisa da CNDL

Vendas de Natal têm o melhor 
resultado desde 2014, diz SPC

Os brasileiros presen-
tearam mais neste Natal, se-
gundo dados divulgados on-
tem (26) pela Confederação 
Nacional de Dirigentes Lo-
jistas (CNDL) e pelo Serviço 
de Proteção ao Crédito (SPC 

Brasil). O crescimento de 
2,66%, na comparação com 
o ano anterior, é o melhor de-
sempenho desde 2014. 

A pesquisa levou em 
consideração as consultas 
para vendas a prazo entre 
os dias 4 e 24 de dezembro 
deste ano, período mais lu-
crativo do ano para o varejo. 

No ano passado, foi registra-
da alta de 2,13%. Nos anos 
anteriores, houve uma se-
quência de quedas: -2,29% 
(2016), -4,16% (2015) e 
-8,3% (2014).

O gasto médio do bra-
sileiro com os presentes de 
Natal foi estimado em R$ 
115,9. A previsão é de que a 

data tenha movimentado R$ 
53,5 bilhões na economia.

Para a economista-chefe 
do SPC Brasil, Marcela Ka-
wauti, os números refletem 
o clima de otimismo quanto 
aos rumos do país, somado 
à retomada da confiança do 
consumidor e à expectativa 
de melhora da economia.

Fernanda Cruz  
Da Agência Brasil

Foto: Agência Brasil

Neste levantamento, foi levado em consideração as consultas para vendas a prazo entre os dias 4 e 24 de dezembro deste ano, período mais lucrativo 

 
O prazo para o saque 

do Abono Salarial ano-ba-
se 2016 termina amanhã, 
(28). Cerca de 7,5% dos 
trabalhadores com direi-
to ao recurso ainda não 
sacaram o dinheiro. O va-
lor ainda disponível de R$ 
1,3 bilhão para 1,8 milhão 
de trabalhadores. Inicial-
mente, o prazo limite era 
29 de junho, mas a pror-
rogação foi autorizada em 
julho por resolução do 
Conselho Deliberativo do 
Fundo de Amparo ao Tra-
balhador (Codefat).

Até o momento, já fo-
ram pagos R$ 16,7 bilhões 
para 22,7 mil trabalhado-
res. A região com maior 
percentual de benefici-
ários a receber o Abono 
2016 é a Centro-Oeste, 
onde 11,63% das pesso-
as com direito ao recurso 
ainda não foram ao banco 
receber o benefício.

O estado com mais 
trabalhadores que ainda 
não retiraram o dinhei-
ro é São Paulo. São 410,5 
mil pessoas, ou 6,95% 
do total de beneficiários. 
O valor ainda disponível 
para esses trabalhadores 
é mais de R$ 297 milhões.

Já o Distrito Federal 
é a Unidade da Federação 
(UF) com maior número 
proporcional de bene-
ficiários com direito ao 
saque que ainda não re-
tiraram o valor. Na capi-
tal federal, 29,33% estão 
nessa situação. São 148,5 
mil trabalhadores com R$ 
110 milhões para retirar.

Tem direito ao abono 
salarial ano-base 2016 
quem estava inscrito nos 
programas de Integração 

Social (PIS) e de Forma-
ção do Patrimônio do Ser-
vidor Público (Pasep) há, 
pelo menos, cinco anos, 
trabalhou formalmente 
por pelo menos 30 dias 
em 2016 com remunera-
ção mensal média de até 
dois salários mínimos e 
teve seus dados informa-
dos corretamente pelo 
empregador na Relação 
Anual de Informações So-
ciais (RAIS).

A quantia a que cada 
trabalhador tem direi-
to depende do tempo em 
que ele trabalhou formal-
mente em 2016. Quem 
esteve empregado o ano 
todo recebe o valor cheio, 
que equivale a um salário 
mínimo (R$ 954). Quem 
trabalhou por apenas 30 
dias recebe o valor míni-
mo, que é 1/12, e assim 
sucessivamente.

Trabalhadores da 
iniciativa privada devem 
procurar a Caixa Econô-
mica Federal. A consulta 
pode ser feita pessoal-
mente, pela internet ou 
pelo telefone 0800-726 
02 07. Para servidores 
públicos, a referência é 
o Banco do Brasil, que 
também fornece informa-
ções pessoalmente, pela 
internet ou pelo telefone 
0800-729 00 01.

Saque do abono 2016 
termina na sexta-feira
Kelly Oliveira 
Da Agência Brasil 

O estado com mais 
trabalhadores que 

ainda não retiraram o 
dinheiro é São Paulo.  

São 410,5 mil pessoas, 
ou 6,95% do total de 

beneficiários

Confiança da construção civil 
tem maior patamar desde 2014

O Índice de Confiança da 
Construção (ICST), calculado 
pela Fundação Getulio Vargas, 
(FGV) subiu 0,8 ponto em de-
zembro, na comparação com 
novembro e alcançou 85,5 
pontos. É o maior nível desde 
dezembro de 2014, quando 

chegou a 88,8 pontos.
Segundo a pesquisado-

ra da FGV Ana Maria Castelo, 
os empresários perceberam 
melhora no ambiente de ne-
gócios da construção ao longo 
de 2018, “mas isso não vai se 
traduzir em um resultado po-
sitivo para o PIB do setor”.

O Índice de Situação 
Atual, que mede a percepção 

sobre o presente, subiu 0,6 
ponto de novembro para de-
zembro e chegou a 74,7 pon-
tos, o maior nível desde abril 
de 2015 (75,5 pontos).

O Nível de Utilização da 
Capacidade do setor avançou 
1,9 ponto percentual, para 
66,6%. As expectativas de 
recuperação da demanda do 
setor estão se refletindo po-

sitivamente nas intenções de 
contratação.

A proporção de empresas 
que relatam redução no qua-
dro de pessoal para os pró-
ximos meses caiu de 26,2% 
em dezembro de 2017, para 
20,5% em dezembro de 2018.

A parcela de pessoas que 
reportaram aumento subiu de 
13,9% para 19,5%.

Vitor Abdala  
Da Agência Brasil 

Para a pesquisadora da FGV Ana Maria Castelo, os empresários perceberam melhora no ambiente de negócios da construção ao longo de 2018

Foto: Agência Brasil
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Diversidade

jazz
 Marcos Rosa e 

Letícia Costa (da Jam 
de Jazz) se apresen-
tam hoje no Café da 
Usina. O evento é 
gratuito e está mar-
cado pra começar 
às 20h. As senhas 
serão distribuídas 
com uma hora de 
antecedência. Não 
dá  para perder! 

Os amigos Palmari Lucena e Paulo Toscano

A bela Aline Machado comemora hoje mais uma primavera

O juiz Adhailton Lacet Porto, titular da 
Primeira Vara da Infância e Juventude de João 
Pessoa, vai assumir no dia 7 de janeiro a 76a 

Zona Eleitoral da capital e será responsável 
pela propaganda de rua nas eleições muni-
cipais. Competência o magistrado tem e fará 
um excelente trabalho. Ele também foi recon-
duzido ao posto de vice-presidente do Colégio 
de Coordenadores da Infância e da Juventude 
dos Tribunais de Justiça do Brasil durante o XIII 
Encontro, ocorrido na cidade de Florianópolis 
em novembro passado.

Eleitoral

Aline Machado, Elsa 
Cantalice, Flávio 
Pereira, Francisca 
de Oliveira Barbosa, 
Francisco Barreto 
Filho, Francisco Le-
ônidas, Hilton Frei-
re, Isabelle Gomes 
Pereira, João Luiz 
Cavalcanti, Jovani 
Paulo Neto, Lucie-
ne Soraya Carvalho 
Passos, Luiz Ramos 
Cavalcanti, Maria do 
Socorro Albuquerque, 
Nara Cabral Barreto, 
Nathália Alves, Pris-
cilla Macedo, Salete 
Crispim Guerra e 
Schevanya Doucette.

Parabéns

O Cineclube da Fundação Casa de José 
Américo vai iniciar a programação 2019 com o 
filme  “Olhos Azuis”, de direção de José Joffily, 
filho do imortal da Academia Paraibana de Le-
tras José Joffily e primo do acadêmico Marcos 
Augusto Trindade. A exibição acontece no dia 
2 de janeiro, às 19h30, seguida de comentá-
rios do professor Damião Ramos Cavalcanti. 
O filme traz no elenco David Rasche, Cristina 
Lago, Erica Gimpel e outros. Sessão única e 
entrada gratuita.

Cineclube

Fotos: Dandara Costa

MOnITOraMEnTO

 A partir desta quin-
ta-feira o Videira Eno-
gastronimia funcionará 
no número 95 da Av. 
Antônio Lira, no térreo do 
Edf. Eco Summer. Durante 
o soft opening é preciso 
fazer reserva.

O casal Geraldo Costa e Irene Barros na inauguração do restaurante Allure

Analine Azevedo (azul) em férias com a família pelo Rio Grande do Sul

POssE

A posse dos novos 
membros da Mesa Dire-
tora do Tribunal de Justiça 
da Paraíba para o biênio 
2019/2020, os desembar-
gadores Márcio Murilo da 
Cunha Ramos, Arnóbio 
Alves Teodósio e Romero 
Marcelo da Fonseca Oli-
veira,  presidente, vice-pre-
sidente e corregedor-geral 
de Justiça, está marcada 
para o dia 1o de fevereiro 
do ano que se aproxi-
ma. Agora em janeiro, o 
desembargador Márcio 
Murilo, o 50o presidente do 
Judiciário estadual, defini-
rá o local da posse. Adhailton Lacet Porto tem novidades para 2019

Muita alegria - O escritor e imortal Itapuan Bôtto 
e Regina Rodriguez ganham um novo neto nesta se-
mana. Nasceu Luca, filho de Itapuan Filho e Ericka 
Targino na maternidade da Unimed. O recém-nasci-
do, que tem como avós maternos Odilia Vilar e o 
Gilvandro Brandão, é o segundo herdeiro do casal. 
Parabéns à toda família.

Panetone - Esse natal foi ainda mais saboro-
so para os hóspedes do Tambaú Hotel - o car-
tão postal mais memorável e iluminado da orla 
de joão Pessoa. Quem  escolheu o Tambaú para 
passar o feriado de natal foi surpreendido com 
um panetone especial, feito pela cozinha do 
próprio hotel, que confeccionou e embalou o 
panetone com motivos de natal. Em clima de 
boas Festas, os turistas garantiram um feriado 
no mais tradicional hotel da cidade, degustan-
do o presente especial.

Ui!
Dois longas brasilei-

ros figuram a lista dos 
“100 melhores filmes 
dos últimos 70 anos“ 
montada pelo periódi-
co francês “Le Monde”. 

São eles “O dragão 
da maldade contra o 
santo guerreiro” 
(1969), de Glauber 
Rocha, e “Aquarius” 
(2016), de Kleber 
Mendonça Filho.

scosta.dandara@gmail.com

ALICE wALKER DENIS DIDEROTmeioColuna   do

por Dandara Costa

 Engolimos de uma vez a mentira que 
nos adula e bebemos gota a gota a verdade 

que nos amarga                                                                                                                                           

 Não pode ser seu amigo quem 
exige seu silêncio                                                                                                                                           

Foto: Arquivo

Foto: Dandara Costa

Foto: Reprodução

Foto: Reprodução

Sob a coordenaçãp 
do professor williams da 
Silva Guimarães de Lima, 
o curso de Bacharela-
do em Engenharia Civil 
do IESP vem realizando 
monitoramento da erosão 
costeira na Falésia do 
Cabo Branco. A ação faz 
parte do projeto de inicia-
ção científica, idealizado 
pelo referido professor, 
intitulado “Monitoramen-
to dos Aspectos Erosivos 
Costeiros da Falésia do 
Cabo Branco”. O prin-
cipal objeto do projeto 
é promover a prática de 
desenvolvimento de tra-
balhos científicos.

MUdança
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Velho problema
O Campeonato Paraibano de 2019 deve começar como o deste 
ano, com estádios parcialmente interditados ou até mesmo 
vetados, caso os laudos não sejam aprovados. Página 24
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Site alemão “Transfermarkt” avalia o craque francês, de 20 anos, no mercado em 200 milhões de euros

Campeão do mundo pela 
França, destaque do PSG... Sem 
dúvida, o ano de 2018 ficará 
marcado na memória do jovem 
atacante Kylian Mbappé, de 20 
anos. E damos aqui mais um 
motivo para isso. Ele terminará 
o ano como o jogador mais va-
lioso do mundo.

De acordo com informa-
ções do site alemão “Transfer-
markt”, Mbappé está avaliado 
em 200 milhões de euros (cer-
ca de R$ 886 milhões), 20 mi-
lhões de euros a mais do que 
o segundo colocado, Neymar, 
que está avaliado em 180 mi-
lhões de euros (cerca de R$ 
797 milhões).

Lionel Messi, do Barce-
lona, é o terceiro no ranking 
dos mais valiosos. Ele vale 160 
milhões de euros (cerca de R$ 
708 milhões). O curioso é que 
Cristiano Ronaldo, da Juventus, 
não aparece entre os dez mais 
valiosos. O gajo, avaliado em 
100 milhões de euros (cerca 
de R$ 442 milhões), é apenas o 
16º colocado.

Interesse do Barcelona
O Barcelona, definitiva-

mente, não está para brinca-
deira. Além de ter interesse na 
contratação do artilheiro Har-
ry Kane, do Tottenham, o clube 
também sonha com o jovem 
atacante francês Kylian Mbap-
pé, do PSG.

Segundo informações da 
imprensa europeia, reproduzi-
das pelo jornal “Sport”, o Barça 
planeja oferecer 150 milhões 
de euros (cerca de R$ 664 mi-
lhões) mais o meia brasileiro 
Philippe Coutinho para ter o 
craque.

Coutinho é considerado 
uma peça chave no elenco do 
Barça, mas por Mbappé o clube 
poderia abrir mão do jogador 
brasileiro. E aí, vale a pena?

Na seleção
O volante brasileiro Ar-

thur, do Barcelona, está cheio 
de moral no futebol europeu. 
Após entrar na seleção de re-
velações da Champions League 
feita pela Uefa, agora ele en-
trou na seleção de revelações 
do Campeonato Espanhol. Esta 
feita pelo jornal “As”.

A escalação é a seguinte: 
Vaclik (Sevilla), Pedro Porro (Gi-
rona), Calero (Valladolid), Mario 
Hermoso (Espanyol) e Cucurella 
(Eibar); Arthur (Barcelona), Jony 
(Alavés) e Brais Méndez (Celta); 
Samu Chukwueze (Villarreal), 
Borja Iglesias (Espanyol) e Roger 
(Levante).

Neymar
Neymar fora do PSG? 

Bom, a partir de 2020 pode 
acontecer. De acordo com in-
formações do jornal “As”, uma 
cláusula no contrato do joga-
dor permite uma saída do clu-
be francês em caso de proposta 
de 160 milhões de euros (cerca 
de R$ 708 milhões).

O Barcelona é apontado 
como um provável destino 
para o jogador, que não se 
esquece do grande momento 
que viveu por lá, tendo sido 
campeão da Liga dos Campeões 
e do Mundial de Clubes.

Globo Esporte

Globo Esporte

Mbappé termina o ano como 
mais valioso atleta do mundo

Edição: Geraldo Varela Editoração: xxxxxxxxxxxxxx

Top 10 dos Mais Valiosos 
(ValorEs EM Euro) 
10 - Mbappé - 
PSG - 200 milhões 
20 - Neymar - 
PSG - 180 milhões 
30 - Messi - 
Barcelona - 160 milhões
40 - Salah - 
Liverpool - 150 milhões
50 - Harry Kane - 
Tottenham - 150 milhões 
60 - Griezmann - 
A.de Madrid - 150 milhões
70 - De Bruyne - 
M. City - 150 milhões
80 - Hazard - 
Chelsea - 150 milhões
90 - Philippe Coutinho - 
Barcelona - 140 milhões 
100 - Sterling - 
M.City - 120 milhões 
 Fonte: Transfermarkt

Vinicius Junior

imprensa espanhola quer vê-lo mais em campo

Contratado para se 
desenvolver no Real Ma-
drid e ser um símbolo do 
futuro do clube, Vinicius 
Junior já é motivo de pres-
são por parte da imprensa 
espanhola para o presen-
te. O jornal “Marca” publi-
cou nessa quarta-feira um 
artigo em que pede mais 
minutos em campo para o 
atacante brasileiro, apon-
tando que ele é a “peça 
que falta engrenar” na 
equipe de Santiago Solari.

A publicação aponta 
que o jogador de 18 anos 
está feliz por sua mudan-
ça de vida, depois de ser 
contratado por € 35 mi-
lhões ao Flamengo, e que 
não o incomoda a falta de 
maiores oportunidades no 
time. Entretanto, defen-
de que foram poucas as 
aparições de Vinicius na 
equipe principal do Real 
Madrid - e que o momento 
de tranquilidade que vive 
a equipe atualmente é o 
ideal para dar mais espaço 
ao brasileiro. “Com urgên-
cia”, cita o jornal.

O “Marca” elogia o 
estilo de Vinicius Junior, 
apontando que ele sempre 
demonstra ofensividade ao 
entrar em campo e “não se 
esconde em momento al-
gum”. Tanto que, desta for-

ma, marcou um gol com 
ajuda de desvio, em vitória 
sobre o Melilla, e, na fi-
nal do Mundial de Clubes, 
chutou para o quarto gol 
merengue diante do Al Ain, 
apontado como gol contra 
de Nader.

Segundo o jornal, a di-
retoria do Real Madrid não 
pretende travar um possí-

vel uso maior de Vinicius 
Junior no time principal 
e inclusive o jovem seria 
citado como motivo para 
travar uma possível con-
tratação de um atacante. 
Entretanto, “não há uma 
decisão firme” de estimu-
lar uma maior utilização do 
jovem.

“Merece mais presen-

ça no time? Alguns dizem 
que não, pela hierarquia 
e pela pouca experiência, 
mas quando vai a campo, 
cumpre. Outros, apontam 
que sim, pois não pôde 
demonstrar tudo que tem 
com suas aparições espo-
rádicas.

O “Marca” ainda pro-
jeta que Solari deve dar 

mais minutos ao jogador 
na segunda metade da tem-
porada, quando a Copa do 
Rei passará a ter partidas 
com maior dificuldades. 
O próximo adversário é o 
Leganés - e, segundo a pu-
blicação, “será o momento 
de comprovar se o atacan-
te está preparado para ser 
titular em jogos decisivos”.

O “Marca” elogia o estilo de Vinicius Junior, apontando que ele sempre demonstra ofensividade ao entrar em campo e “não se esconde em momento algum” 

O francês Kylian Mbappé, de 20 anos, segue em alta no mercado futebolístico e desbanca estrelas como Neymar, Cristiano Ronaldo e Messi como o craque mais valorizado do mundo

Foto: Reuters/Andrew Boyers

Foto: AP Photo/Scott Heppell
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Corrida vai reunir 30 mil atletas na próxima segunda-feira pela manhã em diversas ruas da capital paulista

A 94ª Corrida Interna-
cional de São Silvestre, que 
fechará o ano esportivo no 
dia 31 de dezembro, con-
firmou seus dois primeiros 
destaques do exterior. A 
prova, que reunirá 30 mil 
atletas, contará com o bi-
campeão Dawitt Admasu, 
etíope naturalizado bare-
mense. Ele levou a melhor 
em 2014 e 2017. Quem tam-
bém participa da disputa é 
a etíope Sintayehu Hailemi-
chael, vice-campeã no ano 
passado. Eles são os primei-
ros de uma lista que terá vá-
rios destaques nacionais e 
do exterior, prometendo um 
elevado nível técnico.

A programação no dia 
da corrida começará cedo. 
A categoria Cadeirante co-
meçará às 8h20, ficando o 
pelotão de elite feminino às 
8h40. Logo em seguida, às 
9h, será a vez do pelotão de 
elite masculino e atletas em 
geral. O percurso passa por 
alguns dos principais pontos 
turísticos da cidade de São 
Paulo, com largada na Ave-
nida Paulista, próximo ao 
número 2000, e chegada em 
frente ao prédio da Funda-
ção Cásper Líbero, também 
na Avenida Paulista, 900.

O sorridente Dawitt 
estará mais uma vez na 
Corrida de São Silvestre, 
agora defendendo as cores 
do Bahrein. Campeão em 
2014 e 2017, além de vice 
em 2016, ele chegará, mais 
uma vez, como um dos sé-
rios candidatos ao topo 
do pódio. No ano passado, 
além da prova brasileira, 
venceu a Langueux 10k 
(França) e foi terceiro na 
Addis Abeba Great Ethio-
pian Run 10k. Em 2018 
foi terceiro na Guadalajara 
Half Marathon e marcou 
o tempo de 1h0236seg na 
Valencia Half Marathon.

Sintayehu também 
vem ao Brasil com alguns 
bons resultados. Na tem-
porada passada, ela venceu 
a Half Marathon Tamesna, 
com 1h10min23seg. Já em 
2018, foi terceira colocada 
na Maratona de Rotterdam 
(Holanda), com 2h30min-
29seg, e sexta na Maratona 
de Frankfurt (Alemanha), 

Gazeta Esportiva
Especial para A União

Bicampeão Dawitt Admasu é 
confirmado na São Silvestre

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Aparece reiteradamente em nossas 
colunas o jargão “futebol é dinheiro”, listan-
do diversas formas de controle de fluxo de 
caixa, com ênfase em possibilidades de ma-
joração da arrecadação dos clubes para fazer 
frente aos enormes custos que envolvem o 
futebol profissional.

Em sua maioria, as consultorias solicita-
das giram em torno de meios para melhorar 
o faturamento e trazer respaldo legal aos 
negócios realizados por empresários, atletas 
e clubes.

Logicamente, os times devem se portar 
como empresas para gerir sua gama de ativi-
dades como produtos e serviços. Entretanto, 
a formação de atletas é sinônimo de dúvidas 
deveras pertinentes acerca da melhor forma 

de obter dividendos e revestir a atividade 
da segurança jurídica imperativa a qualquer 
negócio.

Dentre essas formas de arrecadação, uma 
ganhou os holofotes na segunda divisão do ano 
passado com o acesso do Serrano. Em razão do 
mecanismo de solidariedade da Fifa, o recebi-
mento de valores pelo clube, por conta da ven-
da milionária de Hulk, possibilitou a reativação 
do Lobo da Serra e a formação da equipe que 
ascendeu e permaneceu na elite estadual.

O mecanismo de solidariedade de-
senvolvido pela Fifa, em suma, refere-se à 
parcela de 5% da negociação a ser destinada 
aos clubes formadores do atleta transferido, 
quais sejam, aqueles frequentados entre 12 
e 23 anos de idade, proporcionalmente ao 

período, conforme artigo 21 e anexo V do 
Regulamento de Transferências.

D’outra banda, outro meio hábil para 
a recomposição dos valores gastos com a for-
mação, podendo também ser fonte de renda 
para os clubes, está presente no artigo 29 
da Lei Pelé, a denominada Indenização por 
Formação.

Apesar de ambos serem meios de com-
pensação e estímulo à formação de atletas, 
diversamente do Mecanismo de Solidariedade, 
a Indenização por Formação tem outras regras, 
limitando-se ao primeiro contrato profissional 
e às transferências realizadas até completar 
23 anos de idade, ou seja, o segundo sistema é 
bem menos abrangente que o criado pela Fifa.

Válido destacar que apesar de listado na 

lei o período entre 12 e 21 anos, este lapso 
temporal refere-se aos limites, sendo indeni-
zado o clube formador apenas sobre o período 
de ciclo de formação. É dizer: após assinatura 
de contrato profissional a formação entende-
se como concluída. Por fim, para terem direito 
a Indenização por Formação os times devem 
preencher os requisitos e serem certificados 
como Clube Formador.

Na Paraíba, infelizmente, não existe ne-
nhum clube com tal certificação, o que impede 
o recebimento do sistema de compensação 
criado pelo artigo 29 da Lei Pelé, retirando 
a possibilidade de receita proveniente da 
Indenização por Formação, fruto da base, tão 
rentável, porém tão negligenciada no Brasil e, 
principalmente, em nosso Estado.

Base rentável

Eduardo Araújo 
eduardomarceloaraujo@hotmail.comFutebol real

com 2h22min45seg. Como 
se vê, boas marcas obtidas 
e que mostram a força da 
corredora.

A 94ª Corrida de São 
Silvestre terá um esquema 
especial de acesso à larga-
da e chegada, visando asse-
gurar maior facilidade aos 
atletas oficialmente inscri-
tos e informar ao público 
que pretende acompanhar 
a Corrida. No período das 
5h às 10h serão permitidos 

apenas atletas com número 
de peito, com os seguintes 
acessos: Alameda Santos, 
Rua São Carlos do Pinhal, 
Rua Frei Caneca, Alameda 
Ministro Rocha Azevedo, 
Rua Peixoto Gomide, Rua 
Plínio Figueiredo e Alame-
da Casa Branca.

A dispersão será a par-
tir da Rua Joaquim Eugê-
nio de Lima até a Alameda 
Itapeva. Todas as áreas se-
rão restritas a corredores 

oficialmente inscritos e 
usuários locais. Não será 
permitida a presença de 
acompanhantes ou carri-
nhos e outros itens que não 
fazem parte do evento.

O Comitê Organiza-
dor pede gentilmente que 
atletas sem inscrição não 
compareçam, pois não há 
como dimensionar os ser-
viços e o consumo excessivo 
pode gerar a falta de ser-
viços e hidratação para os 

inscritos. E destaca que es-
sas dinâmicas estão sendo 
implantadas para melhor 
atender aos atletas inscritos 
oficialmente.

A infraestrutura do 
evento é dimensionada para 
o número oficial de inscri-
tos, cerca de 30 mil, não con-
templando serviços a atletas 
sem inscrição (“pipocas”). 
Serão sete postos de água, 
um a mais que no ano pas-
sado, com volume para aten-

der somente aos inscritos. 
Como consta em regulamen-
to, não haverá serviços ex-
tras e hidratação excedente 
para atletas sem inscrição.

A Comissão Organiza-
dora destaca que a inscrição 
é pessoal e intransferível, 
não havendo possibilidade 
de transferência para outro 
atleta. As ocorrências de 
fraudes apuradas em 2017 
já estão sendo tratadas nas 
esferas civil e criminal.

Na próxima segunda-feira, os passos vão ser apressados na Avenida Paulista por onde vão passar os atletas que vão participar de mais uma edição da Corrida Internacional de São Silvestre

Foto: Gazeta Esportiva
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Abel Braga vai insistir em Henrique Dourado e Uribe, mas o desejo do momento é tirar Gabigol da Inter de Milão

Tirar Gabigol da Inter de 
Milão é quase uma obsessão 
da nova diretoria rubro-ne-
gra, mas o clube italiano faz 
jogo duro. Com poucas op-
ções no mercado, a busca por 
um centroavante que mude o 
elenco de patamar é um so-
nho cada vez mais distante, e 
a solução pode ser recuperar 
os que já estão no clube, caso 
a negociação com o artilhei-
ro do Brasileiro fracasse.

O técnico Abel Braga, 
recém-chegado, tem a fama 
de facilitar a vida do camisa 
9. Foi sob seu comando que 
Henrique Dourado termi-
nou 2017 como artilheiro 
do Brasil, com 32 gols, pelo 
Fluminense. Depois de uma 
temporada irregular, recu-
perar o Ceifador pode ser 
um dos primeiros desafios 
de Abelão no Rubro-Negro, 
tarefa que está acostumado 
a executar.

O colombiano Fernan-
do Uribe também não em-
polgou, mas terminou o ano 
como titular absoluto e dei-
xando sua marca cinco vezes 
nos últimos nove jogos. Há a 
expectativa de que ele cres-
ça de rendimento depois de 
um período de adaptação ao 
Brasil, já que foi ídolo no To-
luca, do México.

Dodô
A volta de Vágner Love, 

que tenta rescindir o contra-
to com o Besiktas, da Tur-
quia, está sendo especulada, 
mas ele não é unanimidade. 
Parte da torcida questiona 
se está, de fato, acima dos 
outros centroavantes do 
elenco. Além disso, Lincoln 
e Vitor Gabriel, ambos de 18 
anos, pedem passagem no 
time principal e poderiam 
perder espaço.

O lateral esquerdo Dodô, 
que pertence à Sampdoria, 
da Itália, e disputou o Bra-
sileiro pelo Santos, é outro 

nome que interessa ao Fla-
mengo. De acordo com o site 
'Diário do Peixe', o Rubro-Ne-
gro ofereceu R$ 10,8 milhões 
pelo jogador, mas tem a forte 
concorrência do Cruzeiro.

Adriano Imperador
Em entrevista para o 

serviço de streaming DAZN, 
o ex-jogador da seleção bra-
sileira Adriano Imperador 
disse que pretende voltar a 
atuar por um clube no Brasil. 
Afastado do futebol há dois 
anos, o jogador comentou 
que não está aposentado.

“Estou bem agora no 
Brasil ... No Rio, com a mi-
nha família e os meus ami-
gos. Vivo uma vida normal. 
Eu não me aposentei do fu-
tebol, apenas escolhi fazer 
uma pausa agora. Se houver 
uma oportunidade de vol-
tar a jogar, estarei lá, mas só 
no Brasil, porque não quero 
mais ficar longe da minha fa-
mília. Agora tenho três filhos. 
No Brasil, eu voltaria a jogar”, 
disse Adriano .

A tentativa de Adriano 
em retomar sua carreira no 
futebol não é nova. No iní-
cio de 2018 ele treinou por 
alguns dias no CT do Fla-
mengo, na Gávea. Após uma 
sequência de treinos fortes, o 
ex-jogador da Inter de Milão 
desistiu da retomada na car-
reira e frustrou torcedores 
rubro-negros que queriam 
vê-lo novamente com a cami-
sa da equipe.

Adriano está com 36 
anos e iniciou sua carreira 
justamente no Flamengo  
em 1997. Se profissionali-
zou no ano 2000 e chamou 
atenção da Inter de Milão 
onde chamou atenção do 
mundo e chegou à Seleção 
Brasileira.

O ultimo clube defendi-
do pelo Imperador foi o Mia-
mi United que disputa a MLS, 
liga de futebol dos Estados 
Unidos, no ano de 2016. O 
atleta chegou a participar de 
dois jogos e marcou um gol.

O Dia/iG 

Yahoo

Fla quer recuperar atacantes

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Frustração corinthiana

Tardelli não tem intenção em voltar ao Brasil

Um dos principais 
alvos da diretoria e, 
talvez, o reforço mais 
desejado pela torcida 
corintiana, Diego Tar-
delli colocou um ponto 
final no sonho do clube 
contar com o atacante 
vestindo a camisa 9 do 
Alvinegro na próxima 
temporada. Nessa quar-
ta-feira o jogador usou 
suas redes sociais para 
falar diretamente com os 
torcedores corintianos e 
mandou um recado re-
velando que quer seguir 
fora do Brasil.

De férias após mais 
uma temporada no fute-
bol chinês, Tardelli tem 
futuro indefinido em seu 
atual clube, por isso fo-
ram muitas as especula-
ções de volta ao Brasil, 
com o Corinthians como 

um dos destinos mais 
prováveis, já que o ata-
cante é um sonho anti-
go do clube e a carência 
de um camisa 9 desde a 
saída de Jô obriga os di-
rigentes a procurar um 
nome forte para a posi-
ção.

Pelo twitter, no en-
tanto, Tardelli chamou 
os corintianos para uma 
conversa e ainda revelou 
que não quis criar ex-
pectativas. Recentemen-
te o amigo e ex-jogador 
do Corinthians, André 
Santos, alimentou a es-
perança da vinda do ata-
cante pelas redes sociais. 
“Só para deixar bem cla-
ro, mais uma vez, que eu 
tenho o maior respeito 
do mundo por esse clu-
be. André Santos (ex-la-
teral do Corinthians) é 
meu amigo e nos encon-
tramos no último do-
mingo, em casa. Marcelo 

Moreno é meu vizinho 
de prédio esse ano, en-
tão não tem nada a ver 
uma coisa com a outra. 
E nunca foi essa minha 
intenção, “ficar de brin-
cadeirinha”, até mesmo 
porque a minha vontade 
ainda é permanecer fora 
do Brasil… Sigo curtindo 
meu momento e minhas 
férias com a minha famí-
lia!!”. 

A declaração frustra 
também uma vontade 
dos torcedores do Atlé-
tico-MG, que também 
sonhavam com o retor-
no do ídolo à Cidade do 
Galo. No Corinthians 
outros nomes circulam 
para a posição. Além de 
Marcelo Moreno, o ar-
gentino Mario Boselli é 
um alvo que tem nego-
ciações em andamento e 
tem a real possibilidade 
de chegar para reforçar 
o ataque.

Henrique Dourado teve uma temporada desastrosa no Flamengo em 2018, mas, como já trabalhou com Abel, o técnico pretende recuperá-lo em 2019

Jogador, que já esteve na Seleção Brasileira, não vê o momento ideal para retornar ao futebol brasileiro em 2019

Foto:  Marcelo Machado de Melo/ Fotoarena

Foto:  Gilvan de Souza
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Ministério Público vai aguardar até o dia 6 de janeiro para que os responsáveis encaminhem os laudos técnicos

O Campeonato Parai-
bano de 2019 está marcado 
pra começar no dia 12 de 
janeiro, conforme estabele-
ceu a Federação Paraibana 
de Futebol. Mas, a exemplo 
dos anos anteriores, está-
dios podem ser vetados ou 
interditados parcialmente 
- jogo sem torcida - , con-
forme tem se noticiado nos 
últimos dias. Ontem, o pro-
curador do Ministério Pú-
blico da Paraíba (MPPB) e 

coordenador da Comissão 
Permanente de Prevenção 
e Combate à Violência nos 
Estádios, Valberto Lira, vol-
tou a analisar as condições 
dos estádios paraibanos 
para a disputa do Estadual 
de 2019. Segundo ele, de 
todos os casos, o que pre-
ocupa mais é o do Marizão, 
em Sousa, que, segundo ele, 
a preço de hoje, não teria 
nenhuma condição de rece-
ber jogos oficiais por conta 
do péssimo estado de con-
servação do gramado da 
praça esportiva sertaneja.

Valberto Lira informou 
ainda que vai aguardar até o 
dia 6 de janeiro para que os 
responsáveis pela demais 
praças esportivas do Esta-
do encaminhem os laudos 
comprovando as condições 
de utilização dos estádios 
e caso isso não aconteça 
vai emitir uma recomenda-
ção para que, pelo menos 
as primeiras partidas da 
competição em 2019, acon-
teçam sem a presença dos 
torcedores. 

A informação do pro-
curador repercutiu durante 

o programa Bate Bola Cam-
pina, da Rádio CBN, nessa 
quarta-feira.

“Pelo que a gente tem 
visto por algumas fotogra-
fias divulgadas lá do gra-
mado do Estádio Marizão, 
não tem nenhuma condição 
daquela praça esportiva re-
ceber jogos profissionais no 
estado que está. Nem com 
torcida e nem sem. É pre-
ciso que alguém que seja 
responsável pelo estádio, 
a Prefeitura Municipal de 
Sousa, emita algum posi-
cionamento dizendo o que 

vai ser feito para garantir o 
mínimo de segurança para 
os atletas e também para os 
profissionais de arbitragem. 
O torcedor pode até achar 
que está sendo prejudicado, 
mas tudo o que fazemos é 
para proteger o público” de-
clarou o procurador.

Há dias o eminente 
procurador deu declara-
ções sobre as condições dos 
estádios que vão abrigar jo-
gos do Campeonato Parai-
bano, deixando claro que 
todos não possuem proje-
tos contra incêndios, de-

pois de receber relatórios 
do Corpo de Bombeiros. 
Mais um problema para a 
liberação  das outras pra-
ças. Em relação ao Marizão, 
o presidente do Sousa Alde-
one Abrantes, deixou claro 
que as providências estão 
sendo tomadas pela Prefei-
tura para tornar o campo 
em condições até o dia da 
abertura da competição.

O Sousa, inclusive, está 
treinando fora do Marizão e 
tendo despesas não previs-
tas no orçamento da pré-
temporada.

Da Redação

Estadual pode ter problemas
com os estádios na 1a rodada

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Os jogadores do Bota-
fogo voltaram aos treinos 
ontem à tarde na Maravi-
lha do Contorno. No do-
mingo passado, o time se 
exibiu em Parnamerim no 
CT do América-RN, tendo 
vencido o adversário por 
2 a 1. No meio da semana, 
o Belo tinha ganho do Pal-
meiras-RN por 3 a 0, na 
Maravilha do Contorno e 
para o fim de semana mais 
um amistoso está previsto, 
outra vez contra o América
-RN, no Estádio Almeidão. 
Nas duas apresentações, o 
técnico Evaristo Piza utili-
zou vários jogadores, am-
pliando o campo de obser-
vações a menos de um mês 
da estreia no Campeonato 
Paraibano.

Para o técnico alvi-
negro, o rodízio no elen-
co vai ser algo constante 
no Botafogo-PB em 2019. 
Tudo isso se deve ao fato 
do calendário recheado do 
time na próxima tempora-
da. Vale ressaltar que, no 
primeiro semestre, o Bo-
tafogo-PB vai disputar o 

Campeonato Paraibano, a 
Copa do Nordeste e a Copa 
do Brasil. Ainda no ano 
que vem, o Belo vai mais 
uma vez buscar o acesso 
no Campeonato Brasileiro 
da Série C com início tam-
bém no final do primeiro 
semestre.

"Acho que temos um 
grupo muito forte, que vai 
girar muito por conta das 
competições que vamos 
encarar na próxima tempo-
rada. Ao ponto, até mesmo, 
de pouparmos jogadores 
da qualidade de como Mar-
cos Aurélio e Fábio Alves, 
e conseguirmos vencer o 
América-RN fora de casa, 
como foi no domingo" fri-
sou o técnico.

Campinense
Com uma receita limi-

tada e um elenco enxuto 
para a temporada 2019, o 
Campinense chega na sua 
quinta semana de pré-tem-
porada desligando dois jo-
gadores.

O zagueiro Alaf e o 
meia Weslei Lelo, que es-

Jogadores do Belo
de volta aos treinos

tavam em período de avalia-
ção, não seguem com o gru-
po comandado pelo técnico 
Francisco Diá. Ambos sequer 
foram relacionados para os 
amistoso realizados até en-
tão.

A informação foi confir-
mada pelo próprio treinador, 
no domingo (23), em entre-
vista à Rádio CBN, após a vi-
tória por 3 a 1 sobre o Santa 

Cruz de Natal, no segundo 
amistoso do Rubro-Negro 
nesse período de prepara-
ção.

“Eu não conhecia os jo-
gadores, que chegaram para 
uma fase de teste. Não é se-
gredo pra ninguém que o 
Campinense hoje passa por 
dificuldade financeira e esse 
tipo de situação é normal. 
São dois bons atletas, mas 

com características muito 
parecidas com as das peças 
que nós já temos no elenco. 
Então achamos por bem li-
berá-los “ justificou Francis-
co Diá.

O Campinense inicia o 
Paraibano contra o Sousa, 
dia 13 de janeiro, no Sertão.

Treze
Quem também se exi-

biu no fim de semana pas-
sado foi o Treze que derro-
tou o Náutico no Presidente 
Vargas por 3 a 2, resultado 
bastante comemorado pelos 
torcedores que comparece-
ram em bom número ao PV. 
Nesta quinta-feira, o técnico  
Maurílio Silva fará novas ob-
servações contra o Serrano, 
em jogo novamente em seu 
estádio.

No último domingo, o Botafogo jogou no interior do Rio Grande 
do Norte e venceu o América de Natal por 2 a 1, sendo a segunda 
vitória na pré-temporada

O Estádio Presidente Vargas, onde o Treze venceu o Náutico por 3 a 2 no último sábado, ainda não está liberado para as disputas do Campeonato Paraibano de 2019, pois está faltando projeto de combate a incêndios, segundo o MP

Foto: Ascom/Botafogo

Foto: Léo Lemos/Náutico
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Imóvel fica no bairro Caxambu, em Petrópolis, no Rio de Janeiro, e era usado como centro clandestino de torturas

A Casa da Morte, em Pe-
trópolis, na Região Serrana do 
Rio, foi tombada e transfor-
mada em um patrimônio para 
preservar o valor histórico e a 
memória do imóvel. O decreto 
de tombamento foi publicado 
no Diário Oficial do município 
no último dia 14. O próximo 
passo é a desapropriação do 
local e, em seguida, a transfor-
mação do espaço em um me-
morial.

O imóvel, que fica no bair-
ro Caxambu, foi usado na déca-
da de 1970, durante a ditadura 
militar, como um centro clan-
destino de torturas e desapa-
recimentos políticos. Segundo 
Roberto Schiffler, economista e 
pesquisador integrante da Co-
missão Municipal da Verdade 
em Petrópolis (CMV-Petrópo-
lis), a desapropriação do local 
- que é uma propriedade pri-
vada e tem pessoas morando 
- também será feita através de 
decreto e após amplo debate 
com a sociedade civil.

“Foram três anos de tra-
balho, mais de 200 mil páginas 
pesquisadas. E a comissão en-
cerra os trabalhos justamente 
com o decreto de tombamento, 
conseguimos deixar um legado 
teórico”, afirmou.

No dia 21 de novembro, 
o Conselho Municipal de Tom-
bamento Histórico, Cultural e 
Artístico decidiu, por quatro 
votos a três, pelo tombamento 
da Casa da Morte. De acordo 
com a presidente da Comis-
são Especial sobre Mortos e 
Desaparecidos Políticos, Eugê-
nia Gonzaga, a Casa da Morte 
é considerada um dos cinco 
espaços mais importantes do 
país para transformação em 
um Centro de Memória.

Casa da Morte é tombada 
para preservar a história

Luiz Carlos Sigmaringa Seixas
25/12/2018 - Aos 74 anos, de câncer. 
Lutou contra a ditadura. Único brasileiro 
a recusar duas vezes o convite para ser 
ministro do Supremo Tribunal Federal 
(STF). Tornou-se um advogado conheci-
do e respeitado por atuar em causas hu-
manistas. Defendeu estudantes da Universidade de Brasília 
(UnB) e sindicalistas. Foi advogado de Lula (PT). Militou ao 
lado de petistas durante muitos anos. Foi deputado federal 
constituinte e acabou reeleito por duas vezes.

Osvaldo Bayer
24/12/2018 - Aos 91 anos, em Buenos Ai-
res (Argentina). Escritor, historiador e jor-
nalista argentino. Respeitado intelectual, 
que se considerava “um anarquista e pa-
cifista inveterado”, foi o principal pesqui-
sador dos eventos ocorridos na chamada 
‘Patagônia Trágica’, sobre a resistência sindical anarquista de 
operários e peões, que terminou em um massacre entre 1920 
e 1921 nessa região do sul da Argentina.

Martha Erika Alonso Hidalgo
24/12/2018 - Aos 45 anos, em Tlaltenan-
go (México), em acidente aéreo. Primeira 
governadora do Estado de Puebla. Tinha 
tomado posse há dez dias, meses depois 
de uma batalha jurídica devido ao resul-
tado das eleições, em julho. Pertencia ao 
Partido Ação Nacional (PAN), de direita. Na queda do heli-
cóptero, houve mais três mortes: seu marido, Rafael Moreno 
Valle, também do PAN; o capitão Roberto Pope e o primeiro 
oficial Marco Antonio Pavera.

Mauro José Miranda Gandra
24/12/2018 - Aos 85 anos, no Rio de Ja-
neiro (RJ). Tenente-brigadeiro do ar. Nas-
cido no Rio de Janeiro (RJ), foi ministro da 
Aeronáutica no período de 1º de janeiro 
a 20 de novembro de 1995, durante o go-
verno do ex-presidente Fernando Henri-
que Cardoso (PSDB).

Nilson Gibson
23/12/2018 - Aos 83 anos, em Recife 
(PE), de parada cardiorrespiratória. Ex-
deputado federal. Formado em Direito e 
em Economia pela Universidade Federal 
de Pernambuco (UFPE). Atuou como pro-
curador do Incra em 1967. Foi filiado à 
Aliança Renovadora Nacional (Arena), partido que dava sus-
tentação ao regime militar (1964-1985). Participou da elabo-
ração da Constituição de 1988.

Zé Mocó
23/12/2018 - Aos 52 anos, em Maceió 
(Alagoas), de uma apendicite. Um dos 
maiores forrozeiros do Nordeste. Cantor 
e compositor Carlos Martins, mais conhe-
cido pelo apelido de Zé Mocó, era natural 
de São José da Laje, na Zona da Mata de 
Alagoas. Deixa esposa, duas filhas e um filho. Viajava por vá-
rios municípios alagoanos e também por outros estados do 
Brasil divulgando a cultura nordestina.

Foto: Reprodução

Foto: Internet

Foto: Divulgação
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1923 – Gustave Eiffel, engenheiro e arquiteto francês

1966 – A. J. Renner, empresário brasileiro

2005 – Jacinto Figueira Júnior, apresentador 

de televisão brasileiro

2007 – Benazir Bhutto, política paquistanesa

2016 – Carrie Fisher, atriz norte-americana (Baron de Montesquieu)

“Devemos chorar 
as pessoas à 
nascença, e 

não aquando 
da sua morte.”

Duas vezes primeira-
ministra de seu país, 

tornando-se a primeira 
mulher a ocupar um 

cargo de chefe de 
governo de um Estado 
muçulmano moderno

Atriz, escritora, produtora 
e humorista. Conhecida 
por interpretar a Princesa 
Leia na série de filmes de 
‘Star Wars’

Aforismo
Foto: WikipédiaFoto: Wikipédia

História - moRTEs nA DATA DE hoJE

“Foi o imóvel onde pelo 
menos 20 pessoas foram as-
sassinadas durante a ditadura. 
Quem entrava lá não saía vivo”, 
afirma ela.

Na publicação da Prefei-
tura, consta como justificativa 
para o tombamento a “neces-
sidade de preservação da me-
mória histórica e a construção 
pública da verdade, através 
da identificação e divulgação 
pública das estruturas, locais, 
instituições e as circunstâncias 
relacionadas à prática de viola-
ções de direitos humanos”.

O município também des-
taca que “se trata de local sim-
bólico de violação dos Direitos 
Humanos durante o período da 
ditadura civil-militar”. Em agos-
to, o Ministério Público Federal 
(MPF) recomendou agilidade 
no tombamento da Casa da 
Morte com o objetivo de pre-
servar a memória do imóvel. 
No documento enviado para 
a Prefeitura de Petrópolis, o 
órgão também pediu o tomba-
mento de um segundo imóvel 
que fica na Rua Arthur Barbo-

sa, no Bairro Caxambu, que na 
época da ditadura fazia parte 
do mesmo terreno da Casa da 
Morte.

Para o órgão esta é uma 
maneira de preservar as duas 
casas para que, no futuro, elas 
sejam transformadas em Cen-
tros de Memória e Verdade. O 
assunto já vinha sendo discu-
tido nas reuniões do Conselho 
Municipal de Tombamento de 
Petrópolis há um ano.

Em novembro do ano pas-
sado, a CMV-Petrópolis, a Co-
missão Especial sobre Mortos e 
Desaparecidos Políticos, o Cen-
tro Alceu Amoroso Lima para 
a Liberdade (CAAL), Centro de 
Defesa de Direitos Humanos de 
Petrópolis (CDDH), e a Coorde-
nadoria Estadual por Memória 
e Verdade do Rio de Janeiro, 
além do MPF, criaram um Gru-
po de Trabalho (GT) para bus-
car esse tombamento do imó-
vel em âmbito municipal.

Para o pesquisador, Ro-
berto Schiffler, a recomendação 
feita pelo MPF demonstra o 
compromisso do órgão com a 

democracia, especialmente no 
que se refere à questão da me-
mória e Justiça. “Confiamos no 
Conselho Municipal também 
como outra instituição com-
promissada com os valores de-
mocráticos e acreditamos que, 
ao constatarem a existência de 
um centro clandestino de tor-
tura na cidade através de toda 
a documentação que enviamos, 
reconhecerá o imóvel conheci-
do como Casa da Morte como 
um importante patrimônio que 
conta uma dura, porém verda-
deira história do país”, afirma 
Roberto.

Em outubro, a ‘Rede de 
Sítios de Memória Latino Ame-
ricanos e Caribenhos’ (Reslac) 
fez um manifesto durante um 
encontro na Colômbia pedin-
do o tombamento da Casa da 
Morte, em Petrópolis, na Re-
gião Serrana do Rio. A reunião 
contou com representantes 
de 12 países. O documento foi 
entregue à Prefeitura de Petró-
polis, ao Conselho Municipal 
de Tombamento e ao vereador 
Luizinho Sorriso (PSB).

Casa da Morte é transformada em patrimônio para preservar a história da ditadura civil-militar de 1964 

Foto: Aline Rickly/G1
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Em prol da ciência

Cadáveres de morte clínica poderão 
ser cedidos para ensino e pesquisas

Cadáveres não reclama-
dos nos Institutos de Medici-
na Legal de Maceió e Arapira-
ca, em Alagoas, poderão ser 
doados para fins de estudo, 
ensino e pesquisa científica 
por estudantes e pesquisado-
res de Instituições de Ensino 
Superior (IES).

Segundo a Assessoria 
de Comunicação da pasta de 
Educação, o fluxo para trans-
ferência de cadáver não recla-

mado foi criado pelo Decreto 
Estadual 61.573 que instituiu 
todo o trâmite pré-liberação 
para as IES que possuem Cur-
so de Medicina regulamenta-
do pelo Ministério da Educa-
ção. Só poderão ser doados 
corpos de pessoas falecidas 
de morte clínica que não pos-
suam qualquer documenta-
ção que as identifique, bem 
como aquelas sobre as quais 
não existam informações re-
lativas a endereço de paren-
tes ou responsáveis legais.

Segundo o chefe espe-
cial do Instituto Médico Legal 
(IML) de Maceió, perito médi-
co legista Fernando Marcelo, 
a Perícia Oficial do Estado irá 
criar uma comissão perma-
nente de doação de cadáve-
res para ensino e pesquisa. 
O grupo será composto pelos 
chefes dos IMLs, supervisor 
do Serviço de Verificação de 
Óbito (SVO) e por represen-
tantes das IES que estejam 
capacitadas como receptoras 
por meio de convênio firma-

do com a Perícia Oficial.
“Foi uma grande vitória 

para a ciência do estado. Era 
um desejo antigo dos profis-
sionais que atuam nos IMLs 
e nas Instituições de Ensino 
Superior (IES) que precisam 
desses tipos de corpos para 
formar novos profissionais 
da área da saúde. A doação 
irá contribuir para ampliar o 
conhecimento sobre o corpo 
humano, e diminuirá chances 
de erros médicos”, afirmou 
Fernando Marcelo.
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Número diário de visitantes à região onde ficaram presos os 12 jovens e o técnico deles aumentou de 20 para 6 mil

BBC Brasil 

Por três semanas de julho 
e julho, o destino de 12 meni-
nos e seu técnico de futebol 
tornaram as cavernas de Tham 
Luang, na Tailândia, o assunto 
mais comentado no planeta. 
Cinco meses depois, o local 
está entre os mais visitados no 
norte tailandês.

Em julho, uma operação 
para bombear água para fora 
da caverna fez com que cam-
pos vizinhos com pomares e 
vegetais fossem inundados.

Uma das áreas era usada 
para o plantio de abacaxis por 
Archawin Mopoaku, membro 
da etnia Akha, uma das três 
que habitam essa região mon-
tanhosa. Mas ele não se quei-
xou. Em vez disso, abandonou 
a agricultura por um tempo e 
ajudou como voluntário a cor-
tar bambuzais para facilitar o 
acesso de soldados à entrada 
da caverna.

Hoje, os campos de aba-
caxi de Archawin seguem in-
tocados. E, ao lado deles, na 
estrada de terra que leva até as 
cavernas, ele vende laranjas de 
seu pomar a turistas - ativida-
de que tem lhe proporcionado 
muito mais dinheiro do que ga-
nhava com os abacaxis.

“Antes do resgate, as coi-
sas aqui eram muito calmas”, 
ele disse. “Só de vez em quan-
do alguns estrangeiros vinham 
explorar as cavernas. Mas de-
pois do resgate há muito mais 
gente vindo, e moradores da 
região montanhosa como eu 
estão se dando bem.”

O mesmo vale para os 
vendedores de flores que 
abordam clientes no início da 
estrada, ambulantes que co-
mercializam carne de porco e, 
especialmente, vendedores de 
bilhetes de loteria.

Turismo interno
Um guarda florestal se 

senta numa cadeira de plástico 
sob a copa de árvores, regis-

Drama dos meninos da caverna 
impulsiona turismo na tailândia

trando num caderno o número 
de visitantes. Isso costumava 
ser fácil. Normalmente, eram 
entre 10 e 20 por dia. Hoje são 
mais de 6.000.

A maioria é composta de 
tailandeses, que vêm de todas 
as partes do país para ver onde 
ocorreu o resgate.

“Hoje, nenhuma outra 
atração turística da região 
consegue competir com Tham 
Luang,” diz Damron Puttan, 
empresário e estrela de TV em 
visita à área. Ele estava na Euro-
pa quando os meninos ficaram 
presos e se impressionou com a 
atenção que o caso recebeu no 
continente.

“Nunca tinha ouvido falar 
dessas cavernas antes do res-
gate”, diz Vanisa Achakulvisut. 
“Mas depois que surgiram as 
notícias sobre o time de fute-
bol Wild Boars, tive que ver por 
conta própria.”

Não é só a curiosidade 
que atrai multidões. A cadeia 
montanhosa sobre as cavernas 
foi batizada em homenagem a 
Nang Non, uma princesa míti-
ca que se matou após um caso 

de amor proibido. Diz-se que a 
montanha lembra a imagem da 
princesa adormecida.

Cavernas são vistas como 
lugares de grande poder místi-
co na Tailândia. Há muito tem-
po existe um altar para Nang 
Non perto da entrada da caver-
na, onde as pessoas podem dei-
xar oferendas ao espírito dela. 
Mas o resgate milagroso am-
pliou sua fama como provedora 
de boa sorte.

Todo visitante que eu vi 
nessa região carregava flores e 
fazia uma breve oração no altar. 
O local se tornou um ponto de 
venda de bilhetes de loteria, 
e os números mais populares 
terminam com 13 - o número 
de pessoas resgatadas da caver-
na. Agora há outro santuário no 
local: uma estátua de 3 metros 
em bronze de Saman Gunan, 
o mergulhador tailandês que 
morreu durante o resgate.

A obra foi posicionada em 
frente a um museu novo, ain-
da vazio, erguido no outrora 
enlameado estacionamento de 
onde eram transmitidas as no-
tícias sobre o resgate.

Reencontro
Os meninos e o técnico 

Ekkapol Chantawong, que os 
ajudou a suportar a espera de 
17 dias ensinando-os a me-
ditar, também estavam lá, em 
sua segunda visita à caverna 
desde o resgate.

Alguns dos socorristas 
também estavam presentes, 
como o finlandês Mikko Paasi, 
o americano Josh Morris - que 
tem uma escola de escalada 
em Chiang Mai e foi um inter-
mediário entre os mergulha-
dores estrangeiros e agentes 
do governo tailandês -, e Vern 
Unsworth, o explorador de 
cavernas britânico que co-
nhece Tham Luang há vários 
anos e foi um dos primeiros a 
chegar ao local após o sumiço 
dos meninos. Foi um encon-
tro tocante. Os garotos, que 
pareciam saudáveis e alegres, 
abraçavam seus salvadores.

O governo tailandês ain-
da os trata com grande zelo. 
Eles são assessorados por as-
sistentes sociais, que os acom-
panham em todas as apa-
rições públicas, e qualquer 

pedido de entrevista com o 
grupo é analisado rigorosa-
mente por dois comitês.

Suas famílias também fo-
ram instruídas a não falar com 
a imprensa sem autorização.

‘Um milagre e tanto’
“Para mim, ainda é mui-

to emocionante”, me disse 
o britânico Vern Unsworth 
enquanto olhávamos para 
a nova grade que impede o 
acesso à caverna. “Algumas 
pessoas acham que salvar 13 
de 13 foi um milagre e tanto.”

“Acho que o mundo espe-
rava um resultado ruim. Mas 
nunca desistimos. O que os 
mergulhadores fizeram foi uma 
prova incrível de resistência.”

Ele diz que ninguém de-
veria culpar os meninos e o 
técnico por terem entrado 
na caverna - e que eles ape-
nas tiveram má sorte. “Pode-
ria ter sido eu.” Vern planeja-
va visitar as cavernas no dia 
seguinte. A água subiu muito 
rápido, após chuvas fortes e 
pouco comuns, prendendo 
os meninos e o técnico e for-

çando-os a buscar refúgio 
caverna adentro.

A experiência mudou 
suas vidas? “Eles são um gru-
po impressionante”, diz Vern. 
“Eles continuaram com os pés 
no chão, e estão sendo muito 
bem cuidados. Não diria que 
têm uma vida normal - eles 
estão fazendo um tour pelo 
mundo. Mas estão de volta à 
escola.”

O técnico-chefe do time, 
Nopparat Kanthawong, afir-
ma que eles estão treinando 
duro após a escola, assim 
como antes do resgate. Eles 
recuperaram o peso perdi-
do, embora ainda estejam 
reconstruindo a força mus-
cular. Há muitos grupos in-
teressados em ajudá-los. 
Vimos os jovens serem trei-
nados por uma equipe do 
Manchester City em seu cam-
po nas montanhas.

Há ao menos três filmes 
sobre o resgate sendo produ-
zidos. A gravação do primei-
ro, chamado A Caverna, acaba 
de terminar. Vern e outros 
mergulhadores esperam que 
as cavernas e o museu sejam 
usados para educar o público 
sobre a geologia, a flora e a 
fauna locais.

Para o chefe do distri-
to de Mae Sai, Somsak Ka-
nakham, os recursos extras e 
as oportunidades de negócio 
gerados pelo boom turístico 
nas cavernas são bem-vindos.

Mas ele se preocupa em 
manter o fluxo e diz que a 
área precisa de investimentos 
em infraestrutura para rece-
ber essa onda de visitantes.

No longo prazo, ele es-
pera receber orientações so-
bre como desenvolver outras 
potenciais atrações turísticas 
nessa região verde e monta-
nhosa. Em algum momento, 
todo o entusiasmo gerado por 
esse resgate extraordinário 
começará a diminuir, possi-
velmente também reduzindo 
o número de visitantes.

Copacabana

MP recomenda proteção
a crianças no réveillon

A 1ª Promotoria de 
Justiça de Tutela Coletiva 
da Infância e da Juventude 
da Capital do Ministério Pú-
blico do Estado do Rio de 
Janeiro (MPRJ) recomen-
dou ao município do Rio de 
Janeiro, à Empresa de Tu-
rismo do município do Rio 
(RioTur) e ao Conselho Tu-
telar da Zona Sul para que 
haja uma atuação articula-
da para proteção de direitos 
de crianças e adolescentes 
durante a programação do 
Réveillon 2018/2019 na 
Praia de Copacabana.

O MPRJ quer a garantia 
de medidas de proteção das 
crianças e dos adolescen-
tes. No documento encami-
nhado, a promotoria desta-
cou a atuação do Conselho 
Tutelar na fiscalização de 
grandes eventos e lembrou 
que ele é o órgão de defe-
sa de direitos, e, por isso, 

deve agir preventivamente 
e intervir em todas as vezes 
que crianças e adolescentes 
estejam sendo ameaçados 
ou violados.

A Promotoria de Justi-
ça alertou que a festa em Co-
pacabana é um megaevento 
de grande repercussão e as 
crianças e os adolescentes 
podem ficar em situação de 
vulnerabilidade por diver-
sos fatores, como ameaças 
à integridade física diante 
da aglomeração, às práticas 
delitivas, e podem ainda se 
perder dos responsáveis 
legais ou passarem por ou-
tros transtornos que os co-
loquem em situação de ris-
co, que levem à necessidade 
de proteção articulada do 
Sistema de Garantias, entre 
eles, do Conselho Tutelar, 
da Coordenadoria de Assis-
tência Social (CAS) e dos or-
ganizadores do evento.

O MP destacou ainda 
que a integração entre o Con-
selho Tutelar e os órgãos de 

segurança pública também é 
fundamental para dar mais 
agilidade, caso tenham que 
ser acionados. “Sendo cons-
tatada a presença irregular 
de crianças e adolescentes 
nos locais onde são realiza-
dos os grandes eventos, ou o 
consumo de bebidas alcoóli-
cas pelos mesmos, a repres-
são estatal deve recair não 
sobre estes, mas sim sobre 
aqueles que permitiram o 
acesso indevido ou fornece-
ram a bebida”, apontou o MP 
na recomendação.

Cristina Indio do Brasil 
Agência Brasil

Douglas Corrêa
Agência Brasil

Febre amarela matou este ano 
84 pessoas no rio de Janeiro

O Estado do Rio de Janei-
ro registrou, desde o início do 
ano, 262 casos de febre ama-
rela silvestre em humanos 
com 84 óbitos. Os principais 
sintomas da febre amare-
la são dor de cabeça, febre, 
amarelamento da pele, do-
res musculares e articulares, 
náuseas, indisposição, entre 
outras manifestações. Com 
a chegada do verão, o risco 
de as pessoas contraírem a 
doença aumenta.

De acordo com o infec-
tologista Alexandre Chie-
ppe, assessor da Secretaria 
de Saúde do estado, com a 
diminuição de casos após a 
vacinação realizada no ano 
passado, os moradores do es-
tado deixaram de procurar os 
postos de saúde.

“Agora, o desafio é aler-
tar a população para o peri-
go de um novo surto durante 
o verão. Para que isso não 
ocorra é preciso que as pes-
soas se vacinem nos postos 
de saúde espalhados pelo es-
tado”, alertou.

Cerca de 3 milhões de 
pessoas ainda não estão com 
a cobertura vacinal. A Secre-
taria de Saúde informa que 
a vacina está disponível em 
todos os postos de saúde e 
que o objetivo é alcançar a 
cobertura vacinal de 95% do 
público-alvo durante o início 
o verão, estação em que pode 
ocorrer uma maior incidên-
cia da doença.

Contraindicação
A vacina não é indicada 

a bebês menores de 9 me-
ses, pessoas com contrain-
dicações especiais (pacien-
tes imunodeprimidos, com 
doenças hematológicas gra-
ves, entre outras) e grávidas.

Doença
Há dois tipos de febre 

amarela – silvestre e urbana. 
As duas são causadas pelo 
mesmo vírus, mas se diferem 
pelo vetor de transmissão. A 
urbana é transmitida pelo Ae-
des aegypti e, de acordo com o 
Ministério da Saúde, desde os 
anos 40, o Brasil não registra 
casos deste tipo da doença.

Já a silvestre é trans-

mitida pelos mosquitos dos 
gêneros Haemagogus e Sa-
beths, insetos de hábitos es-
tritamente silvestres. A febre 
amarela silvestre é endêmi-
ca em algumas regiões do 
país, principalmente na re-
gião amazônica. Trata-se de 
uma doença infecciosa febril 
aguda, transmitida exclusi-
vamente pela picada de mos-
quitos infectados.

 Macaco
A Secretaria de Saúde 

lembra que o macaco não 
transmite a doença. Ele tam-
bém é vítima do mosquito e 
serve de alerta para identi-
ficar a presença do vírus em 
determinado local. Ao todo, 
18 municípios fluminenses 
tiveram casos confirmados 
de febre amarela em maca-
cos este ano: Angra dos Reis, 
Araruama, Barra Mansa, 
Cachoeira de Macacu, Duas 
Barras, Engenheiro Paulo de 
Frontin, Itatiaia, Miguel Pe-
reira, Mangaratiba, Paraty, 
Petrópolis, Rio de Janeiro, 
São Pedro da Aldeia, Silva 
Jardim, Tanguá, Valença, Vas-
souras, e Volta Redonda.

Promotoria de Justiça 
pede atuação articulada 

para proteção de 
direitos de crianças e 
adolescentes durante

a programação
da festa

Meninos resgatados visitaram este mês o memorial dedicado a Saman Gunan, o mergulhador tailandês que morreu durante a operação de resgate

Foto: BBC Brasil
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PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI/PB
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL Nº 50.2018.

O Pregoeiro Oficial da PREFEITURA MUNICIPAL DE ARAÇAGI/PB, Av. Olívio Maroja, 278 - 
Centro – Araçagi/PB, torna público aos interessados em participar do Certame Licitatório PREGÃO, 
na forma PRESENCIAL, do tipo MENOR PREÇO, para aquisições parceladas de COMBUSTÍVEIS 
- (Gasolina Comum e Óleo Diesel BS 10), destinados aos atendimentos das Frotas Veiculares 
pertencentes e/ou locadas a Edilidade e aos Fundos Municipais de Saúde e Assistência Social, 
exercício 2019 o “ADIAMENTO” da referida licitação de 28.12.2018 para 10.01.2019, as 13h00min 
– (horário local), no endereço acima informado. JUSTIFICATIVA: Atendimento a recomendação do 
Ministério Público Estadual expedida em 21.12.2018, anexa ao Processo: Novo Edital encontra-se 
à disposição dos interessados. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, 
no endereço supracitado.

Araçagi/PB, 26 de dezembro de 2018.
WALBERTO JOSÉ DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB
AVISO DE ADIAMENTO DE LICITAÇÃO – PREGÃO PRESENCIAL Nº 31.2018.

O Pregoeiro Oficial da PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHAGI/PB, Rua Dr. João Pequeno, 
39, Centro – Alagoinha/PB, torna público aos interessados em participar do Certame Licitatório 
PREGÃO PRESENCIAL, do tipo MENOR PREÇO de nº 31.2018, para aquisições parceladas de 
COMBUSTÍVEIS e LUBRIFICANTES, destinados aos atendimentos das Frotas Veiculares perten-
centes e/ou locadas a Edilidade e aos Fundos Municipais de Saúde e Assistência Social, exercício 
2019 o “ADIAMENTO” da referida licitação de 28.12.2018 para 10.01.2019, às 09h00min – (horário 
local), no endereço acima informado. JUSTIFICATIVA: Atendimento a recomendação do Ministério 
Público Estadual expedida em 21.12.2018. Novo Edital encontra-se à disposição dos interessados. 
Informações: no horário das 08h00min as 12h00min dos dias úteis, no endereço supracitado.

Alagoinha/PB, 26 de dezembro de 2018.
RHUAN COSTA FERREIRA DOS SANTOS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00049/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00049/2018, que objetiva: Aquisição de Unidade 
Móvel para Transporte de Equipes/Veiculo de Passeio - Transporte de Equipe (5 pessoas, 0 KM)
para a Secretaria Municipal de Saúde de Assunção-PB; HOMOLOGO o correspondente procedi-
mento licitatório em favor de: COMERCIAL SANT’ANA VEÍCULOS E PEÇAS LTDA - R$ 44.900,00.

Assunção - PB, 24 de Dezembro de 2018
LUIZ WALDVOGEL DE OLIVEIRA SANTOS - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de Unidade Móvel para Transporte de Equipes/Veiculo de Passeio - Trans-

porte de Equipe (5 pessoas, 0 KM)para a Secretaria Municipal de Saúde de Assunção-PB. 
FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00049/2018. 
DOTAÇÃO:  Conforme LOA e QDD do exercício financeiro 2018.
VIGÊNCIA: 3 (três) meses. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Assunção e: CT Nº 00077/2018 - 26.12.18 

- COMERCIAL SANT’ANA VEÍCULOS E PEÇAS LTDA - R$ 44.900,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Locação de um Palco Modular e de um Sistema de Sonorização para as Festividades 

do Reveillon 2018, a se realizar no dia 31 de dezembro de 2018. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa 
de Licitação nº DV00006/2018. 

DOTAÇÃO: Conforme LOA e QDD do exercício financeiro 2018. 
VIGÊNCIA: 3 (três) meses. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Assunção e: CT Nº 00078/2018 - 26.12.18 

- MARIA DO ROSÁRIO SOUSA SILVA - LJ EVENTOS - R$ 8.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ASSUNÇÃO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Realização de Show Artístico da banda Forró da Nanah, em via pública, no Reveillon 

2018, no dia 31 de dezembro de 2018, por duas horas. 
FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00011/2018. 
DOTAÇÃO: Conforme LOA e QDD do exercício financeiro 2018. 
VIGÊNCIA: 3 (três) meses. 
PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Assunção e: CT Nº 00076/2018 - 26.12.18 

- RANIERI NÓBREGA FERREIRA - ME (RANIERI PRODUÇÕES) - R$ 8.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 AVISO DE CANCELAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00053/2018

O Pregoeiro Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 08:30 hs do dia 28 de 
Dezembro de 2018, destinada ao recebimento das propostas relativas ao Pregão Presencial nº 
00053/2018, que objetiva: Aquisição de urnas e serviços funerários, mediantes solicitação aleatória, 
destinados a Secretaria de Ação Social deste município. Justificativa: Razões de interesse público. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no seguinte endereço - Rua Dom 
Pedro Ii, 681 - Centro - Baia da Traição - PB. Telefone: (083) 98667-6683. 

Baia da Traição - PB, 24 de Dezembro de 2018
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD00009/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preço nº 
AD00009/2018, que objetiva: Locação de estruturas (GERADOR E SONORIZAÇÃO) para eventos 
a serem realizados por esta Prefeitura; RATIFICO o correspondente procedimento em favor de: 
VAGNER RODRIGUES DOS SANTOS - R$ 14.990,00.

Baia da Traição - PB, 21 de Dezembro de 2018
EUCLIDES SERGIO COSTA DE LIMA JUNIOR - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Locação de estruturas (GERADOR E SONORIZAÇÃO) para eventos a serem realizados 

por esta Prefeitura. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preço nº AD00009/2018 - Ata de 
Registro de Preços nº 00022/2018, decorrente do processo licitatório modalidade Pregão Presencial 
nº 00026/2018, realizado pelo Prefeitura Municipal de Cuité. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Baia da Traição: 02.110 Secretaria Municipal de Turismo e Eventos; 13 392 0024 2046 
Manutenção das Atividades Artísticas e Culturais; 27 813 0028 2048 Manutenção das Atividades 
do Turismo e Lazer Local; 3390.39 99 Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: 
12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Baia da Traição e: CT Nº 
00183/2018 - 21.12.18 - VAGNER RODRIGUES DOS SANTOS - R$ 14.990,00. EUCLIDES SERGIO 
COSTA DE LIMA JUNIOR - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD00010/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preço nº 
AD00010/2018, que objetiva: Serviços de locação para estrutura de eventos, com quantidades, 
exigências e estimativas estabelecidas neste instrumento; RATIFICO o correspondente procedimento 
em favor de: LIGA MONTAGEM DE ESTRUTURAS METALICAS LTDA - R$ 13.990,00.

Baia da Traição - PB, 21 de Dezembro de 2018
EUCLIDES SERGIO COSTA DE LIMA JUNIOR - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Serviços de locação para estrutura de eventos, com quantidades, exigências e es-

timativas estabelecidas neste instrumento. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de Preço 
nº AD00010/2018 - Ata de Registro de Preços nº 00019/2018, decorrente do processo licitatório 
modalidade Pregão Presencial nº 00019/2018, realizado pelo PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE. 
DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Baia da Traição: 02.110 Secretaria Municipal de 
Turismo e Eventos; 13 392 0024 2046 Manutenção das Atividades Artísticas e Culturais; 27 813 
0028 2048 Manutenção das Atividades do Turismo e Lazer Local; 3390.39 99 Outros Serviços de 
Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Baia da Traição e: CT Nº 00184/2018 - 21.12.18 - LIGA MONTAGEM DE ESTRUTU-
RAS METALICAS LTDA - R$ 13.990,00. EUCLIDES SERGIO COSTA DE LIMA JUNIOR - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL-PB
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº. 004/2018  
A Prefeitura Municipal de Barra de São Miguel – PB, através do presidente da CPL abaixo 

transcrito, TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na 
modalidade TOMADA DE PREÇOS nº. 004/2018, do tipo “Menor Preço”, cujo objeto é CONTRA-
TAÇÃO DE EMPRESA PARA AMPLIAÇÃO E REFORMA DA CRECHE MUNICIPAL DE FLORESTA 
DIST. DE BARRA DE SÃO MIGUEL - PB. Data de abertura: 11/01/2019 às 10h00min (Horário Local). 
Cópia do Edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no Setor de Licitações da 
Prefeitura de Barra de São Miguel, Rua Thomaz de Aquino,06, Centro, Barra de São Miguel - PB, 
no horário das 08:00 as 12:00 hrs. Outras informações pelo Telefone (83) 3358-1005 / (83) 3358-
11866, Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Barra de São Miguel - PB, 26 de dezembrode 2018.
Cláudia Maria da Silva

Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE ADIAMENTO SINE DIE

CHAMADA PÚBLICA DA AGRICULTURA FAMILIAR N° 00002/2018 – PMBEX
PROCESSO LICITATÓRIO Nº 00108/2018 – PMBEX

A Prefeitura Municipal de Bayeux, através do seu Pregoeiro, torna público para conhecimento 
dos interessados o AVISO DE ADIAMENTO SINE DIEda sessão pública do procedimento admi-
nistrativo licitatório em epígrafe, em razão do Decreto Municipal n° 062/2018, que dispõe acerca 
da suspensão de todos os procedimentos licitatórios em andamento da Prefeitura Municipal de 
Bayeux-Pb.A sessão pública que seria realizada no Centro Administrativo Municipal da Prefei-
tura de Bayeux, Av. Liberdade, 2637 - Sesi - Bayeux - PB, CNPJ nº 08.924.581/0001-60, no dia 
28/12/2018, às 09:00 horas, fica suspensa “sine die”. Maiores informações poderão ser obtidas, in 
loco, no endereço acima, das 11:00h às 14:00h (horário local) ou por e-mail (cpl@bayeux.pb.gov.
br), a partir da publicação deste aviso.

Bayeux-Pb, 26 de Dezembro de 2018.
EMANOEL DA SILVA ALVES
Pregoeiro Oficial - PMBEX

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE ADIAMENTO SINE DIE

PREGÃO PRESENCIAL SRP N° 00021/2018 – FMS-PMBEX
PROCESSO LICITATÓRIO N° 00075/2018 – FMS-PMBEX

A Secretaria Municipal de Saúde de Bayeux-Pb, através do seu Pregoeiro, torna público para 
conhecimento dos interessados o AVISO DE ADIAMENTO SINE DIEda sessão pública do proce-
dimento administrativo licitatório em epígrafe, em razão do Decreto Municipal n° 062/2018, que 
dispõe acerca da suspensão de todos os procedimentos licitatórios em andamento da Prefeitura 
Municipal de Bayeux-Pb. A sessão pública que seria realizada no Centro Administrativo Municipal 
da Prefeitura de Bayeux, Av. Liberdade, 2637 - Sesi - Bayeux - PB, CNPJ nº 08.924.581/0001-60, no 
dia 28/12/2018, às 14:00 horas, fica suspensa “sine die”. Maiores informações poderão ser obtidas, 
in loco, no endereço acima, das 11:00h às 14:00h (horário local) ou por e-mail (cpl@bayeux.pb.gov.
br), a partir da publicação deste aviso.

Bayeux - Pb, 26 de Dezembro de 2018.
EMANOEL DA SILVA ALVES
Pregoeiro Oficial - PMBEX

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE ADIAMENTO SINE DIE

PREGÃO PRESENCIAL N° 00029/2018 – PMBEX
PROCESSO LICITATÓRIO N° 00112/2018 –PMBEX

A Prefeitura Municipal de Bayeux, através do seu Pregoeiro, torna público para conhecimento 
dos interessados o AVISO DE ADIAMENTO SINE DIEda sessão pública do procedimento admi-
nistrativo licitatório em epígrafe, em razão do Decreto Municipal n° 062/2018, que dispõe acerca 

da suspensão de todos os procedimentos licitatórios em andamento da Prefeitura Municipal de 
Bayeux-Pb.A sessão pública que seria realizada no Centro Administrativo Municipal da Prefei-
tura de Bayeux, Av. Liberdade, 2637 - Sesi - Bayeux - PB, CNPJ nº 08.924.581/0001-60, no dia 
28/12/2018, às 12:00 horas, fica suspensa “sine die”. Maiores informações poderão ser obtidas, in 
loco, no endereço acima, das 11:00h às 14:00h (horário local) ou por e-mail (cpl@bayeux.pb.gov.
br), a partir da publicação deste aviso.

Bayeux - Pb, 26 de Dezembro de 2018.
EMANOEL DA SILVA ALVES
Pregoeiro Oficial - PMBEX

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE ADIAMENTO SINE DIE

PREGÃO PRESENCIAL N° 00028/2018 – PMBEX
PROCESSO LICITATÓRIO N° 00111/2018 –PMBEX

A Prefeitura Municipal de Bayeux, através do seu Pregoeiro, torna público para conhecimento 
dos interessados o AVISO DE ADIAMENTO SINE DIEda sessão pública do procedimento admi-
nistrativo licitatório em epígrafe, em razão do Decreto Municipal n° 062/2018, que dispõe acerca 
da suspensão de todos os procedimentos licitatórios em andamento da Prefeitura Municipal de 
Bayeux-Pb. A sessão pública que seria realizada no Centro Administrativo Municipal da Prefei-
tura de Bayeux, Av. Liberdade, 2637 - Sesi - Bayeux - PB, CNPJ nº 08.924.581/0001-60, no dia 
28/12/2018, às 10:00 horas, fica suspensa “sine die”. Maiores informações poderão ser obtidas, in 
loco, no endereço acima, das 11:00h às 14:00h (horário local) ou por e-mail (cpl@bayeux.pb.gov.
br), a partir da publicação deste aviso.

Bayeux - Pb, 26 de Dezembro de 2018.
 EMANOEL DA SILVA ALVES
Pregoeiro Oficial - PMBEX

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE ADIAMENTO SINE DIE

PREGÃO PRESENCIAL N° 00027/2018 – PMBEX
PROCESSO LICITATÓRIO N° 00110/2018 –PMBEX

A Prefeitura Municipal de Bayeux, através do seu Pregoeiro, torna público para conhecimento 
dos interessados o AVISO DE ADIAMENTO SINE DIEda sessão pública do procedimento admi-
nistrativo licitatório em epígrafe, em razão do Decreto Municipal n° 062/2018, que dispõe acerca 
da suspensão de todos os procedimentos licitatórios em andamento da Prefeitura Municipal de 
Bayeux-Pb.A sessão pública que seria realizada no Centro Administrativo Municipal da Prefei-
tura de Bayeux, Av. Liberdade, 2637 - Sesi - Bayeux - PB, CNPJ nº 08.924.581/0001-60, no dia 
28/12/2018, às 08:00 horas, fica suspensa “sine die”. Maiores informações poderão ser obtidas, in 
loco, no endereço acima, das 11:00h às 14:00h (horário local) ou por e-mail (cpl@bayeux.pb.gov.
br), a partir da publicação deste aviso.

Bayeux-Pb, 26 de Dezembro de 2018.
EMANOEL DA SILVA ALVES
Pregoeiro Oficial - PMBEX

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2018

O Município de Coxixola-PB, através do seu Pregoeiro Oficial, comunica aos interessados, o 
adiamento do Pregão Presencial nº 00040/2018, para o dia 07 de Janeiro de 2019 às 10:00 horas, 
no mesmo local inicialmente divulgado: Av. Manoel José das Neves Nº 42 – Centro - Coxixola - PB. 
Informações: no horário das 08h00min às 11h00min e das 13h00min às 16h00min, dos dias úteis, 
no referido endereço. Telefone: (083) 3306-1057, 3306-1058. E-mail: pmcoxixola@gmail.com. 

Coxixola - PB, 24 de Dezembro de 2018
JOSÉ ARAGONÊS CORREIA DE BRITO - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDENCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PUBLICOS DE CAMPINAGRANDE

AVISO ADIAMENTO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2018

A Pregoeira Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00036/2018, para o dia 07 
de Janeiro de 2019 às 14:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado, licitação modalidade 
Pregão Presencial, do tipo menorpreço, visando formar Sistema de Registro de Preços para contra-
tações futuras, para:Aquisição de Impressoras para cartões SD260,100 e suprimentos.. Recursos: 
previstosno orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº.10.520/02. Informações: no horário 
das 08:00as 12:00 horas dos dias úteis, no endereçosupracitado.Telefone: (83) 33411278. E-mail: 
sttpcampina.licita@gmail.com.Edital:http://sttpcg.com.br/ ou www.tce.pb.gov.br.

Campina Grande-PB, 24 de Dezembro de 2018
POLLYANNA MARIA LORETO MEIRA-Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00154/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 17 de Janeiro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Balanças eletrônicas digitais com etique-
tas, com objetivo de efetivação do Projeto Balança do Consumidor no Mercado Público da Cidade, 
visando inibir as práticas criminosas de alguns comerciantes.. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: 
no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. 
E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br.

Cabedelo - PB, 26 de Dezembro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00161/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 10 de Janeiro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição e instalação de sinalizadores sonoros e 
visuais tipo Giroflex,para utilização em veículos da Secretaria de Segurança Municipal. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 08/13. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.
br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 26 de Dezembro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00168/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 11 de Janeiro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Notebooks e Servidor, para atender as 
necessidades da CPD.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.
br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 26 de Dezembro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00162/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 10 de Janeiro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de computadores Desktops, 
Notebooks e Servidor, para atender as necessidades do CPD.. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: 
no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. 
E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 26 de Dezembro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00141/2018

A Prefeitura Municipal de Cabedelo/PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna 
público aos interessados que, a licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 00141/2018, cujo 
objeto é a Aquisição de Veículos ,para atender as demandas Administrativas e Operacionais da 
Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura (SEMAPA) da Prefeitura Municipal de Cabedelo/
PB, marcada para o dia 28/12/2018 às 12:00h, fica adiada para o dia 15/01/2019, às 09:00h.   Maiores 
informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 
3250-3121. Email: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 26  de Dezembro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JÚNIOR – Pregoeiro Oficial

 
 ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
AVISO DE ADIAMENTO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00152/2018
A Prefeitura Municipal de Cabedelo/PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna 

público aos interessados que, a licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 00152/2018, 
cujo objeto é a aquisição de Móveis e Equipamentos eletrônicos para escritório, para atender as 
necessidades da Secretaria de Esporte, marcada para o dia 28/12/2018 às 11:00h, fica adiada 
para o dia 14/01/2019, às 09:00h.   Maiores informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. Email: licitacaocabedelo@yahoo.com.
br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 26  de Dezembro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JÚNIOR – Pregoeiro Oficial

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00156/2018
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 16 de Janeiro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Fardamento para Agentes de Trânsito da 
Secretaria de Mobilidade Urbana(SEMOB). Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário das 08:00 as 
14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@
yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 26 de Dezembro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00158/2018

A Prefeitura Municipal de Cabedelo/PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna 
público aos interessados que, a licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 00158/2018, 
cujo objeto é a aquisição de Veículos automotores e motocicletas para renovar e reforçar a frota da 
Secretaria de Segurança, os quais serão utilizados como viaturas pela GCM de Cabedelo, marcada 
para o dia 27/12/2018 às 09:00h, fica adiada para o dia 11/01/2019, às 12:00h.   Maiores informações: 
no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. 
Email: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 26  de Dezembro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JÚNIOR – Pregoeiro Oficial  

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00155/2018

A Prefeitura Municipal de Cabedelo/PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna 
público aos interessados que, a licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL 00158/2018, 
cujo objeto é a aquisição de Veículos automotores e motocicletas para renovar e reforçar a frota da 
Secretaria de Segurança, os quais serão utilizados como viaturas pela GCM de Cabedelo, marcada 
para o dia 27/12/2018 às 11:00h, fica adiada para o dia 11/01/2019, às 11:00h.   Maiores informações: 
no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. 
Email: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 26  de Dezembro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JÚNIOR – Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00157/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 16 de Janeiro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro de 
Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Fardamento dos Colaboradores da Secretaria 
de Mobilidade Urbana. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 08/13. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.
br Site: www.cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 26 de Dezembro de 2018
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00074/2018

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, às 09:00 
horas do dia 11 de Janeiro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, 
para: Aquisição parcelada de Medicamentos para doação, com o maior percentual de desconto, 
constantes na Tabela CMED/ANVISA para atender a demanda da Secretaria Municipal de Saúde 
de Conceição - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555/2000. Informações: no horário 08h00min Às 12h00min dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conceição - PB, 26 de Dezembro de 2018.
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CRUZ DO ESPÍRITO SANTO

SETOR DE LICITAÇÕES
AVISO DE RESULTADO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS 003/2018
Torna público que após a sessão pública de abertura dos envelopes de habilitação no qual foi 

publicado o resultado no e publicado nos órgãos de imprensa oficiais no dia 07/12/2018, e na mesma 
peça de aviso marcado para a sessão pública de abertura para o dia 12/12/2018, vem apresentar o 
resultado da Tomada de Preços nº 003/2018 no qual objetivava serviços de CONSTRUÇÃO DE UMA 
UNIDADE BÁSICA DE SAÚDE – UBS A SER CONSTRUIDA NA ZONA RURAL DO MUNICÍPIO, 
neste  caso com RECURSOS DO MINISTÉRIO DA SAÚDE E PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO, teve 
como ganhadora do certame a empresa: CONSTRUTORA ANTENAS- CNPJ: 21.961.145/0001-29, 
com o valor proposto de R$ 557.467,78 (quinhentos e cinquenta e sete mil, quatrocentos e sessenta 
e sete reais e setenta e oito centavos).  Ficando desde já a mesma convocada a comparecer a sede 
do município para assinatura do termo de contrato e ordem de serviços, no horário8:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3254-1049. E-mail: setordelicitaca-
oces@gmail.com. O edital estará disponível nos seguintes endereços eletrônicos: www.tce.pb.gov.
br. http://www.cruzdoespiritosanto.pb.gov.br/ 

Cruz do Espírito Santo - PB, 17 de dezembro de 2018
MAYLTON DENYS ROZENDO DA NÓBREGA

Presidente da Comissão.

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CRUZ DO ESPÍRITO SANTO

GABINETE DO PREFEITO
EXTRATO DE CONTRATO

Licitação:     003/2018
Modalidade: Tomada de Preços
Contratante: Prefeitura Municipal de Cruz do Espírito Santo
Contratada: CONSTRUTORA ANTENAS EIRELI - ME 
CNPJ/CPF: 21.961.145/0001-29
Objeto: Serviços de Construção de uma Unidade Básica de Saúde – UBS, no Município.
Vigência: 180 (cento e oitenta) dias
Valor Contrato: R$ 557.467,78 (Quinhentos e cinquenta e sete mil quatrocentos e sessenta e 

sete reais e setenta e oito centavos)
Dotação:

02.090 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE
10.301.0207.1005 Construir, Ampliar e/ou Reformar Unidades Básicas de Saúde

0002 Receita de impostos e de transferências de impostos - Saúde
4490.00 Aplicações Diretas

449051.99 Obras e Instalações

Cruz do Espírito Santo, 26 de dezembro de 2018
PEDRO GOMES PEREIRA

PREFEITO

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CRUZ DO ESPÍRITO SANTO

GABINETE DO PREFEITO
ORDEM DE INÍCIO DE SERVIÇOS  Nº. 002/2018

A PREFEITURA MUNICIPAL DE CRUZ DO ESPÍRITO SANTO - PB, inscrita no CNPJ: 
08.902.934/0001-20, com sede na Praça dos Três Poderes, S/N, 92, autoriza a Empresa CONS-
TRUTORA ANTENAS  EIRELI - ME. – CNPJ: 21.961.145/0001-29, Contrato n° 072/2018 celebrado 
entre as partes através do Contrato oriundo da Tomada de Preço n° 003/2018, de acordo com a 
Licitação, dar início aos serviços de CONSTRUÇÃO DE UMA UNIDADE BÁSICA DE SAÚDE – UBS 
A SER CONSTRUIDA NA ZONA RURAL DO MUNICÍPIO, objeto do contrato acima mencionado, 
localizada na zona rural deste Município, obedecendo aos padrões técnicos e às exigências descritas 
pelo Projeto do Ato Convocatório.

Cruz do Espírito Santo, 26 de dezembro de 2018.
PEDRO GOMES PEREIRA

PREFEITO
CONSTRUTORA ANTENAS EIRELI – ME                              

REPRESENTANTE LEGAL                                                          
CRISTOVÃO AMARO DA SILVA FILHO

SEC. DE INFRA ESTRUTURA
RESPONSAVEL TÉCNICO

CREA/PB 160088377-0

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITÉ DE MAMANGUAPE

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00031/2018

A Pregoeira Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00031/2018, para o dia 07 
de Janeiro de 2019 às 14:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Avenida Severino Jorge 
de Sena, 1111 - Centro - Cuité de Mamanguape - PB. Informações: no horário das 13:00 as 17:00 
horas dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (83) 99342-2582. 

Cuité de Mamanguape - PB, 26 de Dezembro de 2018
MARIA SALETE MAGNA DE SOUZA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CUITÉ DE MAMANGUAPE

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2018

A Pregoeira Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00032/2018, para o dia 07 
de Janeiro de 2019 às 15:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Avenida Severino Jorge 
de Sena, 1111 - Centro - Cuité de Mamanguape - PB. Informações: no horário das 13:00 as 17:00 
horas dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (83) 99342-2582. 

Cuité de Mamanguape - PB, 26 de Dezembro de 2018
MARIA SALETE MAGNA DE SOUZA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2018

Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Severino Jorge de Sena, 1111 - Centro - Cuité de Mamanguape - PB, às 14:00 horas do 
dia 11 de Janeiro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando 
formar Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição parcelada de 
combustíveis diversos, destinados a diversas Secretarias e ao Fundo Municipal de Saúde desta 
Prefeitura. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 004/2013. Informações: no horário das 13:00 as 17:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 99342-2582. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cuité de Mamanguape - PB, 26 de Dezembro de 2018
MARIA SALETE MAGNA DE SOUZA - Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00041/2018

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00041/2018, cujo objeto é a 
aquisição parcelada de combustíveis para atender as necessidades da frota de veículos e máquinas 
desta Prefeitura, durante o exercício de 2019, para o dia 03 de Janeiro de 2019 às 09:00 horas, no 
mesmo local inicialmente divulgado: Avenida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines - PB. 
Informações: no horário das 07:30 as 11:30 e das 13:30 Às 17:00 horas dos dias úteis, no referido 
endereço. Telefone: (083) 33771058. E-mail: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br. 

Dona Ines - PB, 26 de Dezembro de 2018
MARIA GORETE DA SILVA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE DONA INÊS

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00018/2018

O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento do Pregão Presencial nº 00018/2018, cujo objeto é a 
aquisição parcelada de combustíveis, para o exercício de 2019, para o dia 03 de Janeiro de 2019 
às 10:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Avenida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro 
- Dona Inês - PB. Informações: no horário das 07:30 as 11:30 e das 13:30 Às 17:30 horas dos dias 
úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 3377-1058. E-mail: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br. 

Dona Inês - PB, 26 de Dezembro de 2018
MARIA GORETE DA SILVA - Pregoeiro Oficial

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa para fornecer médicos especialistas e exames a serem 
realizados na Policlínica Augusto de Almeida - Guarabira/PB.. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00102/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Guarabira: 3.3.90.39.01. 
VIGÊNCIA: 1 (um) ano. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde da Guarabira e: CT 
Nº 00464/2018 - 20.12.18 - PSYCHE CLÍNICA LTDA - R$ 120.000,00.

WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA
Gestor

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DA GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00102/2018

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-
sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00102/2018, que objetiva: Contratação de 
empresa para fornecer médicos especialistas e exames a serem realizados na Policlínica Augusto 
de Almeida - Guarabira/PB.; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: 
PSYCHE CLÍNICA LTDA - R$ 120.000,00.

Guarabira - PB, 20 de Dezembro de 2018
WELLINGTON ANTONIO RODRIGUES DE OLIVEIRA

Gestor
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PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE RETIFICAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00042/2018
No Aviso de PREGÃO PRESENCIAL N.º 00042/2018, publicado no DOE do dia 21/12/2018, 

página 43; e no Jornal “A União” do dia 21/12/2018, página 27, onde de lê: no dia 03/01/2019 às 
9:00 horas, leia-se: no dia 04/01/2019 às 9:00 horas.

Ingá(PB), 21 de dezembro de 2018.
DIOCLÉCIO GOMES DA SILVA

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE  IGARACY
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Termo de Aditivo ao Contrato nº 00020/2018, em 16.04.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e a empresa ROGÉRIO LACERDA ESTRELA ALVES.
OBJETO CONTRATUAL: Contratação de serviços técnicos contábeis na assessoria ao setor de 

recursos humanos, com informações em GFIP, RAIS, DIRF, DCTF. 
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Igaracy-PB, 26 de Dezembro de 2018
José Carneiro Almeida da Silva  -  Prefeito                          

PREFEITURA MUNICIPAL DE  IGARACY
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Termo de Aditivo ao Contrato nº 00037/2018, em 25.05.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e a empresa CONSTRUTORA DAKI EIRELI ME.
OBJETO CONTRATUAL: Para execução dos serviços com a continuação da construção de 

pavimentação em paralelepípedo nas diversas ruas na cidade de Igaracy -  CR nº 1006702-19/2013 
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Igaracy-PB, 14 de Agosto de 2018
José Carneiro Almeida da Silva  -  Prefeito                          

PREFEITURA MUNICIPAL DE  IGARACY
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Termo de Aditivo ao Contrato nº 00037/2018, em 25.05.2018.
PARTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e a empresa CONSTRUTORA DAKI EIRELI ME.
OBJETO CONTRATUAL: Para execução dos serviços com a continuação da construção de 

pavimentação em paralelepípedo nas diversas ruas na cidade de Igaracy -  CR nº 1006702-19/2013 
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Igaracy-PB, 09 de Novembro de 2018
José Carneiro Almeida da Silva  -  Prefeito                          

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DE PLANEJAMENTO
A Prefeitura Municipal de João Pessoa/SEPLAN – CNPJ/CPF: Nº 08.778.326/0001-56,
torna público que requereu a SEMAM  –   Secretaria  Municipal  de  Meio  Ambiente, Licença Prévia 

para URBANIZAÇÃO BAIRRO SÃO JOSÉ, no bairro São José e em Manaíra, em João Pessoa - PB.

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA 

 EXTRATO DE CONTRATO 
Instrumento: Contrato nº. 09199/2018;
Objeto: Aquisição de kit escolar para atender a Rede Municipal de João Pessoa. 
Partes: Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa e a FERGBRÁS CO-

MÉRCIO E SERVIÇOS LTDA.
PROCESSO LICITATÓRIO Nº: 019/2017; PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 017/2017- Prefeitura 

Municipal do Recife/Secretaria de Educação-Unidade de Compras Almoxarifado e Patrimônio-
-UCAP - ADESÃO Nº. 09008/2018 da SEDEC a Ata de Registro de Preços nº. 046/2018 - Prefeitura 
Municipal do Recife/Secretaria de Educação-Unidade de Compras Almoxarifado e Patrimônio-UCAP. 

Signatários: Sr.ª. Edilma da Costa Freire, pela Secretaria de Educação e Cultura, e o Sr. Gustavo 
Pereira Mendes, pela empresa FERGBRÁS COMÉRCIO E SERVIÇOS LTDA. 

Recursos Financeiros: 
Classificação: 10.102.12.361.5200.4064;
Natureza: 3.3.90.30;
Fonte: 1001, 1113 e 1124 - Recursos Ordinários; - FUNDEB e FNDE (Salário Educação);
Vigência até 31 de Dezembro de 2018.
Valor Total: R$ 2.291.046,46 (Dois milhões, duzentos e noventa e um mil, quarenta e seis reais 

e quarenta e seis centavos).
João Pessoa, 21 de dezembro de 2018.

Edilma da Costa Freire
Secretária de Educação

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

PREGÃO ELETRÔNICO 00015-2018
EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS 14-2018

A Fundação Cultural de João Pessoa - Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Comissão 
de Registro de Preços de acordo com as atribuições que lhes foram conferidas, em conformidade 
com o resultado do Pregão Eletrônico 00015/2018 que objetiva o SISTEMA DE REGISTRO DE 
PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO RAMO DE 
LOCAÇÃO DE PAINEL DE LED PARA EVENTOS ARTÍSTICOS E CULTURAIS, publica o extrato 
da Ata de Registro de Preços – ARP sendo que o prazo de validade é de um ano contado da data 
da assinatura da mesma e deste extrato, tendo sua eficácia através da publicação em imprensa 
oficial conforme fornecedor, itens, marcas e valores abaixo relacionados. 

NOME: EXPLOSÃO SOM, LUZ, PALCO E EVENTOS LTDA, CNPJ 08.067.371/0001-00
ENDEREÇO: AV NOSSA SENHORA DE FATIMA, Nº 1843, CXPST 033- SALA TORRE, JOÃO 

PESSOA - PB
REFERENTE AOS LOTES 01 e 02.
VALOR TOTAL R$ 42.998,00 (QUARENTA E DOIS MIL NOVECENTOS E NOVENTA E OITO 

REAIS)
VIGÊNCIA: 26 DE DEZEMBRO DE 2018 ATÉ 26 DE DEZEMBRO DE 2019

João Pessoa - PB, 26 de Dezembro de 2018.
Maurício Navarro Burity

Diretor Executivo

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

TERMO DE HOMOLAGAÇÃO
PROCESSO Nº 2328/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00015/2018

Com base nas informações constantes no referido Pregão e em cumprimento aos termos do artigo 
43, inciso VI, da Lei n° 8.666/93 e alterações posteriores, nos termos do relatório final apresentado 
pelo Pregoeiro Oficial, referente ao PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00015/2018, que objetiva: SISTEMA 
DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
NO RAMO DE LOCAÇÃO DE PAINEL DE LED PARA EVENTOS ARTÍSTICOS E CULTURAIS, no 
uso de suas atribuições legais, resolve HOMOLOGAR o resultado da licitação, em favor da empresa 
EXPLOSÃO SOM, LUZ PALCO E EVENTOS LTDA CNPJ 08.067.371/0001-00  referente aos lotes 
I e II pelo valor de R$ 42.998,00 (QUARENTA E DOIS MIL NOVECENTOS E NOVENTA E OITO 
REAIS) com base no Art. 4º, Inciso XXII, da Lei n.º 10.520/2002, em consequência, fica convocado 
o adjudicatário para assinatura do contrato e da Ata de Registro de Preços, nos termos do art. 64, 
caput, da Lei nº. 8.666/93, sob pena de decair o direito à contratação sem prejuízo das sanções 
previstas no art. 81 desta lei.

João Pessoa, 26 de Dezembro de 2018. 
Maurício Navarro Burity

Diretor Executivo 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
FUNDAÇÃO CULTURAL DE JOÃO PESSOA

TERMO DE ADJUDICAÇÃO
PROCESSO Nº 2328/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00015/2018

A Fundação Cultural de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Alamo Cesar Trajano Martins 
Júnior, torna público, para conhecimento dos interessados, que resolve ADJUDICAR o resultado 
da licitação, modalidade PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00015/2018, que objetiva: SISTEMA DE 
REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA 
NO RAMO DE LOCAÇÃO DE PAINEL DE LED PARA EVENTOS ARTÍSTICOS E CULTURAIS com 
base nos elementos constantes do processo correspondente, em favor da empresa EXPLOSÃO 
SOM, LUZ PALCO E EVENTOS LTDA CNPJ 08.067.371/0001-00  referente aos lotes I e II pelo 
valor de R$ 42.998,00 (QUARENTA E DOIS MIL NOVECENTOS E NOVENTA E OITO REAIS), 
fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto Municipal 
nº 5.716/2006, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993. Consultas com o Pregoeiro e sua 
equipe de apoio, no horário único de 08h às 12h e das 13h às 17h, no Fone: 83. 3218-5847 ou 
pelo e-mail cplfunjope@gmail.com

João Pessoa, 26 de Dezembro de 2018. 
Alamo Cesar Trajano Martins Júnior 

Pregoeiro da FUNJOPE 

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.088/2018

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL 
PERMANENTE (ELETROELETRÔNICOS, ELETRODOMÉSTICOS, MOBILIÁRIOS, CONDICIO-
NADOR DE AR E EQUIPAMENTOS DE INFORMÁTICA), PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DA SECRETARIA DE DESENVOLVIMENTO SOCIAL – SEDES.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 2018/114245 (Copía do Processo Adm. nº 2018/051033 
da SEDES).

DATA DA SESSÃO: 11/01/2019
Horário da Abertura das Propostas: 09h:30min (HORÁRIO DE BRASÍLIA). 08h:30min (HORÁ-

RIO LOCAL). 
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Fonte de Recurso: (00 – Recurso Ordinário; 20 e 35 – Fundo Municipal)
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes

João Pessoa, 26 de dezembro de 2018.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro da COPEL/SEAD

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO – IPM/JP

 EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 14/2018

Contratante: Instituto de Previdência do Município de João Pessoa/PB – IPM/JP. Contratado: 
DISTRIBUIDORA MACBRAZ LTDA - EPP – CNPJ Nº 07.190.090/0001-70 – OBJETO: Registro 
de preço para a eventual aquisição de materiais de pintura predial. Fundamento Legal; art. 57 da 
Lei 8.666/93. Valor R$ 2.342,14 (dois mil trezentos e quarenta e dois reais e quatorze centavos). 

Rodrigo Ismael da Costa Macedo
Superintendente IPM/JP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO DE PREVIDÊNCIA DO MUNICÍPIO – IPM/JP

 EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 14/2018

Contratante: Instituto de Previdência do Município de João Pessoa/PB - IPM/JP, Contratado: JSB 
DISTRIBUIDORA EIRELI - ME – CNPJ Nº 16.693.935/0001-30 – OBJETO: Registro de preço para a 
eventual aquisição de materiais de pintura predial. Fundamento Legal; art. 57 da Lei 8.666/93. Valor 
R$ 3.485,25 (três mil quatrocentos e oitenta e cinco reais e vinte cinco centavos). 

Rodrigo Ismael da Costa Macedo
Superintendente IPM/JP

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS

 AVISO DE ADIAMENTO
TOMADA DE PREÇO Nº 00003/2018

O Presidente da CPL comunica o adiamento da Tomada de Preço nº 00004/2018, cujo o objetivo: 
EXECUÇÃO DE OBRAS DE RECUPERAÇÃO DE PARTE DA COBERTURA DA ESCOLAR MUNICI-
PAL MONSENHOR STANISLAW, LOCALIZADA NA RUA FREI IBIAPINA S/N, CENTRO - OLIVEDOS, 
CONFORME PLANILHA EM ANEXO, por sugestão do Gestor Municipal e para ampla e melhor 
competitividade do certame resolve adiar a sessão de recebimento dos envelopes de Habilitação e 
Proposta de Preço a nova sessão será no dia 11 de janeiro de 2019 às 08:00 horas, no mesmo local 
inicialmente divulgado: RUA ANANIAS DOS ANJOS, 41 - CENTRO - OLIVEDOS - PB. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no referido endereço.

Telefone: (83) 33891102.
Email: molivedos@gmail.com

Olivedos- PB, 24 de Dezembro de 2018
Genilson Galdino Fernandes – Presidente da CPL

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS
AVISO DE RESULTADO DE JULGAMENTO HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇO Nº 0004/2018
A Comissão Permanente de Licitação do Município de Olivedos/PB, torna público aos interes-

sados, em especial a empresa participante da licitação em epígrafe, o resultado do JULGAMENTO 
DE HABILITAÇÃO do processo em epígrafe, que tem como objeto EXECUÇÃO DE OBRAS DE 

RETOMADA DA CONSTRUÇÃO DA QUADRA ESPORTIVA ESCOLAR COBERTA COM VES-
TIÁRIO NA RUA PROJETADA, S/N NO CONJUNTO SÃO FRANCISCO NO MUNICIPIO DE 
OLIVEDOS. Cumpre ressaltar, que a empresa LEONARDO CANDIDO DE SOUTO EIRELI, CNPJ 
N.º 24.863.266/0001-26, conforme (Ata), com vista franqueada aos interessados na sala da CPL. 
foi HABILITADA no certame. Informamos, ainda, que a partir desta publicação está aberto o prazo 
de 05 (cinco) dias úteis para a interposição de recurso pelas empresas interessadas quanto a fase 
de habilitação. Findo este prazo será marcado a data para abertura dos envelopes Proposta de 
Preços Comercial – Genilson Galdino Fernandes – Presidente da CPL, 26/12/2018.

  

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00029/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00029/2018, que objetiva: Aquisição de 
Medicamentos de A a Z da linha farma (Ético, Genérico e Similares), através da oferta de maior 
porcentagem de desconto sobre a tabela da ABC Farma, com solicitação diária e entrega imediata, 
nos quantitativos solicitados pelo Fundo Municipal de Saúde deste município, visando atender a 
população em situação de vulnerabilidade social.; HOMOLOGO o correspondente procedimento 
licitatório em favor de: NELFARMA COMERCIO DE PRODUTOS QUIMICOS LTDA - R$ 342.000,00.

Olivedos - PB, 10 de Dezembro de 2018
JOSE DE DEUS ANIBAL LEONARDO - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE OLIVEDOS

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de Medicamentos de A a Z da linha farma (Ético, Genérico e Similares), 

através da oferta de maior porcentagem de desconto sobre a tabela da ABC Farma, com solicita-
ção diária e entrega imediata, nos quantitativos solicitados pelo Fundo Municipal de Saúde deste 
município, visando atender a população em situação de vulnerabilidade social.. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00029/2018. DOTAÇÃO: 02.100 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE 
OLIVEDOS - 10.122.0002.2039 - ATIVIDADES ADMINISTRATIVOS DO FMS - 0002 - RECEITA DE 
IMPOSTOS E DE TRANSFERENCIA DE IMPOSTO - SAUDE - 000237.3390-30 - MATERIAL DE 
COMSUMO - 3390.32 - MATERIAL PARA DISTRIBUIÇÃO GRATUITA - RECURSOS PROPRIOS.. 
VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura 
Municipal de Olivedos e: CT Nº 00062/2018 - 10.12.18 - NELFARMA COMERCIO DE PRODUTOS 
QUIMICOS LTDA - R$ 342.000,00.

Prefeitura municipal de Piancó
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

HOMOLOGO o presente processo de INEXIGIBILIDADE DE LICITAÇÃO Nº 00034/2018, - 
CPL, de acordo com o parecer da Comissão Permanente de Licitação – CPL, contido no termo 
de Encerramento.

Faço a ADJUDICAÇÃO do seu objeto em favor da empresa RLMF SERVICOS MEDICOS 
EIRELI – ME, CNPJ nº 19.858.654/0001-89, com o Valor Global deR$ 16.000,00 (dezesseis mil 
reais), com o objeto a Contratação de empresa para prestação de serviços especializados na área 
de saúde com atendimento a nível ambulatorial de PSIQUIATRIA ADULTO em consultas no CER, 
referente a Chamada Pública 00003/2018.

Piancó-PB, 26 de Dezembro de 2018.
Daniel Galdino de Araújo Pereira – Prefeito

Prefeitura municipal de Pedra Branca
Extrato de Homologação e Adjudicação

Tomada de Preços N.º. 00009/2018
Objeto: serviços técnico especializados de organização, planejamento e realização de concurso 

público.
Vencedora: 
- INSTITUTO CONSULPAM CONSULTORIA PUBLICO-PRIVADA, com o valor global de R$ 

54.000,00 (cinquenta e quatro mil reais).
Resolve: HOMOLOGAR e ADJUDICAR, nos termos da Lei 8.666/93. Fica desde já convocada 

para assinar termo contratual. 
Pedra Branca-PB, 21 de Dezembro de 2018

Allan Feliphe Bastos de Sousa-Prefeito 

PREFEITURA MNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE
 ADITIVO DE PRAZO 00003/2018

CONTRATO N° 00001/2016
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE
CONTRATADO: ENTERIW PROVEDOR DE INTERNET LTDA-CNPJ nº 08.269.460/0001-21
OBJETOContratação de empresa, para o provimento de serviço de acesso à rede de internet 

com fornecimento de 34 Mbps (trinta e quatro milhões de bits por segundo), e quantidade mínima 
de 14 endereços públicos IPv4 contíguos (bloco de tamanho/28), para o Município de São João do 
Rio do Peixe, no âmbito do projeto Cidades Digitais do Ministério das Comunicações, com qualidade, 
estabilidade e disponibilidade, incluindo manutenção, suporte, mão de obra, Cabeamento, Link de 
internet e demais equipamentos necessários, conforme descrição no anexo: Termo de Referência.

FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Art. 65, §§ 5º e 6º, da Lei 8.666/93.
DATA ASINATURA:01 DE JANEIRODE 2016
DATA DO ADITIVO: 20 DE DEZEMBRO DE 2018

SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE, 26 DE DEZEMBRO DE 2018
JOSÉ AIRTON PIRES DE SOUSA

PREFEITO CONSTITUCIONAL

PREFEITURA MNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE
 ADITIVO DE PRAZO 00002/2018

CONTRATO N° 00100/2017
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE
CONTRATADOIRAMILTON SATIRO DA NOBREGA - CNPJ nº 10.954.450/0001-77
OBJETOContratação de Empresa para prestação de serviços de Apoio Administrativo, Elabora-

ção, Assessoria e Acompanhamento de Projetos, Preenchimento de Planos de Trabalho e programas 
governamentais, acompanhamento de projetos através de editais e sistemas do governo estadual 
e federal como também proposta e inadimplência, retirada de licenças e autorizações dos órgãos 
competentes pelas aprovações dos Projetos.

FUNDAMENTAÇÃO LEGAL: Art. 65, §§ 5º e 6º, da Lei 8.666/93.
DATA ASINATURA:03 DE JULHO DE 2017
DATA DO ADITIVO: 14 DE DEZEMBRO DE 2018

SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE, 26 DE DEZEMBRO DE 2018
JOSÉ AIRTON PIRES DE SOUSA

PREFEITO CONSTITUCIONAL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RI0 DO PEIXE
EXTRATO DE TERMO DE APOSTILAMENTO

TERMO DE APOSTILAMENTO 00003/2018 DOS CONTRATOS 00002/2018, 00039/2018, CELE-
BRADO PELA PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE E A EMPRESA MUNDO 
NOVO COMERCIO DE PETROLEO – ME CNPJ 18.392.453/0001-76, QUE ALTERA OS VALORES 
DOS COMBUSTIVEIS (OLEO DIESEL S500 E OLEO DIESEL S10) E (GASOLINA COMUM).

SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE, 26 DE DEZEMBRO DE 2018
JOSÉ AIRTON PIRES DE SOUSA

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2018
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURIDICA ESPECIALIZADA PARA A EXECUÇÃO DA 

REFORMA DA ESCOLA JOSÉ GONÇALVES DA SILVA LOCALIZADA NA SEDE DESTE MUNICIPIO 
DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE-PB.. LICITANTES HABILITADOS: A CASA CONSTRUÇÕES 
E SERVIÇOS LTDA ME; CRV CONTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA;INOVA CONSTRUÇÕES E 
EMPREENDIMENTOS EIRELLI; MAXICASA COMÉRCIO CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA; 
MLS - CONTRUÇÃO CIVIL LTDA - ME; . LICITANTES INABILITADOS: 3R CONTRUCOES E 
EMPREENDIMENTOS EIRELI; J.W. CONSTRUTORA; ANGULO CONSTRUCOES E SERVICOS 
EIREL LTDA; FJ COSNTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA; QUEOPS CONSTRUTORA EIRELI-ME. 
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 
Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, 
a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 07/01/2019, 
às 09:30 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas 
junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua José Nogueira Pinheiro, S/N - Centro - São João 
Rio do Peixe - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. Telefone: (083) 35352334. 

São João Rio do Peixe - PB, 26 de Dezembro de 2018
THAMYSE MARTINS SOARES - Presidente da Comissão

 ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

AVISO DE ADIAMENTODE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2018

O pregoeiro Oficial Comunica o Adiamento do Pregão Presencial para às 09:00 horas do dia 
10 de JANEIROde 2018 no mesmo local inicialmente divulgado, licitação modalidade Pregão 
Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro de Preços para contratações 
futuras, para: Contratação de empresa para fornecimento de forma parcelada de Combustíveis. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº. 10/2009. Informações: no horário das 07:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3387-1066. E-mail: licitacao@lagoaderoca.pb.gov.br. Edital: www.
lagoaderoca.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 24 de Dezembro de 2018
ARLAN RAMOS LUCAS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DO BONFIM

AVISO DE ABERTURA DE PROPOSTA
TOMADA DE PREÇO N º. 00007/2018.

A CPL do Município de São José do Bonfim/PB, comunica a todos os interessados que a sessão 
de abertura do envelope contendo a Proposta de Preços (Envelope Nº 02) da licitação em epígrafe 
será realizada no dia 27 de Dezembro de 2018 às 14h30 (hora local), na sala da comissão de 
licitação na Rua José Ferreira – Nº. 05 - Centro – São José de Bonfim - PB.

Publique-se e registre-se.
São José do Bonfim - PB, 21 de Dezembro de 2018.

JOSEILDO ALVES MOTEIRO
Presidente da Comissão

 PREFEITURA MUNICIPAL DE SERRA REDONDA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 043/2018
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Dom Adauto, 11 - Centro - Serra Redonda - PB, às 10:00 horas do dia 09 de Janeiro de 2019, lici-
tação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, com objetivo para:AQUISIÇÃO 
PARCELADA DE COMBUSTIVEIS E DERIVADOS PARA ATENDER A FROTA MUNICIPAL DE 
VEICULOS .Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02e 
Decreto Municipal nº. 004/2009. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 33994081. E-mail: cpl@serraredonda.pb.gov.br. Edital: 
www.serraredonda.pb.gov.br/portal-da-transparencia ou www.tce.pb.gov.br

Serra Redonda. - PB, 26 de Dezembrode 2018
ADRIANO DE MACENA DE SOUZA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SALGADO DE SÃO FELIX/PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 043/2018-SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE SALGADO DE SÃO FELIX/PB, torna público para conhecimento 

dos interessados nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, 
Lei complementar n.º 123/2006 alterações, Decreto n.º 7892/2013 e alterações bem como toda 
legislação correlata, que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro 
de Preço do tipo menor preço em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de Salgado 
de São Felix/PB, no dia 11 de Janeiro de 2019 as 10h00min, tendo como objetivo: AQUISIÇÃO 
PARCELADA DE COMBUSTÍVEL DESTINADO AO ABASTECIMENTO DOS VEÍCULOS DA FROTA 
DA PREFEITURA MUNICIPAL. A reunião ocorrerá na sala da COPELI o prédio sede da Prefeitura 
Municipal de Salgado de São Felix/PB, na RUA JOSÉ SILVEIRA, S/N - CENTRO - SALGADO DE 
SÃO FÉLIX - PB. CEP: 58370-000 - Tel: (083) 3280-1055 no horário de 08:00 as 12:00 Horas.

Salgado de São Félix, 26 de Dezembro de 2018
GISCARD MONTEIRO DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SALGADO DE SÃO FELIX/PB
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL N. º 044/2018-SRP

A PREFEITURA MUNICIPAL DE SALGADO DE SÃO FELIX/PB, torna público para conhecimento 
dos interessados nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, 
Lei complementar n.º 123/2006 alterações, Decreto n.º 7892/2013 e alterações bem como toda 
legislação correlata, que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro 
de Preço do tipo menor preço em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de Salgado 
de São Felix/PB, no dia 11 de Janeiro de 2019 as 10h30min, tendo como objetivo: AQUISIÇÃO 
PARCELADA DE COMBUSTÍVEL DESTINADO AO ABASTECIMENTO DOS VEÍCULOS DA FROTA 
DO FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE. A reunião ocorrerá na sala da COPELI o prédio sede da Prefei-
tura Municipal de Salgado de São Felix/PB, na RUA JOSÉ SILVEIRA, S/N - CENTRO - SALGADO 
DE SÃO FÉLIX - PB. CEP: 58370-000 - Tel: (083) 3280-1055 no horário de 08:00 as 12:00 Horas.

Salgado de São Félix, 26 de Dezembro de 2018
GISCARD MONTEIRO DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SALGADO DE SÃO FELIX/PB
FUNDO MUNICIPAL DE AÇÃO SOCIAL

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL N. º 045/2018-SRP

A PREFEITURA MUNICIPAL DE SALGADO DE SÃO FELIX/PB, torna público para conhecimento 
dos interessados nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei 
complementar n.º 123/2006 alterações, Decreto n.º 7892/2013 e alterações bem como toda legislação 
correlata, que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço 
do tipo menor preço em reunião que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de Salgado de São 
Felix/PB, no dia 11 de Janeiro de 2019 as 11h00min, tendo como objetivo: AQUISIÇÃO PARCELADA 
DE COMBUSTÍVEL DESTINADO AO ABASTECIMENTO DOS VEÍCULOS DA FROTA DA AÇÃO 
SOCIAL. A reunião ocorrerá na sala da COPELI o prédio sede da Prefeitura Municipal de Salgado 
de São Felix/PB, na RUA JOSÉ SILVEIRA, S/N - CENTRO - SALGADO DE SÃO FÉLIX - PB. CEP: 
58370-000 - Tel: (083) 3280-1055 no horário de 08:00 as 12:00 Horas.

Salgado de São Félix, 26 de Dezembro de 2018
GISCARD MONTEIRO DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA CECÍLIA

 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00030/2018
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Av. 

Santa Cecília, 140 - Centro - Santa Cecília - PB, às 09:00 horas do dia 10 de Janeiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de com-
bustíveis destinados aos veículos que compõem frota da Prefeitura Municipal, Fundo Municipal de 
Saúde e Fundo Municipal de Assistência Social e Aqueles eventualmente locados com despesas 
de combustíveis por conta da Prefeitura.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02e Decreto Municipal nº. 185. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3642.1006.

 E-mail: licitacao@santacecilia.gov.pb.br. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Santa Cecília - PB, 26 de DEZEMBRO de 2018.
 ROSIANE LIVRAMENTO DA SILVA TRINDADE - Pregoeira Oficial. 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Pedro Feitosa, 06 - Centro - São João do Tigre - PB, às 10:00 horas do dia 11 de Janeiro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE PNEUS E 
CÂMARAS DE AR, PARA SUPRIR AS NECESSIDADES DA PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO 
JOÃO DO TIGRE - PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3352-1122. E-mail: sjtigre@hotmail.com. Edital: 
www.saojoaodotigre.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

São João do Tigre - PB, 26 de Dezembro de 2018
ZENON FLORÊNCIA DE LIMA - Pregoeiro Oficial 

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE
RETIFICAÇÃO DO EXTRATO DE ADITIVO

No Extrato de Aditivo - Pregão Presencial nº. 00032/2018, publicado no Jornal a União, do dia 
21 de Dezembro de 2018, pag. 28,Onde se lê “EXTRATO DO SEGUNDO TERMO ADITIVO”, leia 
se “EXTRATO DO PRIMEIRO TERMO ADITIVO”. Demais informações permanecem Inalteradas.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO TIGRE

 RESULTADO FASE PROPOSTA - TOMADA DE PREÇOS Nº 00003/2018
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PAVIMENTAÇÃO E DRENAGEM EM DI-

VERSAS RUAS DO DISTRITO DE CACIMBINHA E SEDE DO MUNICIPIO DE SÃO JOÃO DO 
TIGRE, CONFORME CONTRATO DE REPASSE NR 1052305-65, MIN DAS CIDADES.LICITANTE 
DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: CONSTRUTOTA APODI LTDA 
- Valor: R$ 447.578,25; Segundo lugar INOVA CONSTRUCOES E EMPREENDIMENTOS EIRELI 
- Valor: R$ 449.994,61; Terceiro lugar FERREIRA ALVES SERVIÇOS DE CONSTRUÇÕES - Valor: 
R$ 450.031,73. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do 
Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas 
junto a Comissão Permanente de Licitação, RUA PEDRO FEITOSA, 06 - CENTRO - SÃO JOÃO 
DO TIGRE - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. E-mail: sjtigre@hotmail.com.

São João do Tigre- PB, 14 de Dezembro de 2018 - CYRO VICTOR DE OLIVEIRA MEDEIROS 
- Presidente da Comissão

Responsável: Rodrigo Soares Medeiros
CPF: 096.945.454-63
Título/Valor – DSI – R$ 150,00
Protestante: Vexillum Cursos e Linguas
Apresentante: Banco Itau
Protocolo: 120909
Responsável: Antonia Valdivino do Nascimento 
Santos
CPF: 872.891.054-00
Título/Valor – CBI – R$ 5.911,11
Protestante: BV FINANCEIRA S.A

Apresentante: ADVOCACIA BELLINATI PEREZ
Protocolo: 120888        
 
Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, de 
10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB, 26 de dezembro de 2018.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N 276/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situada à Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos - Ja-
guaribe, telefone (083) 3208-9839, no 11/01/2019, às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE EQUIPO PARA BOMBA DE INFUSÃO, desti-
nado ao COMPLEXO DE PEDIATRIA ARLINDA MARQUES - CPAM, conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO  CGE Nº 18-01275-2                                                
  João Pessoa, 26 de dezembro de 2018

VIVIANNE PEREIRA ALMEIDA DINIZ
Gerente Executiva de Licitação 

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA – CAGEPA
CNPJ 09.123.654/0001- 87

AVISO DE AUDIÊNCIA PÚBLICA Nº 001/2018
A COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA  –  CAGEPA, com sede nesta Capital, em 

atendimento à Lei Estadual Nº 8.767 de 15/04/2009, comunica aos usuários e demais interessados, 
que realizará AUDIÊNCIA PÚBLICA, com o objetivo de dar conhecimento e fundamentar proposta 
de reajuste das tarifas dos serviços públicos de abastecimento de água e esgotamento sanitário 
nos municípios do Estado da Paraíba em que é responsável pela operação dos sistemas, a vigorar 
a partir da sua aprovação pela Agência de Regulação do Estado da Paraíba – ARPB.

Local: Auditório da Companhia de Desenvolvimento da Paraíba – CINEP
Endereço: Feliciano Cirne, nº 50 – Bairro de Jaguaribe – João Pessoa (PB).
Data e horário: 18 de janeiro de 2019 – às 14 h 00min.
Os interessados em participar deste debate na referida Audiência Pública, deverão se inscrever 

até 48 horas antes do seu início, através de uma das seguintes alternativas:
• Endereço eletrônico audienciapublica@cagepa.pb.gov.br, informando: nome, telefone de 

contato, nº do RG e empresa /órgão ao qual pertence, se for o caso;
• Telefone (83) 3218.1309 no horário das 08h00min as 11h00min e das 14h00min as 17h00min 

de segunda a sexta-feira.
A Diretoria

PONTUAL TRANSPORTE DE PASSAGEIROS LTDA-ME  - CNPJ/CPF 14.666.954/0001-42
Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a  
Autorização Ambiental n° 3345/2018 em João Pessoa, de novembro de 2018 – Prazo: 365 dias. 
Para a atividade de: TRANSPORTE DE CARGAS PERIGOSAS (GASOLINA, ÁLCOOL, E DIESEL) 
DE CABEDELO A CAMPINA GRANDE, ATRAVÉS DO VEÍCULO DE PLACA: OFG – 8234, Na(o) 
– EM TODO ESTADO DA PARAIBA, Município: - UF: PB. Processo: 2018-007374/TEC/AA-5725.

SENDAS DISTRIBUIDORA S.A. (matriz), torna público que requereu a SEMAM–Secretariade  
Meio Ambientea Renovação de Licença de Operação para SENDAS DISTRIBUIDORA S.A., 
06.057.223/0308-36 (filial), localizada à R MOTORISTA ALDOVANDRO AMANCIO PEREIRA, 51 
- ERNESTO GEISEL – Jõao Pessoa – PB.
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